
Россияне начали получать 
антикризисную 
первую помощь. 
Ведомства рассказали, 
кому, сколько и почему 
причитается

ТОЛЬКО В «РГ» Заместитель секретаря Совбеза РФ — о новой 
Концепции общественной безопасности России

Кто сидит в Даркнете

Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало проект по-
правок в УПК, прописы-

вающий, что считать предпри-
нимательскими преступления-
ми. С инициативой выступило 
Законодательное собрание Ле-
нинградской области. Законо-
проект внесен в Госдуму и гото-
вится к первому чтению.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, в прошлом году по эко-
номическим статьям Уголовно-
го кодекса всего было осуждено  
7,7 тысячи человек. Из них от-
правились за решетку 896 чело-
век. 

Как уточняют в Верховном 
суде России, 7,7 тысячи  — это 70 
процентов из всех, кто предстал 
перед судом по экономическим 
статьям. Дела остальных были 

прекращены по различным 
основаниям.

При этом, как указывают 
правоведы, иногда грань между 
экономическим преступлением 
и обычным достаточно тонка. 
Например, нередко предприни-
мателей обвиняют по статье 
«Мошенничество», и следовате-
ли в таком случае пытаются 
всех уверить, что речь об обыч-
ной уголовной афере. Такой же, 
как, скажем, игра в наперстки, 

организация лохотрона или 
продажа чужой квартиры. Тогда 
на обвиняемого не распростра-
няются гарантии, предусмо-
тренные для бизнеса.

Закон защищает бизнесме-
нов от необоснованного давле-
ния. Есть преступление — чело-
век должен ответить. Но нельзя 
превращать расследование уго-
ловного дела в форму давления 
на бизнес. Допустим, запреще-
но изымать у фирмы всю аппа-

ратуру и документацию при 
расследовании экономического 
дела. Есть подозрения? Пусть 
следствие разбирается. Но оно 
не вправе парализовать работу 
компании.

Закон уже достаточно давно 
запретил держать в СИЗО обви-
няемых в экономических пре-
ступлениях. В прошлом году в 
статью УПК «Заключение под 
стражу» была внесена правка, 
конкретизирующая, кого имен-
но считать предпринимателем и 
нельзя арестовывать. Так была 
устранена лазейка, позволяв-
шая отправлять в СИЗО бизнес-
менов даже после введение за-
прета. Но, как заметили депута-
ты из Ленинградской области, в 
других статьях УПК остался 
пробел.  Он позволяет, в том чи-
сле вопреки запрету, 
изымать  на  фирме 
компьютеры.

Иван Егоров

В 
стране изменятся 
подходы к борьбе с 
наркотиками и экс-
тремизмом, по-ново-
му будет работать и 
вся система общест-
венной безопасно-
сти. О подробностях 
проектов новых до-

ктринальных документов, о 
том, как пандемия COVID-19 
повлияла на криминогенную 
обстановку (например, почему 
произошел всплеск кибермо-
шенничеств и выросла цена на 
наркотики), а также для чего в 
стране будет усилен миграци-
онный контроль, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель секретаря Совета 
безопасности РФ Александр 
Гребенкин.

Александр Николаевич, как 
аппарат Совбеза оценивает 

криминальную ситуацию в 
условиях пандемии? Можно 
говорить о том, что преступ-
ность вместе с гражданами 
тоже ушла на самоизоляцию?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Криминаль-
ная обстановка в целом остает-
ся стабильной и контролируе-
мой. В первые четыре месяца 
этого года количество зареги-
стрированных преступлений 
осталось практически на уров-
не 2019 года, более того, фик-

сируется снижение преступ-
ных посягательств на жизнь и 
здоровье граждан, а также гра-
бежей и разбоев. Сократилось 
и число преступлений, совер-
шаемых в общественных ме-
стах и на транспорте. Вместе с 
тем нельзя не отметить, что 
сложная эпидемическая обста-
новка стала сигналом для акти-
визации мошенников и нечест-
ных на руку дельцов, стремя-
щихся воспользоваться момен-

том для противоправного обо-
гащения.

Речь идет о технически про-
двинутых злоумышленниках 
на «удаленке»? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Совершенно 
верно. Используя социально-
психологические особенности 
граждан, прежде всего пожилого 
возраста, в условиях пандемии 
COVID-19 злоумышленники 
применяют новые и совершенст-
вуют уже отработанные способы 
хищения денег у населения.

В частности, возросло в 4,5 
раза число краж и в два раза — 
мошенничеств, совершенных с 
применением банковских карт, 
мобильной связи и интернета. 
При этом наибольшее их число 
зафиксировано в Санкт-Петер-
бурге, Москве и Московской об-
ласти.

То есть фактически — пре-
ступный пир во время чумы. 

Жертвы — люди, оказавшиеся 
в трудной ситуации. Какие 
уловки пользуются у мошен-
ников наибольшей популярно-
стью?

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р Е Б Е Н К И Н : В первую 
очередь распространение полу-
чили преступные схемы с рас-
сылкой фальшивых уведомле-
ний о штрафах за нарушение ре-
жима самоизоляции и требова-
нием об их уплате.

Кроме того, мошенники при-
сылают электронные письма со 
ссылками на поддельные интер-
нет-сайты органов госвласти с 
предложениями выплаты ком-
пенсаций и пособий.

А еще мошенники предлагают 
услуги по диагностике и лечению 
коронавируса, возврату денег за 
отмененные из-за пан-
демии авиаперелеты и 
ряд других уловок.

ПРОЕКТ Правительство поддержало проект поправок в УПК, 
ограждающих бизнес от давления следствия

Фирменная защита
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ПОДДЕРЖКА

Международный криминал уже 
активно использует высокие техно-
логии как своего троянского коня.

А К Ц Е Н Т

Следователи делают вид, что преступле-
ние, в котором обвиняют предпринима-
теля, не является экономическим, 
и изымают на фирме компьютеры

А К Ц Е Н Т

За время пандемии возросло 
в 4,5 раза число краж и в два раза — 
мошенничеств, совершенных 
с применением банковских карт, 
мобильной связи и интернета

Австралийский доллар 47,3308
Азербайджанский манат 42,2956
Армянский драм** 14,9490
Белорусский рубль 30,0333
Болгарский лев 40,4734
Бразильский реал 12,5676

Венгерский форинт** 22,6240
Вон Республики Корея*** 58,7926
Гонконгский доллар* 93,3359
Датская крона 10,6172
Доллар США 72,3381
Евро 79,1813

Индийская рупия** 95,4278
Казахстанский тенге** 17,4116
Канадский доллар 51,9334
Киргизский сом** 94,9758
Китайский юань 10,1791
Молдавский лей* 40,7539

Новый туркменский манат 20,6976
Норвежская крона* 72,4243
Польский злотый 17,3798
Румынский лей 16,3443
СДР  98,7755
Сингапурский доллар 51,0358

Таджикский сомони* 70,5050
Турецкая лира 10,6481
Узбекский сум**** 71,2761
Украинская гривна* 27,2226
Фунт стерлингов 88,5057
Чешская крона* 28,8280

Шведская крона* 74,9043
Швейцарский франк 74,6986
Южноафриканский рэнд* 39,7803
Японская иена** 67,1694

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.05.20

Татьяна Голикова: 
17 регионов готовы 
смягчать режим 
ограничений 
по COVID-19

Федор Лукьянов: 
В Белом доме, 
вероятно, уже 
принято решение 
выйти из ВОЗ

Александр Калягин: 
Как спасти 
театры России 
в пандемию

В «Химках» знают, 
как убедить 
Алексея Шведа 
остаться 
в клубе
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РЕСУРСЫ Газификация 
станет выгоднее 
для регионов 

Закон 
сохранения цен

Сергей Тихонов

У регионов будет больше возможностей, чтобы уско-
рить газификацию жилищно-коммунального хозяйст-
ва, промышленных и иных организаций. Они смогут 
самостоятельно определять источники финансирова-
ния программ газификации за счет специальных над-
бавок к тарифам на транспортировку газа по распреде-
лительным сетям. Постановление об этом приняло 
правительство. 

Уровень этой специальной надбавки увеличен с 25 
до 35% от среднего размера тарифа. Теперь получен-
ные от нее средства можно будет использовать для ре-
гистрации бесхозяйных сетей. По оценке «Газпрома», 
на март 2019 года общая протяженность газовых се-
тей, не имеющих собственника и не обсуживающихся 
надлежащим образом, составила 6651 км.

В минэкономразвития указывают, что это не повли-
яет на плату за подключение потребителей к газовым 
сетям и не приведет к росту цен на газ для населения. 
Цены ограничены предельными индексами изменения 
размера платы граждан за коммунальные услуги. В ми-
нэнерго также указывают, что реализация постановле-
ния повысит эффективность, темпы газифи-
кации и не приведет к увеличению стоимости 
подключения для потребителей. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Для некоторых сделок 
больше не понадобится 
электронная подпись 

Документ 
ручной работы

Ольга Игнатова

Правительство намерено упростить проведение ряда 
сделок с недвижимостью. Для них не потребуется 
оформлять цифровую подпись, будет достаточно при-
вычной подписи от руки, сообщили «Российской газе-
те» в пресс-службе вице-премьера Виктории Абрам-
ченко.

Так, при купле-продаже объектов муниципальной и 
государственной собственности власти наделяются 
правом подготовить скан-образ подписанного гражда-
нином от руки документа, удостоверить его равнознач-
ность и обратиться с заявлением о регистрации прав. 

Кроме того, через личный кабинет Росреестра и 
других ведомств без использования электронной под-
писи можно будет подать документы для уточнения 
границ земельных участков, государственного када-
стрового учета жилых и садовых домов, для внесения 
сведений о ранее учтенных объектах недвижимости. 
Например, если были образованы два и более земель-
ных участков в результате раздела или владелец садо-
вого дома хочет самостоятельно зарегистрировать 
свою постройку, приобретать электронную 
подпись для проведения учетно-регистраци-
онных действий не потребуется. 
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ЗДОРОВЬЕ Результаты 
анализов на COVID-19 
стали доступны москвичам 
в электронной медкарте

Следим 
за картами

Любовь Проценко

Результаты лабораторных анализов на коронавиру-
сную инфекцию, проведенные в городских учреждени-
ях Москвы, стали доступны москвичам в их электрон-
ных медицинских картах. Информация о них должна 
там появляться в течение двух—четырех дней с момен-
та сдачи анализа. Об этом сообщила заммэра столицы 
по вопросам социального развития Анастасия Ракова,

— В электронной медкарте можно узнать результат 
анализа и на выявление самого вируса — ПЦР, и на ан-
титела. Причем там будет сделана подробная расшиф-
ровка всех показателей и четко объяснено, что необхо-
димо сделать дальше, — рассказала заммэра.

Она уточнила, что речь идет об анализах на 
COVID-19, сданных после 20 апреля. Такая доступность 
информации очень важна для жителей столицы сейчас. 
Ведь ИФА- диагностика — исследование на антитела, 
только набирает масштаб. Каждые три дня 70 тысяч мо-
сквичей получают приглашение сдать кровь. Всем им 
хотелось бы узнать, что у них уже появился иммунитет 
и никакой коронавирус больше не страшен. Так ли это? 
Скоро узнаем. Напоминаю: доступ к электронной кар-
те можно получить на портале mos.ru.  
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ИНИЦИАТИВА Госдума 
рассмотрит поправки 
кабмина о поддержке 
граждан и бизнеса 

Спишут налоги

Татьяна Замахина

Сегодня на пленарном заседании Госдума в первом 
и во втором чтениях обсудит ряд правительственных 
законопроектов о поддержке граждан и предприятий 
в период пандемии. Рассмотрение пройдет в приори-
тетном порядке, на третье чтение пакета законов пла-
нируется выйти уже 22 мая, заявил журналистам глава 
нижней палаты Вячеслав Володин по итогам заседания 
думского совета.

Спикер напомнил, что поправки были внесены пра-
вительством во исполнение решения президента РФ 
об оказании новых мер поддержки тем, кто пострадал 
от коронавирусной инфекции. «Все меры поддержки, 
озвученные президентом, депутаты считают эффек-
тивными. Они ни у кого не вызывают сомнения — 
их надо принимать», — отметил Володин. 

Так, на обсуждение будет вынесен правительствен-
ный законопроект о поправках в Налоговый кодекс. 
Вследствие его принятия пострадавший в результате 
пандемии малый и средний бизнес будет освобожден 
от уплаты налогов и страховых взносов, начисленных 
во втором квартале нынешнего года. Кроме того, эта 
норма касается включенных в реестр социально ори-
ентированных НКО. Еще одна мера касается индивиду-
альных предпринимателей (ИП), которые работают в 
сферах из списка пострадавших от пандемии. Для них 
предлагается установить страховые взносы на обяза-
тельное пенсионное страхование в фиксированном 
размере за расчетный период 2020 года в размере 
20 318 рублей. Это затрагивает ИП, которые не явля-
ются работодателями.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил помочь фермерам 
с продажами

Урожаю дадут цену

Кира Латухина

Р
оссия полностью обес-
печивает себя продо-
вольствием, виды на 
урожай — хорошие, за-
явил президент Влади-
мир Путин на онлайн-
совещании о ситуации 
в сельском хозяйстве 
и пищевой промыш-

ленности. 
Президент продолжил се-

рию встреч по ситуации в базо-
вых отраслях. За последние 
годы АПК набрал опережаю-
щие темпы, отметил он. Сбор 
зерновых шесть лет подряд 
превышает 100 млн тонн. «В 
этом году у нас также хорошие 
виды на урожай», — оценил 
Владимир Путин. «Россия в 
полном объеме обеспечивает 
себя основными продуктами 
питания, последовательно ос-
ваивает глобальные рынки, 
входит в число ведущих эк-
спортеров по ряду позиций», — 
констатировал он. Сельское 
хозяйство и пищевая промыш-
ленность оказались в меньшей 
степени затронуты ограниче-

ниями из-за эпидемии, но и 
здесь есть риски снижения до-
ходов. Важно поддержать агра-
риев, сказал Владимир Путин, 
и повышать конкурентоспо-
собность сельхозпродукции. 
Глава государства назвал впе-
чатляющими результаты по 
производству мяса, мяса пти-
цы, растительных масел и саха-
ра, сахарного песка. Путин 
призвал развивать садоводст-
во, виноградарство, производ-
ство говядины, молока. В пол-
ной мере надо задействовать 
возможности отраслевой нау-
ки: речь об импортозамещении 
семян и кормовых добавок. 
Президент выразил надежду, 
что сложности, которые были 
здесь последние несколько ме-
сяцев, преодолены.

Ключевой ориентир — ста-
бильность внутреннего рынка, 

заявил глава минсельхоза Дмит-
рий Патрушев. «Перебоев с по-
ставками продовольствия ни в 
одном регионе нет», — заверил 
он. С фактами необоснованного 
завышения цен разбирается 
Генпрокуратура. Но затраты 
возросли, а в убыток аграрии 
работать не могут, поэтому кор-
ректировки цен возможны, до-
пустил министр. Важная задача 
— штатно провести весенне-по-
левые работы. Темп сева превы-
шает прошлогодний, урожай 
зерновых может составить по-
рядка 120 млн тонн. Патрушев 
попросил выделить еще 6 млрд 
рублей на увеличение уставно-
го капитала Росагролизинга и 
проработать вопрос о допсред-
ствах на увеличение объемов 
льготного кредитования и про-
лонгацию кредитов. Снижение 
покупательского спроса нега-

тивно отразится на экономике 
предприятий АПК, пояснил он. 

Выслушав все предложения, 
президент обозначил приори-
теты. Самый насущный вопрос 
— сбыт продукции: государство 
должно «подставить плечо» то-
варопроизводителям. Нужно 
содействовать в доставке това-
ров «от поля до прилавка», счи-
тает Путин. Глава государства 
попросил правительство с РЖД 
и производителями мяса, ово-
щей подготовить решения по 
транспортировке товаров из 
центральной части и Сибири 
на Дальний Восток. А для до-
ставки дальневосточной рыб-
ной продукции — активнее за-
действовать Северный мор-
ской путь.

Путин призвал поддержать 
инициативу на селе, предприим-
чивых людей: «Им сложно про-
биться в торговые сети. Мы года-
ми об этом говорим. И на созда-
ние своих площадок для прода-
жи продукции не хватает ресур-
сов», — констатировал он и пору-
чил минпромторгу и минсельхо-
зу предложить допмеры по рас-
ширению сбыта продукции фер-

мерских хозяйств и сельхозкоо-
перативов. Президент также 
обратился к главам регионов: 
«Фермеры надеются на вашу 
поддержку, в том числе по орга-
низации нестационарной тор-
говли». Ярмарок, других торго-
вых пространств, куда можно 
приехать и продать свою про-
дукцию, должно быть больше. 
«Не где-то на отшибе при этом, а 
в удобных местах и для покупа-
теля, и для продавца», — отметил 
он. Глава государства заявил об 
увеличении субсидии на закуп-
ку сельхозтехники на 4,5 млрд 
рублей, поддержал идею дока-
питализировать «Росагроли-
зинг» на 6 млрд рублей и согла-
сился для специнвестконтрак-
тов отодвинуть на более позд-
ний срок выполнение инвести-
ционных обязательств бизнеса. 
«Все наши решения по поддер-
жке АПК должны быть макси-
мально содержательными и эф-
фективными», — подчеркнул он. 
Средства должны доводиться 
без задержек.  

Владимир Путин поддержал 
предложение о субсидиях аграриям 
в 4,5 млрд рублей.

А К Ц Е Н Т

Россия в полном объеме обеспечивает 
себя основными продуктами питания

ФИРМЕННАЯ 
ЗАЩИТА

Конечно, следователи 
вправе изучать содер-
жимое компьютеров 

любой фирмы. Но расследова-
ние не должно убивать компа-
нию. А если забрать аппаратуру 
со всеми договорами, бухгалте-
рией и прочим, работа встанет.

Поэтому, когда речь об эко-
номических преступлениях, 
следователям требуются до-
полнительные обоснования, 
чтобы изъять электронные но-
сители. Допустим: надо прове-
сти экспертизу самих компью-
теров. Но в таком случае право-
охранители обязаны дать воз-
можность предпринимателям  
скопировать информацию с 
изъятых гаджетов.

Если же особых обстоя-
тельств нет, то технику надо 
оставить бизнесменам, прос-
мотрев прямо на месте то, что 
нужно. Такие нормы были вве-
дены, чтобы улучшить деловой 
климат. 

«Гарантии благоприятного 
делового, предприниматель-
ского и инвестиционного кли-
мата и условий для ведения 
бизнеса неоднократно декла-
рировались первыми лицами 
руководства страны как способ 
эффективного решения задач 
государственной экономиче-
ской политики в Российской 
Федерации», подчеркивают в 
Законодательном собрании Ле-
нинградской области.

Подготовленный проект, как 
поясняют авторы, устраняет 
правовую неопределенность, 
которой подчас пользуются не-
добросовестные правоохрани-
тели. Правительство страны, 
изучив инициативу, поддержа-
ло проект с учетом небольших 
технических замечаний.

Естественно, что защитные 
меры не действуют при обыч-
ной уголовщине, скажем, убий-
стве, изнасиловании, ограбле-
нии. Не имеет значения, кто ра-
зогнался на дорогом автомоби-
ле до безумной скорости и сбил 
насмерть пешехода или даже 
несколько человек. Виноват — 
должен отвечать, кем бы ни был 
по профессии.

В таких делах ни у кого 
не возникает вопросов, если 
по делу проходит предприни-
матель. 

Бывают однозначно уголов-
ные аферы. Например, когда ка-
кие-то негодяи звонят пенсио-
нерам и обманом вымогают у 
них деньги. Способов таких 
масса, и это никак не экономи-
ческие преступления.

Однако нередко правоохра-
нители пытаются приравнять к 
обычной афере какие-то дейст-
вия предпринимателей, в ре-
зультате которых их партнеры 
оказались без денег. Действи-
тельно, порой трудно разо-
браться, был ли то сознатель-
ный обман или прокол бизнеса. 

Поправки в УПК позволят 
четко разграничить, в каких 
случаях на бизнесмена распро-
страняются предприниматель-
ские гарантии, а в каких — нет.

Кстати, как показывает пра-
ктика, лишь немногие уголов-
ные дела, возбужденные по эко-
номическим статьям, доходят 
до суда.  В свое время в УК были 
внесены поправки, усиливаю-
щие уголовную ответствен-
ность за привлечение заведомо 
невиновного к уголовной от-
ветственности. Также было вве-
дено специальное наказание за 
незаконное возбуждение уго-
ловного дела, «если это деяние 
совершено в целях воспрепят-
ствования предприниматель-
ской деятельности». Правоох-
ранители, возбудившие заказ-
ное уголовное дело на пустом 
месте на предпринимателя, ри-
скуют оказаться за решеткой 
на срок от 5 до 10 лет.

Правда, на практике данная 
статья УК редко применяется. 
За год были осуждены двое че-
ловек за привлечение заведомо 
невиновного к уголовной от-
ветственности. А за незаконное 
возбуждение уголовных дел на 
предпринимателей приговоров 
не было. Скорее всего, причина 
еще и в том, что на практике до-
статочно трудно доказать за-
казной характер дела. То, что 
обвинения в ходе расследова-
ния отпали, не означает, что из-
начально следователи действо-
вали по заказу.

Зато активно применяется 
другая гуманная норма: нота-
риусы получили доступ в СИЗО 
для проведения нотариальных 
действий. Таким образом, пред-
приниматель, оказавшийся за 
решеткой, может выписать до-
веренность на управление биз-
несом.  

1

СОВФЕД Одобрен закон 
о дистанционном голосовании

Выбор по почте 

Галина Мисливская

Возможностей проголосовать 
разными способами станет 
больше, а риск отдать свой го-
лос за кандидата с криминаль-
ным прошлым, напротив, со-
кратится благодаря нескольким 
законам, одобренным вчера на 
пленарном заседании Совета 
Федерации.

Большинство поправок вне-
сено в базовый закон об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав граждан. В частности, рас-
ширяется список оснований для 
проведения досрочного и вы-
ездного голосования. Теперь 
проголосовать на дому смогут 
не только граждане, у которых 
есть проблемы со здоровьем, но 
и те, кто за ними ухаживает. Из-
бирательные комиссии вправе 
рассмотреть и другие основа-
ния для проведения голосова-
ния на дому.

В базовом законе закрепля-
ется также понятие дистанци-
онного электронного голосова-
ния. До сих пор оно использова-
лось лишь однажды, и то в по-
рядке эксперимента — в сентя-
бре прошлого года на выборах в 
Мосгордуму. Дистанционное го-
лосование проводится без ис-
пользования бумажного бюлле-
теня и с использованием специ-
ального программного обеспе-
чения. Принимать решение о 
возможности его проведения в 
том или ином регионе будет 
Центризбирком. По решению 
регионов граждане также могут 
делать выбор по почте, если та-
кое решение примет избирком 
субъекта РФ.

Что же касается самого сто-
личного эксперимента, то срок 
его проведения продляется на 
2020 и 2021 годы. Дистанцион-
ную форму можно будет задей-

ствовать на выборах разных 
уровней.

Как отметил первый зампред 
комитета СФ по конституцион-
ному законодательству Влади-
мир Полетаев, эта норма позво-
ляет избирателю проголосовать 
в любом удобном месте, не вы-
ходя из дома, с использованием 
ресурсов московского портала 
госуслуг. По словам сенатора, в 
российском варианте дистан-
ционного голосования исполь-
зуется очень сложная система 
кодирования, которую еще ни-
кому не удалось взломать. Поэ-
тому избиратели могут не опа-
саться утечки своих данных. 
При этом Полетаев подчеркнул, 
что гражданин вправе переду-
мать и в день выборов явиться 
на своей избирательный уча-
сток, чтобы проголосовать об-
ычным способом. Заявление об 
участии в дистанционном голо-
совании можно подать только 
один раз. 

Еще одна норма касается 
кандидатов на выборные дол-
жности. Тем, кто осужден за 
преступления средней тяжести, 
будет запрещено баллотиро-
ваться в течение пяти лет после 
снятия или погашения судимо-
сти. В числе деяний, соверше-
ние которых приведет к ограни-
чению права быть избранным, 
мошенничество, совершенное 
группой лиц по предваритель-
ному сговору, склонение к упо-
треблению наркотиков, реаби-
литация нацизма, убийство но-
ворожденного и другие, всего 
порядка 150 составов. «У нас ве-
дется последовательная госу-
дарственная политика по огра-
ничению работы в органах пу-
бличной власти лиц, которые 
имеют криминальное прошлое, 
судимость», — отметил Андрей 
Клишас.  

За привлечение 
заведомо неви-
новного к уголов-
ной ответственно-
сти за год осужде-
ны двое человек

ОТЧЕТ Татьяна Голикова: 17 регионов готовы 
смягчать режим ограничений по COVID-19

Кандидаты на выход
Галина Мисливская

П
очти два десятка россий-
ских регионов могут 
приступить к поэтапно-

му снятию ограничений, вве-
денных для борьбы с распро-
странением коронавирусной 
инфекции. Об этом заявила вче-
ра в ходе «правительственного 
часа» в Совете Федерации вице-
премьер РФ Татьяна Голикова.

Голикова подчеркнула, что 
при принятии решения об отме-
не ограничительных мер необ-
ходимо учитывать данные по 
ряду критериев, «чтобы потом 
не пришлось возвращаться 
обратно». «Это очень чувстви-
тельные показатели, которые 
мы должны с вами вместе мони-
торировать», — сказала вице-
премьер. «Сегодня по самому 
ключевому показателю — коэф-
фициенту распространения — 
могут перейти на первый и даже 

последующие этапы 17 регио-
нов страны. Это данные на се-
годняшний день», — сказала она. 
Какие это регионы, Татьяна Го-
ликова не уточнила. 

К числу важнейших показа-
телей относится также уровень 
заболеваемости. В среднем по 
стране он составляет 210,2 че-
ловека на 100 тысяч населения. 
В 13 субъектах Федерации, 
включая Москву, Подмосковье, 
Мурманскую область и ЯНАО, 
этот коэффициент превышает 
среднероссийский уровень.

При этом смертность от 
COVID-19 в России в разы мень-
ше, чем во многих других стра-
нах, и составляет 0,95%, указа-
ла вице-премьер. Самый низкий 
уровень летальности зареги-
стрирован в Тамбовской, Рязан-
ской, Курской, Липецкой, Улья-
новской и Свердловской облас-
тях, Татарстане и Тыве. В четы-
рех субъектах — Курганской и 

Сахалинской областях, Респу-
блике Алтай и Ненецком авто-
номном округе — не зафиксиро-
вано ни одной смерти от коро-
навируса. Ситуация с коронави-
русом лучше обстоит в тех субъ-
ектах, где проводится много те-
стирований, заявила Татьяна 
Голикова. Она привела в пример 
Севастополь — «на сегодняшний 
день он демонстрирует самый 
низкий темп прироста в Рос-
сии». Что же касается страны в 
целом, то по масштабам тести-
рования Россия остается абсо-
лютным мировым лидером. 

По состоянию на середину 
мая в государственный реестр 
включены сведения о 24 тест-
системах, которые определяют 
как присутствие вируса в орга-
низме (ПЦР), так и наличие ан-
тител к нему (ИФА). Всего в Рос-
сии проведено более 7,3 млн ис-
следований на коронавирус в 
650 лабораториях, в том числе - 
90 частных. На разработку тест-
систем и вакцины выделено 3,1 
млрд рублей. Разработка вак-
цин ведется на 14 платформах в 
общем количестве 47. «Мы 
очень рассчитываем, что какие-
то из них дадут ощутимый ре-
зультат», — отметила Голикова.

Председатель Совфеда Ва-
лентина Матвиенко, подводя 
итоги «правительственного 
часа», заявила, что пока рано 
расслабляться. «Сегодня мы все 
должны не забывать благода-
рить руководство страны за то, 
что такие серьезные меры были 
приняты», — сказала она и при-
звала граждан, а также своих 
коллег и дальше соблюдать 
меры предосторожности. Тем 
более что COVID не обошел Со-
вет Федерации — им переболели 
пятеро сенаторов и несколько 
сотрудников аппарата.  

Татьяна Голикова заявила, что ситуация с коронавирусом лучше обстоит 
в тех регионах, где проводится много тестирований.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поддержал выдвижение 
Рустама Минниханова 
на новый срок

В команде 
лидеров

Кира Латухина

Президент Владимир Путин поддержал выдвижение 
Рустама Минниханова кандидатом на должность главы 
Татарстана на новый срок и поблагодарил его за боль-
шую работу по борьбе с коронавирусом.

«В этом году в сентябре истекает срок моих полно-
мочий. Я член вашей команды и в случае вашего одо-
брения, конечно, готов дальше работать, баллотиро-
ваться», — сказал Минниханов на онлайн-встрече с гла-
вой государства. «Татарстан у нас действительно по ос-
новным показателям — лидер», — оценил Владимир Пу-
тин. «И все это достигнуто в результате вашей работы 
во главе республики. Поэтому я, безусловно, поддержу 
ваше выдвижение в качестве кандидата на должность 
руководителя республики на следующий срок», — ска-
зал он.

Президент пред-
ложил поговорить 
по всему комплексу 
вопросов, связан-
ных с развитием ре-
спублики. «Но без 
обсуждений мер 
борьбы с коронави-
русной инфекцией 
нам не обойтись. Да-
вайте, пожалуйста, с этого и начнем», — заметил Путин. 

«Мы вошли в режим жестких ограничений: макси-
мальная самоизоляция для всех жителей республики, 
приостановление деятельности предприятий и учре-
ждений», — рассказал Минниханов.

Особое внимание было уделено подготовке систе-
мы здравоохранения. «В соответствии с вашим пору-
чением 6048 медработников получили дополнитель-
ные выплаты стимулирующего характера, всего это 
179 миллионов рублей за апрель», — сообщил глава ре-
спублики и передал благодарность медиков. Разверну-
то 2577 коек, занят 31 процент из них. 15 августа на-
чнет работу новая инфекционная больница с лабора-
торным корпусом в Казани на 232 койки с возможно-
стью расширения до 504, объявил Минниханов и по-
просил президента поддержать этот проект финансово 
— на что получил добро. Развернуты обсерваторы на 
1100 мест. В день проводится около 4 тысяч тестов. 
Еще глава региона отметил, что в Татарстане находят-
ся два из четырех крупнейших в стране производите-
лей сырья для одноразовых масок и костюмов. В апре-
ле прибыли первые линии по выпуску масок. Суммар-
ная мощность производства может обеспечить около 
15 млн масок в месяц. На сегодня в республике 2475 
заболевших, 954 лечатся в госпиталях, из них 21 на 
ИВЛ, сообщил глава Татарстана. Не смогли спасти 8 че-
ловек с хроническими заболеваниями, 1362 пациента 
выздоровели. «Ситуация стабилизировалась», — кон-
статировал он. «Мы настроены позитивно. Коронави-
рус и кризис пройдут. Мы — сильная страна», — заклю-
чил Минниханов и пригласил президента 30 августа на 
праздник в честь столетнего юбилея республики.

«Вами проделана очень большая работа по борьбе с 
коронавирусом, и она приносит реальные результаты, 
дает возможность открывать экономику. Это очень 
здорово. Спасибо вам за это», — похвалил Путин. Впе-
реди мусульманские праздники, и на вопрос о том, как 
их отметят, глава региона заявил, что публичные меро-
приятия не планируются. «Каждый будет праздновать 
дома», — сказал Минниханов.  

Татарстан у нас 
действительно 
по основным пока-
зателям — лидер

Рустам Минниханов доложил Владимиру Путину о ситуации 
с коронавирусом и выплатах медикам. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Николай 
Патрушев: 
Пандемия — 
не повод для 
невыполнения 
нацпроектов

ПОСРЕДНИКОВ 
НЕ ДОПУСТЯТ
Иван Егоров

Выполнение нацпроектов про-
ходит сегодня в более сложной 
обстановке, вызванной панде-
мией и установленными огра-
ничениями, но это не повод для 
невыполнения поставленных 
президентом России задач. Об 
этом заявил секретарь Совета 
безопасности России Николай 
Патрушев во время совещания 
по вопросам безопасности в 
Приволжском округе.

«Наоборот, они стали более 
востребованными, особенно в 
целях сохранения жизни, здо-
ровья наших граждан, повыше-
ния качества жизни», — заявил 
секретарь СБ РФ. 

Вместе с тем Патрушев сооб-
щил, что поступает все больше 
информации о негативных тен-
денциях и многочисленных на-
рушениях при выполнении на-
циональных и федеральных 
проектов. По его данным, 
основная масса правонаруше-
ний связана с коррупционными 
проявлениями, несоблюдением 
порядка организации госзаку-
пок, оплатой фактически невы-
полненных или некачествен-
ных работ, фальсификацией от-
четности. При проведении гос-
закупок недобросовестные чи-
новники широко используют 
мошеннические схемы для пе-
редачи подрядов аффилирован-
ным с ними компаниям. Не-
редки случаи завышения стои-
мости приобретаемых товаров, 

работ и услуг, что также приво-
дит к неэффективному расхо-
дованию бюджетных денег. 

Конкурсанты активно при-
меняют инструменты манипу-
ляции торгами, в частности, 
подают необоснованные жало-
бы в компетентные органы. В 
результате сроки закупки затя-
гиваются, либо она полностью 
срывается. 

Больше всего нарушений за-
фиксировано во время испол-
нения проектов «Жилье и го-
родская среда», «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги», «Демография», «Об-
разование», «Культура», 
«Здравоохранение». 

Например, только в 2019 
году в Приволжском округе 
было выявлено 49 преступле-
ний, связанных с освоением 
бюджетных средств нацпроек-
тов. Предотвращенный по ним 
ущерб — более 7,5 млрд рублей. 
В этом году уже выявлено 36 
преступлений и более 800 на-
рушений закона в сфере нац-
проектов. Наибольшее число 
нарушений зафиксировано в 
Удмуртии, Пермском крае и 
Оренбургской области. По дан-
ным Росфинмониторинга, из 
почти 12 тысяч контрактов, за-
ключенных в ПФО в рамках ре-
ализации нацпроектов, свыше 
трех тысяч находятся в зоне ри-
ска. Причем сумма по этим кон-
трактам составляет почти 146 
млрд рублей.

Наибольшие риски в отно-
шении исполнителей госкон-
трактов по нацпроектам зафик-
сированы в Самарской, Ниже-
городской, Пензенской, Сара-
товкой областях, в Татарстане и 
Башкирии.

«Надо принять превентив-
ные меры, усилить контроль за 
использованием бюджетных 
средств и не допустить хище-
ний при реализации нацио-
нальных проектов», — подыто-
жил секретарь СБ РФ. 

Обращаясь к участникам со-
вещания, Николай Патрушев 
заявил о том, что важно не до-
пустить к выполнению государ-
ственных и муниципальных 
контрактов тех, кто не имеет ни 
производственных мощностей, 
ни соответствующих трудовых 
ресурсов, но преследует цели 
необоснованного получения 
прибыли.

Он также попросил наце-
лить работу на выявление сом-
нительных финансовых опера-
ций, фактов аффилированно-
сти хозяйствующих субъектов 
и заказчиков, а также привле-
чения к госконтрактам фирм-
однодневок и всякого рода по-
средников.  

СЛУЖБА Отправка 
призывников в армию 
пройдет без объятий

Прощание 
славянки

Юрий Гаврилов

Впервые за многие годы родных и друзей уходящих в 
армию призывников не пустят на сборные пункты. 
Проститься им придется дома. В минобороны также за-
ранее рекомендовали родственникам новобранцев не 
приезжать на церемонию принятия военной присяги: 
на территорию полков и дивизий даже в этот торжест-
венный день посторонним вход закроют.

Причина ограничений — коронавирус. В миноборо-
ны делают все, чтобы оставить инфекцию за порогом 
воинских частей. Этим же соображением продиктова-
ны другие меры безопасности: стопроцентное тести-
рование призывников на COVID-19, масочный режим 
и обязательная телеметрия в военкоматах, дополни-
тельный медосмотр новобранцев на сборных пунктах. 
Да и по дороге на службу ребят не оставят без постоян-
ного контроля. Все призывные команды в пути будут 
сопровождать медики. Количество перевозимых в од-
ном железнодорожном вагоне человек сократят на 
треть. А использовать для транспортировки новобран-
цев гражданские самолеты станут при условии их за-
грузки только воинскими командами.

В гарнизонах уже все готово для приема новобран-
цев. Скажем, в Центральном военном округе для них 
оборудовали более ста мест отдельного размещения с 
необходимым запасом медицинских масок и средств 
дезинфекции. Командиры будут проживать вместе с 
молодыми солдатами до окончания двухнедельного ка-
рантина. Кроме того, всех новобранцев ждет медицин-
ское и психологическое обследование. Ежедневно для 
них организуют трехразовую термометрию. 

Питаться ребята будут не в общей столовой, а от-
дельно от других военнослужащих — еду и одноразо-
вую посуду им будут приносить.  

МИНОБОРОНЫ В главном 
военно-морском параде 
будут участвовать 
46 кораблей и подлодок

Флаги на рейде

Юрий Гаврилов

Несмотря на пандемию коронавируса и вызванные ею 
ограничения, Минобороны России собирается, как и 
планировалось ранее, провести в Санкт-Петербурге в 
День ВМФ (в нынешнем году он выпадает на 26 июля) 
главный военно-морской парад. Об этом вчера на кол-
легии ведомства сообщил его глава Сергей Шойгу.

В министерстве надеются, что к тому времени эпи-
демиологическая обстановка в стране изменится к 
лучшему и не помешает устроить для россиян большой 
флотский праздник. Согласитесь, будет обидно, если 
из-за эпидемии его придется отложить на более позд-
ний срок, как это произошло с Парадом Победы 9 Мая.

На коллегии Сергей Шойгу рассказал, по какому 
сценарию должен пройти главный смотр Российских 
военно-морских сил. Судя по всему, зрелище обещает 
быть грандиозным и запоминающимся. «В параде бу-
дет задействовано 46 боевых кораблей и подводных 
лодок всех флотов, в том числе самые современные из 
поступающих сегодня на вооружение. Среди них — пер-
вый серийный фрегат «Адмирал флота Касатонов», 
большой десантный 
корабль «Петр Мор-
гунов», подводная 
лодка «Петропав-
ловск-Камчатский» 
и другие», — сказал 
министр.

В честь 75-летия 
Победы в Великой 
Отечественной вой-
не по Неве пройдут 
боевые катера со 
знаменами про-
славленных соеди-
нений Военно-мор-
ского флота. В исторической части парада будут пред-
ставлены легендарные фронтовые машины — танк Т-34 
и БМ-13 «Катюша», размещенные на десантных кате-
рах. А в знак признания большого вклада российского 
флота в исследования Мирового океана вместе с бое-
выми кораблями по Неве пройдут два новейших ги-
дрографических судна.

На Кронштадтском рейде встанет океанографиче-
ское исследовательское судно «Адмирал Владимир-
ский» — сейчас его команда завершает совместную с 
Русским географическим обществом научную экспе-
дицию к берегам Антарктиды. Она посвящена двухсот-
летию открытия этого южного материка нашими воен-
ными моряками.

В воздушной части парада собираются представить 
современные образцы авиации ВМФ . В праздничное 
небо поднимутся более 40 самолетов и вертолетов, в 
том числе противолодочные воздушные амфибии Бе-
200 «Альтаир».

По словам Шойгу, помимо Питера военно-морской 
парад пройдет и на других наших флотах. Точнее, в их 
штаб-квартирах в Североморске, Балтийске, Влади-
востоке и Севастополе, а также в пункте базирования 
ВМФ России на Средиземном море — сирийском порту 
Тартус. Впервые такой праздничный смотр устроят и в 
городе Каспийске, где теперь находятся штаб и кора-
бли Каспийской флотилии. 

Отдельно на коллегии говорили о состоянии дел в 
Западном военном округе. Министр обороны напом-
нил, что стратегическое направление, которое при-
крывают его войска, остается наиболее угрожаемым 
для военной безопасности России. Для нейтрализации 
этих угроз по плану, рассчитанному до 2025 года, со-
вершенствуется боевой состав войск. Этот процесс  
синхронизирован с поставками в округ современного 
вооружения. Шойгу сообщил, что до конца года в ЗВО 
поступит около двух тысяч единиц новой и модернизи-
рованной техники, в результате ее доля превысит 65 
процентов. Одновременно ведется работа по повыше-
нию профессионального уровня личного состава и ор-
ганов военного управления. 

— Сейчас основные усилия командования округа 
направлены на подготовку командно-штабного учения 
с группировками Балтийского флота и 6-й армии. Уче-
ние носит исключительно оборонительный характер, 
— заявил министр. — Также ведется подготовка к уча-
стию в стратегическом командно-штабном учении 
«Кавказ-2020.  

— Читайте на сайте: Что нужно знать о весеннем призыве 
rg.ru/art/1881700

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заявил, что ситуация 
с коронавирусом стабилизируется

На пике нагрузки

Владимир Кузьмин

Р
оссия смогла избежать 
взрывного развития 
коронавирусной ин-
фекции, но снимать ог-
раничительные меры 
регионы должны пре-
дельно внимательно, а 
гражданам по-прежне-
му необходимо соблю-

дать меры индивидуальной за-
щиты, считает премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Данные среды по заболевае-
мости позволили правительству 
осторожно заговорить о прохо-
ждении верхней точки по на-
грузке на систему здравоохране-
ния. За предыдущие три дня, ска-
зал глава кабинета министров на 
президиуме Координационного 
совета по борьбе с распростра-
нением вируса, отмечен наи-
меньший прирост новых забо-
левших. Вчера он впервые за-
фиксирован ниже трех процен-
тов. «Это показывает, что ситуа-
ция постепенно стабилизирует-
ся, особенно в Москве, которая 
первой столкнулась с новой ин-
фекцией», — сказал Мишустин.

По всей стране сделано более 
семи миллионов тестов. Ежед-
невно такие исследования про-
водят для почти 200 тысяч чело-
век. «Благодаря этому мы видим 
истинную картину заболевания 
и можем сказать, что смогли из-
бежать взрывного развития ин-
фекции и самых негативных 
прогнозов, — заявил премьер. — 

Это результат проактивных мер, 
принимаемых нами на протяже-
нии последних месяцев, и, ко-
нечно, самоотверженной работы 
медиков, всех тех, на кого легла 
основная нагрузка по борьбе с 
этим опасным вирусом».

Отмечена небольшая раз-
грузка российских больниц. В 
целом по стране развернуто бо-
лее 164 тысяч коронавирусных 
коек, в том числе 24 700 в интен-
сивной терапии и реанимации. 
Реально же задействовано лишь 

100 тысяч обычных и менее трех 
тысяч реанимационных коек. 
«Это свидетельствует о том, что 
резервы системы здравоохране-
ния созданы», — заявил Мишус-
тин. В 14 из 17 регионов, достиг-
ших необходимых целевых пока-
зателей, приняты решения о 
первом этапе снятия ограниче-
ний. Однако выходить из каран-
тина, заметил премьер, надо 
предельно осторожно, чтобы не 
нарушить с таким трудом до-
стигнутое хрупкое равновесие. 
«Поэтому все профильные служ-

бы и органы власти в регионах 
должны постоянно держать си-
туацию под контролем, не допу-
скать ее ухудшения, чтобы в слу-
чае необходимости реагировать 
немедленно. И, конечно, при 
этом надо, чтобы люди соблюда-
ли социальную дистанцию, при-
меняли средства индивидуаль-
ной защиты», — указал он.

Все эти тенденции характер-
ны и для Москвы, где данные по 
новым больным на 20 мая соот-
ветствуют показателям 20-х чи-

сел апреля. «Но сами по себе эти 
абсолютные цифры очень высо-
кие, — считает мэр столицы 
Сергей Собянин. — Наши колле-
ги в Китае из-за 40 выявленных 
случаев ввели жесточайший ка-
рантин в одной из провинций на 
100 миллионов человек. В этой 
ситуации мы должны смотреть, 
что происходит, и аккуратно 
действовать». Он обратил вни-
мание, что показатель тяжелых 
больных — около 1700 человек, — 
находящихся в стационарах, в 
последние недели практически 

не снижается, и в мае естествен-
ным будет более высокий пока-
затель смертности, чем в апреле. 
«Нам не надо забывать об этом, 
когда мы планируем будущие 
наши шаги, — призвал мэр. — Мы 
должны понимать, что находим-
ся все равно на высокой стадии 
заболеваемости, с большим ко-
личеством тяжелобольных».

Но столица не отказывается 
от того, чтобы постепенно воз-
вращаться к нормальной жизни. 
Ситуация в том числе позволяет 
постепенно открывать медучре-
ждения для приема плановых 
больных. «Это критичная вещь, 
потому что мы уже практически 
два месяца откладываем плано-
вую госпитализацию, и это рано 
или поздно все равно аукнется 
всем и в первую очередь гражда-
нам», — предупредил Собянин. 
Сегодня он намерен обсудить 
это с главными врачами город-
ских больниц. А с понедельника 
город вернет к работе отдельные 
многофункциональные центры, 
поскольку не все услуги гражда-
не могут получить в электрон-
ном виде. «Делать это будем ак-
куратно, только по самым кри-
тичным услугам и в тех МФЦ, ко-
торые могут обеспечить нор-
мальный режим работы по сани-
тарным требованиям», — заве-
рил мэр.

В свою очередь правительст-
во продолжает выпускать новые 
постановления для поддержки 
бизнеса. Предприятиям из наи-
более пострадавших отраслей и 

социально ориентированным 
некоммерческим организациям 
предоставят возможность вы-
плачивать долги по аренде госи-
мущества в течение 2021—2022 
годов. Также на три месяца — до 1 
октября 2020 года — продлевает-
ся отсрочка по платежам за арен-
ду. Ранее эта мера поддержки 
должна была действовать до 1 
июля. «Дополнительных согла-
сований с вышестоящими феде-
ральными органами-куратора-
ми такие отсрочки не требуют», 
— подчеркнул Михаил Мишус-
тин. Более того, их обязали сооб-
щить арендаторам о таких воз-
можностях. Дополнительно ин-
формация будет размещена в 
личных кабинетах предприни-
мателей на межведомственном 
портале по управлению госсоб-
ственностью. Пакет налоговых 
послаблений поступил в Госду-
му. При налогообложении не ста-
нут учитывать доходы, возника-
ющие от списания задолженно-
сти по льготным кредитам, полу-
ченным малыми и средними 
предприятиями на возобновле-
ние деятельности и поддержку 
занятости. Кроме того, индиви-
дуальным предпринимателям из 
пострадавших отраслей в этом 
году на один МРОТ уменьшат 
фиксированный размер страхо-
вых взносов на обязательное 
пенсионное страхование. Он со-
ставит 20318 рублей.  

Михаил Мишустин: Динамика 
ситуации с COVID-19 дает основания 
для спокойного оптимизма.

ЦИК Расширен перечень выборов для голосования на цифровых участках

Галочка летит в регионы
Татьяна Замахина

В
чера Центризбирком одо-
брил проект Порядка ор-
ганизации голосования на 

цифровых избирательных 
участках. Задействовать такие 
участки 13 сентября можно бу-
дет и на выборах депутатов ре-
гиональных парламентов, ра-
нее технология обкатывалась 
только на выборах губернато-
ров и депутатов Госдумы.

Напомним, в прошлом году с 
«цифрой» экспериментировала 
Москва. На территории столи-
цы были открыты 30 таких 
участков для удобства жителей 
регионов, оказавшихся в еди-
ный день голосования в столи-
це. Они могли поставить элек-
тронную галочку на выборах гу-
бернаторов и довыборах депу-
татов Госдумы.

Теперь власти решили про-
длить и расширить экспери-

мент, который всеми сторонами 
процесса был признан успеш-
ным. Парламент принял закон о 
возможности голосования на 
цифровых участках в регионах, 
где планируются кампании в 
этом году. Это выборы глав 
субъектов Федерации, депута-
тов заксобраний и дополни-
тельные выборы одномандатни-
ков в Госдуму. Новый закон даст 
возможность проголосовать 
тем жителям, которые в день 
выборов будут находиться за 
пределами своего избиратель-
ного округа.

ЦИК одобрил два документа 
в развитие этого закона. Во-
первых, за основу принят про-
ект порядка голосования на 
цифровых участках на выбо-
рах 13 сентября. Одобрен и по-
рядок использования техниче-
ских средств электронного го-
лосования.

Член ЦИК Антон Лопатин по-

яснил, что эксперимент расши-
ряется. Теперь на цифровых 
участках избиратели могут про-
голосовать и за кандидатов в де-
путаты региональных парла-
ментов, а не только на довыбо-
рах в Госдуму и в ходе кампаний 
глав субъектов, как было ранее. 
Кроме того, расширяется пере-
чень способов подачи заявле-
ний для участия в голосовании 
на цифровом участке — кроме 
единого портала госуслуг это 
будут многофункциональные 
центры (МФЦ), территориаль-
ные или участковые избира-

тельные комиссии (УИК). Во 
всех вариантах, кроме УИК, по-
дать заявления можно не ранее 
чем за 45 дней и не позднее чем 
за три дня до дня голосования. 
«Если мы исходим из даты 13 
сентября, то это с 29 июля по 9 
сентября 2020 года, — пояснил 
Лопатин. — А через УИК — не ра-
нее чем за 10 дней и не позднее 
чем за 3 дня до дня голосова-
ния». Он также уточнил, что за-
явление, поданное через госу-
слуги, может быть отозвано не 
позднее чем за три дня до голо-
сования.

Создание цифрового участ-
ка может быть осуществлено 
только по заявлению субъекта 
Федерации, одобренного ЦИК 
России, пояснила глава ЦИК 
Элла Памфилова. А ее замести-
тель Николай Булаев преду-
предил, что электронное голо-
сование, о котором идет речь в 
принятых документах, нельзя 
путать с дистанционным элек-
тронным голосованием. «Есть 
классический бумажный, а 
есть электронный бюллетень, 
— отметил он. — Однако при 
электронном голосовании вы 
обязаны прийти на участок, а 
при дистанционном варианте 
бюллетень можно получить на 
свой компьютер или мобиль-
ное устройство». Отметим, что 
закон о возможности голосо-
вать на выборах и референду-
мах по почте и дистанционно 
также уже принят парламен-
том.  

А К Ц Е Н Т

Подать заявление можно будет 
не только через портал госуслуг, 
но также через избиркомы и МФЦ

А К Ц Е Н Т

В целом по стране развернуто более 
164 тысяч коронавирусных коек, 
в том числе 24 700 в интенсивной 
терапии и реанимации
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Поступает все 
больше информа-
ции о многочи-
сленных наруше-
ниях при выполне-
нии нацпроектов 

«Изюминкой» 
парада в Питере 
может стать 
первый серийный 
фрегат «Адмирал 
флота Касатонов»
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ПОДДЕРЖКА Россияне начали получать антикризисную первую помощь. Ведомства рассказали, 
кому, сколько и почему причитается

Стоит рассчитывать

Ирина Невинная

П
равительство разо-
бралось наконец 
со стимулирующи-
ми выплатами вра-
чам, которые вою-
ют с COVID-19. До-
платы за риск, ра-
боту в особо тяже-
л ы х  и  о п а с н ы х 

условиях, начали выплачивать 
в соответствии с цифрами, ко-
торые президент назвал еще в 
начале апреля.

Предусмотрено два типа фе-
деральных выплат: первый — за 
работу в особых условиях и до-
полнительную нагрузку — 
«привязан» к среднему зара-
ботку медработников. Напри-
мер, врачу, работающему в 
COVID-стационаре положена 
надбавка 100 процентов, а врач 
«скорой помощи» и поликли-
ники получат 80-процентную 
прибавку. Эти доплаты в раз-
ных регионах различаются, в 
зависимости от уровня зарпла-
ты медиков. Что касается вто-
рой выплаты, которую в народе 
окрестили «президентской» — 
тут речь идет о строго фиксиро-
ванной сумме. Началось с «са-
модеятельности» в расчетах: 
надбавку в регионах начали 
рассчитывать в зависимости от 
«чистого» времени, в результа-
те в квитках вместо десятков 
тысяч суммы оказались на по-
рядок меньшие. Постановление 
правительства по решению 
президента было переписано, а 
минздрав еще в воскресенье от-
правил в регионы письмо с 
разъяснениями: кому, сколько 
и как считать. Так что в послед-
ние дни ситуация стала быстро 

исправляться — доплаты пошли 
полноценные. 

При этом контроль за вы-
полнением решения о стиму-
лирующих выплатах будет 
продолжаться.

На портале госуслуг уже не-
сколько дней работает специ-
альный раздел для обратной 
связи с медиками. Врачи в ре-
жиме онлайн могут сообщить о 
том, как выплачиваются об-
ещанные суммы. За первые 

дни, как сообщил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко, через этот канал связи 
в министерство было перена-
правлено 6,5 тысячи жалоб. Со 
всеми ситуациями будут раз-
бираться, а исполнение возь-
мут на контроль. Злоупотре-
блений больше не будет, — поо-
бещал министр.  

ДЕТИ

ОТКРЫТ ПРИЕМ ЗАЯВЛЕНИЙ 
НА НОВОЕ ПОСОБИЕ ДЛЯ СЕМЕЙ
Елена Манукиян

С 20 мая начался прием заявле-
ний на ежемесячную выплату 
семьям с детьми от 3 до 7 лет, 
среднедушевой доход которых 
ниже одного прожиточного ми-
нимума в их регионе. Сегодня 
оформить её можно в 65 регио-
нах, подав заявление удаленно 
на портале госуслуг либо при 
обращении в МФЦ или органы 
соцзащиты. До 1 июня заявле-
ние на выплату начнут прини-
мать в каждом российском ре-
гионе. 

Пособие предоставляется 
без дополнительных справок: 
подтверждать доход семьи не 
требуется, органы соцзащиты 
соберут информацию сами. При 
оценке дохода (она делается за 
три месяца) родителя, который 
был признан безработным, не 
будут учитываться полученные 
им до этого доходы. Сумма посо-
бия составит 50% от величины 
прожиточного минимума в ре-
гионе, в среднем по стране это 
5,5 тысячи рублей. Пособия бу-
дут начислены с 1 января, поэ-
тому первая выплата поступит 
родителям сразу за полгода в 
размере около 33 тысяч рублей 
на каждого ребенка в возрасте 
от 3 до 7 лет. У получателей вы-
платы сохраняется право на 
другие региональные пособия, 
если они были назначены ранее. 

Гораздо более широкого кру-
га людей коснутся два других 
вида антикризисных выплат: 
разовая выплата в 10 тысяч ру-
блей на детей от 3 до 16 лет, ко-
торая начнет выплачиваться с 1 

июня, и ежемесячная выплата в 
5 тысяч рублей на детей до 3 лет 
(родившихся с 1 апреля 2017 
года по 30 июня 2020 года), ко-
торая будет выплачиваться в те-
чение трех месяцев — с апреля 
по июнь. 

Важно, что выплаты на детей 
до трех лет и от 3 до 16 лет не за-
висят от дохода семьи и не учи-
тываются при назначении дру-
гих мер поддержки. Подать за-
явление на них можно до 1 октя-
бря через портал госуслуг или 
личный кабинет на сайте Пенси-
онного фонда. В заявлении по-
требуется указать сведения из 
свидетельства о рождении и 
реквизиты счета.

В этом году в два раза увели-
чен минимальный размер посо-
бия по уходу за ребенком до 1,5 
лет, он вырос с 3375 рублей до 
6751 рубля. В таком размере его 
будут получать неработающие 
мамы, например, те, которые не 
успели оформить трудовые от-
ношения, потому что еще учат-
ся в институте. Это пособие мо-
гут получать и  другие родствен-
ники: например, отец, бабушка 
или дед, если они сидят с ребен-
ком и лишены возможности за-
рабатывать. Но в любом случае 
— только один из них. Заявление 
на пособие подается на портале 
госуслуг, в МФЦ или органах со-
цзащиты. Обратиться за ним 
можно уже с рождения ребенка, 
но не позднее шести месяцев со 
дня достижения им возраста по-
лутора лет. Оно назначается в 
течение десяти календарных 
дней со дня предоставления не-
обходимых документов.  

РЫНОК ТРУДА

ЧТО ПОЛАГАЕТСЯ 
БЕЗРАБОТНЫМ 
ДО КОНЦА ИЮНЯ 
Алексей Дуэль

Число зарегистрированных 
безработных возросло с 700 
тысяч на конец 2019 года до 1,6 
млн человек по состоянию на 
18 мая. Почти половина из 
вставших на учет в этом стату-
се уже как минимум год не име-
ли официальной работы или 
трудились в «сером» секторе. 
Встать на биржу труда их побу-
дило увеличение пособия по 
безработице и упрощение про-
цесса регистрации. По оценкам 
минтруда, общее число зареги-
стрированных безработных 
может вырасти в ближайшие 
месяцы до 2,5 млн человек. При 
этом число безработных, опре-
деляемых по методологии Ме-
ждународной организации тру-
да, составит 5,2 млн человек. 

Максимальный размер посо-
бия по безработице в этом году 
увеличен с 8 тысяч рублей до 
уровня МРОТ — 12 130 рублей в 
месяц, и он будет назначен всем, 
кто встал на учет после 1 марта 
этого года. Начисление таких по-
собий началось с 1 апреля и про-
должится как минимум до 30 
июня. 

Кроме того, безработные, 
имеющие несовершеннолетних 
детей и потерявшие работу по-
сле 1 марта, получат от государ-
ства дополнительно по 3 тысячи 
рублей в месяц на каждого ре-
бенка. Эта доплата временная, 
назначается с апреля по июнь. 
Если безработными стали и 
мать, и отец, дополнительные 3 
тысячи сможет получить только 
один из родителей. 

«В семьях, где один из взро-
слых теряет работу и доход, 
больше всего страдают дети», — 

заявил глава минтруда Антон 
Котяков. Поэтому основной 
упор в оказании социальной по-
мощи будет направлен именно 
на родителей. По информации 
ведомства, у большинства пред-
ставителей среднего класса нет 
долгосрочных сбережений, поэ-
тому для них даже временная по-
теря зарплаты превращается в 
очень острую проблему.

Упрощен порядок постанов-
ки на учет в службе занятости. 
Для этого теперь достаточно за-
полнить заявление онлайн на 
порталах госуслуг и «Работа в 
России». Все необходимые про-
верки и подтверждения будут 
проведены в рамках электрон-
ного межведомственного взаи-
модействия. 

В минтруде полагают, что в 
мае и июне безработица может 
продолжить расти, затем ситуа-
ция на рынке труда стабилизи-
руется. По предположению Ан-
тона Котякова, к этому моменту 
станет ясно истинное число без-
работных, в том числе и тех, кто 
прежде трудился в «сером» сек-
торе, и правительство сможет 
предложить новый актуальный 
пакет мер поддержки.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЛУЧШЕЕ ВРЕМЯ 
ДЛЯ ПОКУПКИ КВАРТИРЫ 
Марина Трубилина

Небывало низкой ставкой по 
ипотеке могут воспользовать-
ся сейчас покупатели квартир 
в новостройках. Правительст-
во для поддержки населения и 
строительной отрасли субси-
дирует ставку до 6,5%. Офор-
мить такую ипотеку можно до 
1 ноября. На субсидирование 
процентов банкам бюджет го-
тов потратить 6 млрд рублей в 
этом году и до 80 млрд рублей 
в целом. Ставка будет субси-
дироваться весь срок кредита. 

В некоторых банках мини-
мальная ставка еще ниже 
6,5%. Так, она составляет 6,1% 
в Сбербанке, 6% в Промсвязь-
банке, 6,25% в банке «Откры-
тие», 6,3% в Россельхозбанке. 
Всего заявки на участие в про-
грамме подали 54 банка. 

Потенциальными заемщи-
ками подано уже почти 70 ты-
сяч заявок на льготную ипоте-
ку, сообщает ДОМ.РФ. Одобре-
но 48,2 тысячи заявок, выдано 
10,2 тысячи кредитов на 26,5 
млрд рублей. Предполагается, 
что до 1 ноября в рамках про-
граммы будет выдано 247 ты-
сяч кредитов на 740 млрд ру-
блей. Это создаст дополни-
тельный спрос на жилье общей 

площадью около 15 млн кв. ме-
тров. Всего в отрасль будет 
привлечено около 1 трлн ру-
блей банковской системы и 
граждан. Причем более трети 
из них вернутся в дальнейшем 
в бюджет в виде налогов, гово-
рит руководитель аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ Михаил 
Гольдберг.

Как отмечает ДОМ.РФ, к се-
редине мая ставки по ипотеке 
в целом начали снижаться. 
Средняя ставка по кредитам 
на новостройки в крупнейших 
банках составила 8,59%, по 
кредитам на готовое жилье — 
8,86%. Ожидается, что сниже-
ние средней ставки продол-
жится, и с учетом других ипо-
течных программ с госучасти-
ем («Семейной» и «Дальнево-
сточной» ипотеки) она достиг-
нет 6,9%. При этом из-за раз-
ницы между ставками на пер-
вичном и вторичном рынках 
жилья россияне будут прояв-
лять больший интерес к ново-
стройкам.

Как подчеркнул и.о. главы 
минстроя Никита Стасишин, 
сейчас баланс цены квадрат-
ного метра и стоимости ипоте-
ки «абсолютно уникален»: «Я 
считаю, что сегодня лучшее 
время покупать квартиры».  

ФИНАНСЫ

СКОЛЬКО ЗАЕМЩИКОВ УШЛИ 
НА КРЕДИТНЫЕ КАНИКУЛЫ
Роман Маркелов

Российские заемщики подали 
банкам почти 1,6 млн заявок на 
реструктуризацию долгов по 
кредитам, следует из подсче-
тов Банка России. Доля одо-
бренных заявлений составила 
больше половины и немного 
выросла.

ЦБ опросил 67 банков о ре-
зультатах их работы по ре-
структуризации задолженно-
сти граждан, включая кредит-
ные каникулы, которые предо-
ставляются с 3 апреля. К сере-
дине мая заемщики-физлица 
подали почти 1,6 млн заявок на 
реструктуризацию своих дол-
гов (это на 140 тысяч больше, 
чем в начале мая). 

Банки рассмотрели 1,4 млн 
заявлений граждан. Доля рас-
смотренных заявок составила в 
середине мая 89,9% от общего 
числа обращений. Удовлетворе-
но 831,4 тысячи заявлений о 
реструктуризации, отказано — 
по 577,1 тысячи заявлений, 
следует из статистики ЦБ. Доля 
одобренных обращений соста-
вила 59%.

Заявок о предоставлении 
конкретно кредитных каникул 
получено 240,5 тысячи, удов-
летворено 64,2% рассмотрен-

ных обращений, отмечают в 
ЦБ. Уровень одобрения заявок 
на кредитные каникулы по ипо-
теке стабилизировался близко 
к 80%, по потребительским 
кредитам — 60%, по кредитным 
картам — около 70%, по авто-
кредитам — около 20%.

Для кредитных каникул 
установлены потолки. По по-
требкредитам — 250 тысяч ру-
блей, по кредитным картам — 
100 тысяч рублей, по автокре-
дитам — 600 тысяч рублей, по 
ипотеке в зависимости от реги-
она — от двух до 4,5 млн рублей.

Каникулы будут доступны, 
если доход заемщика снизился 
на 30% и более за месяц, пред-
шествующий месяцу обраще-
ния, по сравнению со среднеме-
сячным доходом за 2019 год, а 
кредитный договор должен 
быть заключен до 3 апреля 
2020 года. Срок действия кани-
кул — до полугода, прекратить 
их действие можно в любой мо-
мент, уведомив банк. Офор-
мить кредитные каникулы 
можно до 30 сентября.

Каникулы — отсрочка всех 
платежей максимум на полго-
да, а не прощение долга. В кани-
кулы банк не начисляет штра-
фы и пени и не требует досроч-
ного погашения кредита.  

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДОХОД

САМОЗАНЯТЫМ ВЕРНУТ БОЛЕЕ 
МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ НАЛОГОВ
Екатерина Петрова

Самозанятые смогут получить 
«налоговый капитал» в разме-
ре МРОТ (12 130 рублей) на 
платежи в этом году. Такую под-
держку предоставят более 650 
тысячам человек, чей статус 
официально зарегистрирован. 
Механизм заработает к 1 июня. 
Сведения о сумме в размере 
МРОТ появятся на карте, при-
вязанной к приложению «Мой 
налог», автоматически. 

Кроме того, по поручению 
президента России Владимира 
Путина самозанятым в полном 
объеме вернут налог на про-
фессиональный доход за 2019 
год. Воспользоваться этой ме-

рой смогут те, кто зарегистри-
ровался в прошлом году и пла-
тил налог по ставке 4% (то есть 
работал с физлицами). Выпла-
ты также переведут автомати-
чески. Этот вид поддержки ох-
ватит 340 тысяч самозанятых в 
Москве, Санкт-Петербурге, Та-
тарстане и Краснодарском 
крае, им вернут более 1 млрд 
рублей налогов. 

В перспективе самозанятые 
смогут претендовать на меры 
господдержки, доступные МСП 
(льготы по налогам и кредитам, 
участие в лизинговые програм-
мах, доступ к сервисам и обуча-
ющим программам для бизне-
са). Проект закона об этом при-
нят в первом чтении.  

ФЕДЕРАЦИЯ

КАКУЮ ПОМОЩЬ ГРАЖДАНАМ 
ОКАЗЫВАЮТ РЕГИОНЫ
Ульяна Вылегжанина, 
Юлия Гарднер, 
Наталья Саванкова

Региональные власти вводят 
свои меры поддержки. Так, в 
Калининграде безработные по-
лучат по 50 тысяч рублей на от-
крытие своего дела, в Пензен-
ской области малоимущим се-
мьям с детьми раздают продук-
товые наборы, пользователи 
«дальневосточного гектара» в 
Хабаровском крае начали полу-
чать льготную ипотеку.

В Пензенской области на 
раздачу продуктовых наборов 
малоимущим семьям выделили 
около 50 миллионов рублей. 
Этих денег хватило, чтобы ока-
зать помощь 24 тысячам семей. 
Но заявки продолжали посту-
пать, и было принято решение 
закупить еще около пяти тысяч 
наборов за счет средств из ре-
гионального фонда помощи по-
страдавшим от коронавируса. 
На его счетах сейчас около ше-
сти миллионов рублей, это по-
жертвования от частных лиц и 
предприятий. Каждый паек (ве-
сом более 20 кг) включает кру-
пы, муку, растительное масло, 
мясные и рыбные консервы, 
сгущенку, конфеты, печенья, 
вафли.

Даже если семья не получала 
ранее детские пособия, но ну-
ждается в помощи, она будет ей 
оказана, заверили «РГ» в мини-
стерстве труда, социальной за-
щиты и демографии Пензен-
ской области.

Первые субсидии по 50 ты-
сяч рублей калининградцы по-
лучили в конце апреля. Заявки 
на них принимает региональ-
ный центр занятости до 1 июля 
через свой портал. К заявке 

нужно приложить бизнес-
план.

Всего планируется выдать 
300 субсидий.

На днях льготную ипотеку 
под два процента годовых впер-
вые получил пользователь 
«дальневосточного гектара» — 
жительница Хабаровского края 
Светлана.

Бесплатный надел прямо в 
центре Советской Гавани с ви-
дом на бухту она взяла еще в 
прошлом году. Семья давно 
мечтала о собственном доме, 
но своих средств не хватало — 
требовалось еще как минимум 
три миллиона рублей. Можно 
было взять обычную ипотеку, 
скажем, на десять лет. Тогда 
ежемесячный платеж составил 
бы 45—50 тысяч рублей. В рам-
ках льготного кредитования 
для дальневосточников взносы 
уменьшились до 27 тысяч ру-
блей в месяц. Кроме того, про-
грамма не запрещает исполь-
зовать средства материнского 
капитала.

«Все сложилось — мы нашли 
компанию-застройщика, за-
ключили с ней договор, а под 
залог предоставили квартиру и 
подали заявку на «дальнево-
сточную» ипотеку. Две недели 
рассмотрения, и вот сегодня 
уже получаем средства в бан-
ке», — радуется Светлана.

По данным Агентства по 
развитию человеческого капи-
тала на Дальнем Востоке и в 
Арктике, подписи под догово-
ром на выдачу «дальневосточ-
ной ипотеки» поставили уже 
7440 человек. Общая сумма по-
лученных ими кредитов соста-
вила 26 млрд рублей. Число за-
явок на кредит превысило 
26 тысяч. 

МЕДИЦИНА

ДОПЛАТЫ ЗА РИСК ПОШЛИ НА ПОПРАВКУ

Безработные 
получат дополни-
тельно еще по 3 
тысячи рублей 
в месяц на каждо-
го ребенка
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Ситуация с «коронавирусными» 
выплатами медикам начала исправ-
ляться, но контроль продолжится.

Комментарий

Леонид Рошаль, 
президент Национальной 
медицинской палаты
 — Я очень рад твердости прези-

дента в решении вопроса выплат 

медицинским работникам. Дейст-

вительно, с интерпретацией рас-

четов выплат произошло без-

образие. Когда врачи пошли в пе-

кло борьбы с COVID, они пошли 

по зову совести и без расчета на 

всякие материальные надбавки. 

Считаю правильным то, что госу-

дарство решило оценить труд ме-

дработников по достоинству. Бю-

рократия есть бюрократия. Я чи-

тал многие высказывания: либо 

вообще не выплачивали поло-

женные деньги, либо не полно-

стью. Четкая позиция президента 

сыграла роль.

Но все равно нужен контроль. Я 

знаю, что нарушениями по выпла-

там занимается Следственный ко-

митет России. Но не только. Зани-

маются и ОНФ, которому прези-

дент поручил за этим следить, и 

Национальная медицинская пала-

та. Мы разослали всем активи-

стам в регионах специальный во-

просник, чтобы понять: как про-

исходят выплаты. Могу сказать, 

что со стороны ОНФ и НМП 

контроль будет жестким. Первые 

итоги по ситуации в регионах мы 

проведем через несколько дней, 

чтобы их опубликовать. Но в 

принципе говорю, что в итоге все 

сделано правильно. Но я думаю 

еще и о тех медицинских работ-

никах, которые во время борьбы 

с пандемией заразились сами и 

их не стало. Каждый из них досто-

ин награды орденом Мужества.
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ХРОНИКА

КАЖДЫЙ ВОСЬМОЙ МУЗЕЙ МОЖЕТ 
НЕ ОТКРЫТЬСЯ
13% музеев, или каждый восьмой в мире уже не смогут воз-

обновить работу после завершения пандемии. Такие про-

гнозы озвучили в ЮНЕСКО и Международном совете музе-

ев. Для открытия потребуется обновить инфраструктуру и 

обеспечить социальную дистанцию между сотрудниками и 

посетителями, но на это нет средств, заявил замгендиректо-

ра ЮНЕСКО по культуре Эрнесто Оттоне, слова которого 

приводит «Интерфакс».

ВРУЧЕНИЕ «ОСКАРА» 
МОГУТ ПЕРЕНЕСТИ
Церемонию вручения 93-й кинопремии «Оскар», которая 

запланирована на февраль 2021 года, могут перенести. Од-

нако окончательное решение еще не принято, как и не 

определена новая дата, пишет издание Variety.

ИЗ-ЗА РУБЕЖА ВЕРНУЛИСЬ БОЛЕЕ 
182 ТЫСЯЧ РОССИЯН
В Россию с 20 марта по 19 мая 2020 года вернулись более 

182 тысяч россиян, сообщила Росавиация. Больше всего 

вывозных рейсов было выполнено из Таиланда — 27. Из ев-

ропейских стран был выполнен 21 рейс. В график до 25 

мая включены вывозные рейсы из Мальты, Ларнаки, Таш-

кента, Душанбе, Тривандрума, Калькутты, Дубая, Бишкека, 

Куала-Лумпура, Пномпеня, Гоа, Дели, Рима и Нью-Йорка.

В БРАЗИЛИИ ПОБИТ РЕКОРД 
ПО ЧИСЛУ ЖЕРТВ КОРОНАВИРУСА
Число жертв коронавируса в Бразилии впервые с начала 

эпидемии превысило тысячу за сутки. Эпицентр заражения 

в стране — штат Сан-Паулу, где почти 66 тысяч заболевших. 

«Общее число инфицированных SARS-CoV-2 в Бразилии 

выросло до 271 628 человек», — со ссылкой на данные мин-

здрава страны пишет ТАСС.

ИНТЕРНАТЫ КАМЧАТКИ 
ОТПРАВЯТ НА КАРАНТИН
Пять детских интернатов на Камчатке закроются на двухне-

дельный карантин. Учреждения для детей сирот и детей с ог-

раниченными возможностями здоровья расположены в 

Петропавловске-Камчатском и Елизове. Причиной закры-

тия интернатов на карантин стал случай заражения корона-

вирусом одного из воспитанников, сообщает «Интерфакс — 

Дальний Восток».

ВУЗЫ ПЕРЕХОДЯТ 
НА ЕЖЕМЕСЯЧНУЮ ОПЛАТУ 
ЗА ОБУЧЕНИЕ

Многие российские вузы произвели переход на ежемесяч-

ную оплату обучения. «Прежде всего необходимы рассроч-

ки, отсрочки по оплате. И многие вузы по тем студентам, кто 

столкнулся с трудностями, уже перешли не на посеместро-

вую оплату, а по сути на ежемесячную», — пояснил заммини-

стра науки и высшего образования РФ Андрей Омельчук в 

эфире телеканала «Россия-1».

ПРОГРАММА РАСПОЗНАЕТ 
КОРОНАВИРУСНУЮ ПНЕВМОНИЮ 
ЗА МИНУТУ
Якутская IT-компания разработала программу, которая по-

зволяет выявлять коронавирусную пневмонию на основе 

снимков компьютерной томографии. Получить готовый ре-

зультат после обработки данных можно менее чем за одну 

минуту, рассказали министерства инноваций, цифрового 

развития и инфокоммуникационных технологий Якутии.

В АВТОБУСАХ БЕСПЛАТНО 
РАЗДАДУТ МАСКИ
В общественном городском транспорте и дачных маршру-

тах Петропавловска-Камчатского начали бесплатно разда-

вать защитные маски. «В общей сложности мы выделили 5 

тыс. масок, из которых 2,5 тыс. раздали за прошлые выход-

ные. Будем наращивать эту практику, все необходимые ре-

шения для этого приняты. Очень важно, чтобы в обществен-

ном транспорте все без исключения носили маски и одно-

разовые перчатки», — заявил врио губернатора Камчатки 

Владимир Солодов (цитата по ТАСС).

ЛЕТНИЕ СМЕНЫ 
В ЛАГЕРЯХ ХАБАРОВСКА 
ОТКРОЮТ К ИЮЛЮ
Загородные оздоровительные лагеря в Хабаровском крае 

начнут принимать детей не ранее 20 июня. «Открытие заго-

родных оздоровительных лагерей ожидается не ранее 20 

июня   . Дату открытия лагерей с дневным пребыванием будут 

определять в каждом муниципальном образовании само-

стоятельно с учетом сложившейся эпидемиологической си-

туации», — сообщили в правительстве региона.

Подготовила Екатерина Петрова

Данные о заболевших

За последние сутки в России заре-

гистрировано 8764 подтвержден-

ных случая коронавирусной ин-

фекции в 84 регионах, из них в Мо-

скве — 2699 случаев. Всего в Рос-

сии зарегистрировано 308 705 

случаев коронавирусной инфек-

ции в 85 регионах. С начала панде-

мии выздоровели 85 392 человека. 

Скончались 2972 человека.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Ряду российских студентов нужны рассрочки или отсрочки 
оплаты обучения.

ТРЕНД Как будут выглядеть наши рабочие места после 
пандемии?

Спейс больше не опен

Игорь Дунаевский 

П
андемия коронави-
руса может в одно-
часье сделать уста-
ревшей концепцию 
опенспейса, кото-
рая на протяжении 
последних десяти-
летий поступатель-
но крушила стены 

уходивших в прошлое кабине-
тов. Ведь теперь держать боль-
шое количество людей в одном 
помещении попросту опасно.

Многие из европейских ком-
паний, возобновляющих рабо-
ту, предпочитают пока остав-
лять на удаленке сотрудников, 
чьи рабочие места располага-
лись в опенспейсах. Это меняет 

культуру корпоративного об-
щения, чем довольны не все. 
«Мы больше не сможем подхо-
дить к другим столам, чтобы за-
дать вопрос, придется звонить 
или писать, и вообще, видимо, 
общаться теперь будем мень-
ше», — цитирует Euronews со-
трудников одной торговой 
французской компании. Им 
дома не хватает чувства коллек-
тива. А глава компании Жером 
Шабоди жалуется, что по теле-
фону и почте уходит больше 
времени на принятие решений. 
Другие более оптимистичны, 
аргументируя, что дома замет-
но тише, а это помогает им 
сконцентрироваться.

Аналитики американского 
радио NPR прогнозируют, что в 

офисных опенспейсах станет 
меньше столов, увеличится ди-
станция между ними, появятся 
пластиковые перегородки, по-
всеместно будут стоять сани-
тайзеры, исчезнут ручки на две-
рях и кнопки вызова лифта.

Опенспейс позволял бизнесу 
экономить на арендуемой пло-
щади, плотнее размещая со-
трудников. Что может быть еще 
дешевле? Отсутствие офиса!

Точнее, офис на дому сотруд-
ника – ведь так расходы за поме-
щение ложатся на него. Панде-
мия вынудила весь мир прове-
сти масштабный эксперимент с 
удаленной работой. И многие 
фирмы осознали, что эффектив-
ности это не мешает. Зато, как 
подсчитали в Cognizant Center 

for the Future of Work,  при пере-
воде на удаленку компании мо-
гут сэкономить около 11 тысяч 
долларов в год на каждого со-
трудника, сократив расходы на 
аренду помещений, отопление, 
мебель, оргтехнику. Неудиви-
тельно, что в Twitter разрешили 
сотрудникам работать вне офи-
са и после пандемии, предложив 
каждому «удаленщику» около 1 
тысячи долларов на обустрой-
ство рабочего места дома. В 
США все больше фирм заявля-
ют, что последуют этому приме-
ру. Но и сами сотрудники при 
работе на дому смогут сберечь 
около 7 тысяч долларов в год за 
счет транспортных расходов, 
трат на одежду и присмотр за 
детьми.  

Здание телерадиокомпании BBC в Лондоне — наглядный пример офисной культуры опенспейс, которая завоевывала мир с конца XX века, а теперь вдруг стала опасной.

А К Ц Е Н Т

Опенспейс был офисным трендом 
последних десятилетий, но пандемия 
грозит отправить его на свалку истории

КАК ВАМ ЭТО

Наталья Булгакова, 
бизнес-тренер, Новосибирск:

— Пандемия, безусловно, внесет свои коррективы, 

уже сейчас малый и средний бизнес, перейдя на он-

лайн-режим, не стремится возвращаться в офисы. 

Люди привыкают работать удаленно. Вероятнее все-

го, много офисных площадей останутся невостребо-

ванными. Для того чтобы провести совместные ме-

роприятия, например совещание раз в неделю, мож-

но арендовать отдельное помещение на некоторое 

время — коворкинг. Количество таких площадок в 

России росло и до COVID-19, и, думаю, после панде-

мии этот вид рабочего пространства получит новый 

стимул к развитию.

Михаил Гущин, 
директор по маркетингу, 
Санкт-Петербург:

— Становится очевидным, что и сейчас, во время 

самоизоляции, и в дальнейшем, после ее отмены, 

удаленный режим работы становится трендом. По-

этому посткоронакризисный офис во многом бу-

дет приобретать функцию коворкинга. Уже сейчас 

мы видим возрастающий спрос на такое место, на-

пример, в составе жилого комплекса или неподале-

ку.

Андрей Дзюба, 
основатель электронных проектов, 
Ростов-на-Дону:

— С приходом вируса в Ростов-на-Дону мы сразу пере-

вели коллектив на удаленку, так как работали в формате 

опенспейс. Но работа из дома в несколько раз снизила 

эффективность работы менеджеров по продажам  и 

других специалистов. У многих дома дети, семейные 

дела, и они не могут трудиться в полную силу. Поэтому 

выработали график, чтобы люди приходили в офис по-

сменно, примерно раз в два-три дня. Естественно, рас-

ставили столы на максимально возможное расстояние, 

поставили перегородки, используем маски, санитайзе-

ры и так далее. Вопрос в том, как долго это продлится — 

возможно, несколько месяцев или год с лишним. Уже 

сейчас понятно, что часть сотрудников в офис не вер-

нутся, а останутся работать из дома. Хотя многие хотели 

бы вернуться к привычному формату работы.

Подготовили: Никита Зайков, 
Ольга Штраус, Александр Гавриленко

КОНТРОЛЬ Выросшие из-за 
скачка спроса цены на еду почти 
вернулись к прежним уровням

За мир 
во всем имбире

Татьяна Карабут

Цены на большинство продук-
тов питания, по которым в мар-
те—апреле наблюдались повы-
шенный спрос и рост стоимо-
сти, понемногу возвращаются к 
прежним уровням. Снижение 
цен продолжится. По импор-
тным товарам ключевую роль 
сыграло восстановление поста-
вок. Российским производите-
лям и продавцам «помогли» ар-
гументы Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС). 

Например, цены на хлеб уда-
лось удержать на прежнем уров-
не, рассказал замруководителя 
ФАС Андрей Цариковский. Там, 
где они  повысились, ФАС выне-
сла предупреждения и возбуди-
ла ряд административных дел. 

Так, в Забайкалье были выяв-
лены признаки картельного сго-
вора — там произошло синхрон-
ное повышение розничных цен 
на хлеб тремя торговыми точка-
ми на 20% в одном из районов. А 
в Татарстане Татпотребсоюз ре-
комендовал районным потре-
бительским обществам повы-
сить оптово-отпускные цены на 
хлеб на 10%. 

Стабилизировались цены на 
гречку. На этом рынке ФАС так-
же подозревает картельный сго-
вор. По прогнозам ФАС, цены на 
эту крупу уже в ближайшее вре-
мя могут вернуться к уровню 
цен до коронавируса. Сейчас 
гречневая крупа стоит в магази-
нах от 67 до 84 руб./кг.

Снизились в цене и импор-
тные товары. Так, стоимость ли-
монов на прошлой неделе опус-
тилась почти на 30% в сравне-
нии с предыдущей. И ФАС про-
гнозирует снижение цен на ци-
трус еще в пределах 10%. Этому 
способствует восстановление 
импортных поставок. 

Такая же ситуация по имби-
рю. К середине мая снизились 
до 100 руб./кг. Свою роль сыгра-
ло открытие границы с Китаем и 
возобновление поставок имби-
ря в увеличенном объеме. Это 
позволило устранить его дефи-
цит в торговых сетях и устано-
вить справедливые рыночные 
цены даже в мелкой рознице.

По данным Росстата, инфля-
ция вторую неделю подряд оста-
ется нулевой. Это свидетельст-
вует о серьезном снижении 
спроса.  

БИЗНЕС Владельцам торговых центров дали 
отсрочку по уплате налогов

Услуга за услугу
Марина Трубилина

П
орядок предоставления 
отсрочки по имуществен-
ным налогам для владель-

цев торговых центров, которые в 
период пандемии пошли на-
встречу своим арендаторам, ут-
вердило правительство РФ.

Владельцам недвижимости 
предоставляется отсрочка по на-
логу на имущество и земельному 
налогу за 2020 год, если, в свою 
очередь, они дали арендаторам 
отсрочку по платежам за найм 
торговых площадей. В зависимо-
сти от ряда критериев отсрочка 
составит от 3 месяцев до года. 
Это должно поддержать участни-
ков рынка в период пандемии, 
отмечают в минэкономразвития. 
Чтобы попасть в реестр налого-
плательщиков, имеющих право 
на эту льготу (его должен вести 
каждый субъект РФ), арендода-
тель должен быть собственни-
ком торгового объекта, его ос-
новной вид деятельности должен 
соответствовать коду ОКВЭД 
68.2, а объект — определенным 
критериям, уточняют в минэко-
номразвития. Регионы вправе 
устанавливать дополнительные 
критерии — например, ограниче-
ния по площади объекта или рас-
ширение списка видов деятель-
ности, добавляют в ведомстве.

Отсрочка по налогам помо-
жет торговой отрасли, но ее не-
достаточно, считает директор УК 
Festival City Екатерина Стецкова. 
«Большинство крупных ТЦ пла-
тят еще и налог на добавленную 
стоимость, и налог на прибыль, и 
эти суммы существенны», — го-

ворит она. Право на отсрочку из-
за установленных в документе 
критериев не получат многие 
управляющие торговыми цен-
трами компании. Региональные 
требования также сужают круг 
получателей поддержки — к при-
меру, в Омской области отсрочку 
не получат объекты площадью 
менее 5 тысяч квадратных ме-
тров, отмечает Стецкова. Наибо-
лее существенно помогло бы ТЦ, 
по ее мнению, отнесение их к по-
страдавшим в период пандемии 

отраслям, что дает другие нало-
говые послабления. Собственни-
ки обязаны по обращению арен-
датора предоставить ему отсроч-
ку по уплате аренды, но аренда-
торов больше интересует воз-
можность предоставления ски-
док, отмечает Стецкова.

Отсрочки арендаторам дают 
далеко не все ТРЦ, говорит ди-
ректор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева. Насколько 
действенной будет эта мера под-
держки, зависит от конкретного 
проекта и реальных налоговых 
отчислений.  

А К Ц Е Н Т

Отсрочкой по налогу на имущество 
и земельному налогу смогут 
воспользоваться ТЦ, которые дали 
своим арендаторам отсрочку 
по арендной плате
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— Разработаны образцы 
документов для оформления 
отсрочки по аренде 
rg.ru/art/1884857
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Мнение

Анна Бурова, 
руководитель  HR-консалтинга кадровой 
компании MapowerGroup Russia & CIS: 
— Многие компании уже начали планировать изме-

нения в офисных пространствах. Число сотрудников 

в офисе сократится минимум на четверть — кого-то 

оставят на удаленке, других уволят. Появится боль-

ше пространства — принятая скученность не позво-

ляет соблюдать необходимую безопасную дистан-

цию между людьми.  

Гибкий подход к организации пространства позволит 

быстро превращать залы с индивидуальными рабо-

чими местами в холл для конференций.  У людей поя-

вится возможность выходить на свежий воздух, ми-

нуя лифты и лестницы. Изменений будет много, при-

чем большинству они должны понравиться. 

Любовь Трунина, 
административный директор 
ИТ-компании КРОК: 
— Повышенные требования к безопасности заставят 

установить голосовое управление в лифтах, двери, от-

крывающиеся по сигналу датчика движения. В офисах 

будут работать индикаторы соблюдения дистанции 

между сотрудниками. Инструментов много, каждая 

компания возьмет то, что нужно именно ей. Останется 

повсеместная термометрия, особое внимание будет 

уделено дезинфекции. Но основные изменения будут в 

культуре взаимоотношений между людьми, адаптация 

к ним станет самым важным и сложным этапом. 

Жанна Волкова, 
директор по маркетингу Kelly Services:
— Нас ждет сменный график работы, в офисе будут 

присутствовать от 30 до 50% сотрудников компании. 

Это позволит соблюдать безопасную дистанцию 

между ними. Вслед за Европой у нас массово начнут 

внедрять прозрачные перегородки между рабочими 

местами в открытых пространствах.  При этом все,  

кто хоть как-то может выполнять работу из дома, в 

ближайшее время не выйдут на работу в офис даже 

после снятия карантина.

Подготовил Алексей Дуэль

ОТДЫХ 

Московских 
школьников 
зовут в летние 
виртуальные 
лагеря

КАНИКУЛЫ 
СТРОГОГО 
РЕЖИМА
Ангелина Зеленькова 

Несмотря на то что регионы не 
готовы из-за пандемии принять 
в свои здравницы московских 
мальчишек и девчонок, а попу-
лярная городская программа 
«Московская смена» переехала 
на август, летний отдых у детей 
все-таки будет. Встречи в теплом 
«орлятском» кругу и дискотеки 
— все онлайн. Запись на смены в 
виртуальные лагеря уже откры-
та. Рассказываем, что в них инте-
ресного ждет школьников.

Камера, монитор, поехали! В 
настоящий IT-лагерь — «Кибер-
лето-2020». Во время двухне-
дельной смены, которая старту-
ет 1 июня, школьники от 14 до 
17 лет научатся разрабатывать 
мобильные приложения и 
компьютерные игры. Они по-
знакомятся с основами про-
граммирования на искусствен-
ном языке, пройдут курсы по ге-
ографии киберспорта и англий-
скому языку, узнают, как стать 
популярным блогером. Все бу-
дет проходить на платформе 
Zoom. Заявки в онлайн-лагерь 
принимают на mos.ru или на 
сайте школы № 868.

Полезно и увлекательно мож-
но провести каникулы во дворце 
творчества детей и молодежи 
им. А.П. Гайдара. Чтобы изучить 
расписание занятий на летние 
каникулы, которое уже открыто 
на сайте, придется потратить не 
один час. Астрономия, англий-
ский язык, спорт, музыка, бота-
ника, кулинария — всего более 
300 онлайн-программ для детей 
от 5 до 17 лет. Масштабный про-

ект получил название — #Летов-
Гайдаре. Смены будут проходить 
на платформе Microsoft Teams, 
запись на них доступна на mos.
ru. По завершении смены участ-
ники покажут, чему научились, 
создав радиоспектакли, темати-
ческие выставки, став участни-
ками робосоревнований или он-
лайн-концерта.

Почему бы этим летом не 
определиться и с будущей про-
фессией? В этом может помочь 
еще один образовательный он-
лайн-лагерь «Город открытий», 
который откроется для ребят в 
«Технограде». Школьники в иг-
ровой форме познакомятся с 
перспективными профессиями 
и современными технологиями 
— компьютерной графикой и веб-
дизайном. Как и в любом лагере, 
утро детей там начнется с он-
лайн-зарядки, а далее — ком-
плекс занятий, после каждого 
урока педагог-куратор проведет 
встречу-обсуждение. Вместе с 
преподавателями ребята онлайн 
смогут устраивать челленджи, 
флешмобы и развивать свои та-
ланты — мастер-классы в пря-
мом эфире в интернете на любой 
вкус.

Как рассказали «РГ» в «Мос-
гортуре» (компания — организа-
тор детского отдыха) в летние 
лагеря раньше августа ребята 
поехать не смогут, но для них 
сейчас прорабатываются про-
граммы онлайн-смен. «Меро-
приятия таких смен будут похо-
жи на те, которые проходят в об-
ычном лагере, только для уча-
стия в них не нужно выходить из 
дома. Например, в программе 
смены — ежедневные зарядки, 
огонек знакомств, творческие 
занятия, квесты, игры и даже ди-
скотеки. Участвовать в меропри-
ятиях и общаться с вожатыми и 
детьми можно по WhatsApp, 
Zoom и с помощью образова-
тельно-игровой платформы 
ClassCraft», — рассказала Инна 
Голубева, генеральный дирек-
тор «Мосгортура».

Коммерческие компании 
тоже не отстают и предлагают 
платные виртуальные IT-лагеря, 
языковые, танцевальные и спор-
тивные. Школьникам предлага-
ют онлайн-экскурсии, виртуаль-
ные знакомства со сверстника-
ми со всего мира и все по строго-
му распорядку дня. Цены за одну 
онлайн-смену колеблются от од-
ной до 16 тысяч рублей.  

Школьники от 14 
до 17 лет научатся 
разрабатывать 
мобильные прило-
жения и компью-
терные игры

— Читайте также: Как помочь 
детям преодолеть стресс при 
самоизоляции 
rg.ru/art/1885565
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ТРАТЫ 
ИЛИ ИНВЕСТИЦИИ?
Политическая борьба на мировой арене периодически 
выплескивается в разные сферы, но еще пару месяцев 
назад немногие спрогнозировали бы, что в самом цен-
тре противостояния окажется Всемирная организация 
здравоохранения. Конечно, никакое, даже самое спе-
циализированное агентство в рамках ООН не может 
оставаться вне политики. Но задачи, стоящие перед 
ВОЗ, носят по определению универсальный характер, 
так что предполагается, что здесь влияние конкурен-
ции держав минимально. Практика в очередной раз по-
казала, что это, увы, иллюзия.

Президент США Дональд Трамп, ранее приостано-
вивший финансирование ВОЗ до выяснения обстоя-
тельств пандемии, выдвинул организации ультиматум. 
Она должна в месячный срок продемонстрировать 
свою эффективность, а главное — независимость от Ки-
тая, в противном 
случае Вашингтон 
выйдет из этой 
структуры и, соот-
ветственно, больше 
никогда не будет вы-
делять ей средства. 
Угроза неприятная, 
Соединенные Шта-
ты — крупнейший 
донор, на их долю 
приходилось 15% 
бюджета ВОЗ, кото-
рый на 2020—2021 
финансовый год со-
ставляет свыше 4,8 
миллиарда долла-
ров. Когда Трамп объявил о возможном прекращении 
платежей, представители ВОЗ выразили обеспокоен-
ность тем, что это ударит по ряду важных программ, в 
том числе по борьбе с полиомиелитом в Африке.

Претензии у Трампа  чисто политические. Он на-
звал агентство «марионеткой Китая» за то, что оно 
якобы сознательно покрывало Пекин на начальном 
этапе заражения, а потом полностью приняло китай-
скую версию развития событий. 30 дней, данные ВОЗ 
на «исправление», скорее всего просто слова. В Белом 
доме, вероятно, уже принято решение выйти из орга-
низации, а крайний срок — просто для отвода глаз. Тем 
более что выполнить условия и доказать свою «незави-
симость» от постоянного члена Совбеза Китая струк-
тура ООН не может даже теоретически.

Отложим в сторону текущие причины демарша 
США, с ними все понятно. Страна сильно пострадала 
от пандемии, а действия федерального правительства 
оптимальными считают только самые убежденные по-
клонники Трампа. Все это происходит на фоне начина-
ющейся избирательной кампании, и зараза выбила из 
рук Трампа главный козырь — экономический подъем. 
И теперь крайне важно указать на «истинного винов-
ного» (КНР и ее прислужников), а также продемон-
стрировать мощь возмездия. 

Это объяснение на самой поверхности. Справедли-
вости ради  надо сказать, что события конца прошлого 
— начала этого года, связанные с возникновением и 
распространением COVID-19, предстоит прояснить, 
мы знаем еще явно не все. И международное расследо-
вание деятельности ВОЗ в этот период, предложенное 
Австралией, а в итоге поддержанное многими страна-
ми, в том числе и самим Китаем, действительно полез-
но, если будет непредвзятым. 

Нынешний генеральный директор ВОЗ Тедрос Ада-
ном Гебреисус, бывший министр здравоохранения, а 
потом иностранных дел Эфиопии, занял пост в 2017 
году. Он стал первым руководителем организации, из-
бранным прямым голосованием всех государств-чле-
нов, и значительно опередил соперников. При этом 
США, Великобритания и ряд западных стран-союзни-
ков за эфиопского кандидата не голосовали, зато его 
поддержал в полном составе Африканский союз и, что 
существенно, за него активно агитировал Китай. Аме-
риканцы усматривают в этом основания для подозре-
ний, на деле же 
можно говорить о 
фундаментальной 
тенденции — смеще-
ние баланса влия-
ния в мировой си-
стеме от Запада к 
более равномерно-
му распределению. 

Трампу не отка-
жешь в последова-
тельности,  он всегда 
заявлял, что надна-
циональные органи-
зации только обира-
ют США и для них 
вредны. Любое пра-
вительство имеет право на такую точку зрения, но при 
этом надо понимать, что образующийся вакуум будет 
заполняться. После Второй мировой войны в Вашингто-
не понимали, что вложения сил и средств в международ-
ные структуры — это не пустая трата денег, а выгодная 
инвестиция. И прежде ведущие западные страны, в пер-
вую очередь Соединенные Штаты, пристально следили 
за тем, чтобы не потерять там «контрольный пакет». По-
степенно внимание стало ослабевать,  и действенность 
институтов снижалась, и внутренние проблемы госу-
дарств становились все более насущными. Китай же дав-
но и настойчиво работает над тем, чтобы делегировать 
своих людей на все международные уровни. Лишая ВОЗ 
финансирования, администрация Трампа рассчитыва-
ет оказать давление на эту и другие структуры, затор-
мозить процесс диффузии власти. Результат может ока-
заться противоположным, если тот же Китай будет го-
тов не только лоббировать интересы в международных 
институтах, но и взять на себя реальное финансовое 
бремя по их содержанию. До недавнего времени Пекин 
избегал лишних трат, теперь ситуация должна изме-
ниться. Те же самые Соединенные Штаты могли бы под-
робно рассказать Китаю, что доминирование, безуслов-
но, окупается, но до этого оно требует вложений.  

Лишая ВОЗ финан-
сирования, адми-
нистрация Трампа 
рассчитывает 
оказать давление 
на эту и другие 
структуры

В Белом доме, 
вероятно, уже 
принято решение 
выйти из органи-
зации, а крайний 
срок — просто 
для отвода глаз

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799/

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Павел Дульман

В
чера президент Укра-
ины Владимир Зелен-
ский дал пресс-конфе-
ренцию по итогам 
года пребывания у 
власти (20 мая 2019 г. 
состоялась его инау-
гурация. — «РГ»). На 
мероприятие, во из-

бежание провокаций, не позва-
ли журналистов из СМИ, при-
надлежащих или контролируе-
мых президентом Порошенко. 
Но без этих ярких представите-
лей украинской журналистики 
шоу получилось пресным: Зе-
ленский, восседавший на фоне 
больших пенопластовых букв 
«Зе!», избегал прямых ответов, 
упирал на эмоции, запинался, 
безвозвратно терял мысль и 
вдохновенно врал.

Большого смысла в этой 
пресс-конференции не было, и 
быть не могло по причине от-
сутствия каких-либо достиже-
ний, о которых можно расска-
зать. Так, накануне независи-
м о е  у к р а и н с к о е  и з д а н и е 
«Страна» провело аудит вы-

полнения Зеленским его пред-
выборных обещаний — тех, ко-
торые должны были стать зако-
нами. Счет оказался не в поль-
зу президента: из 21 пункта его 
программы условно выполнен-
ными сочтены только 3. Но не-
уклонно падающий рейтинг — 
всего 33 процента поддержки 

населения в начале мая против 
73 процентов год назад — выну-
дил Зеленского еще раз напом-
нить украинцам, что он просто 
«честный, порядочный чело-
век, болеющий этой страной», 
а никак не копия предшествен-
ника.

Но его ответы говорили 
сами за себя. Вот очищенный от 
словесной шелухи спич Зелен-
ского о перспективах урегули-

рования на Донбассе: Минские 
соглашения для него приори-
тет, потому что это залог анти-
российских санкций, но он го-
тов и к любым другим форма-
там. Хотя Минские соглашения 
— приоритет, но исполнять их 
политическую часть Киев не 
будет, потому что она ему не 

нравится. Поэтому у Украины 
есть «план Б» и даже «план Ц», 
которые Киеву нравятся боль-
ше, но Зеленский о них пока ни-
кому не расскажет. В остальном 
он ждет встречи с Владимиром 
Путиным в любое время.

И это до буквы то, о чем в 
разных формулировках в тече-
ние пяти лет говорил Порошен-
ко. О ситуации на Донбассе Зе-
ленский также врал в стиле 

предшественника и разве что не 
повторил известное — «у нас 
дети пойдут в школы и детские 
сады — у них они будут сидеть в 
подвалах». Предположим, что 
Зеленский не в курсе, как об-
новленная украинская делега-
ция в трехсторонней контак-
тной группе (ТКГ) вычеркивает 
любые инициативы по разведе-
нию войск и политическому 
урегулированию. И добро бы 
дело, если бы Зеленский ис-
кренне заблуждался и не знал о 
реальной ситуации, хуже, когда 
президент откровенно говорит 
неправду.

Только улыбку могла выз-
вать его забота о распростране-
нии коронавируса в Донбассе и 
России, по поводу чего у Зелен-
ского есть «реальная информа-
ция», и он всем живущим не на 
Украине сочувствует. Но когда 
вслед за этим он объявил, что 
Украина — «мастер спорта по 
борьбе с коронавирусом» и мо-
жет служить примером для всех 
соседей, впору было скорбеть. 
Дело в том, что, с точки зрения 
статистики ВОЗ, возглавляемая 
Зеленским страна — своеобраз-

ный черный ящик. В ней при 42 
миллионах «официального» на-
селения к 20 мая проведено ме-
нее 250 тысяч тестов (для срав-
нения: в России — 7,5 миллиона, 
в США — 12,6 миллиона), и каж-
дый пятый заболевший или 
умерший — медик. Даже журна-
листы Associated Press, прое-
хавшие недавно по украинским 
провинциальным больницам, 
сравнили украинское здравоох-
ранение с худшими образцами 
африканского.

Также Зеленский, обещав-
ший народу только один свой 
срок, уже замахнулся на второй 
— «Буду думать, у меня есть 
чем», а ответ на вопрос об 
ущемлении русскоязычных 
украинцев свел к пререканиям с 
журналистом. К сожалению, не 
был задан вопрос, лидировав-
ший накануне пресс-конферен-
ции в социальных сетях — «За-
чем вы пошли в президенты». 
Но универсальный ответ на все 
вопросы он дал: «Я вообще не 
понял, что произошло».  

А К Ц Е Н Т

Зеленский, обещавший народу 
только один свой срок, 
уже замахнулся на второй

ПАРАЛЛЕЛИ Как рестораны в разных странах мира заботятся о безопасности 
клиентов

От нашего стола — до вашего
Ариадна Рокоссовская

В
о многих странах мира по-
сле длительного простоя 
открываются рестораны и 

кафе. При этом перед их вла-
дельцами встала непростая за-
дача, как не подвергнуть опа-
сности здоровье клиентов,  вы-
полнить обязательные нормы 
социального дистанцирования 
и в то же время сохранить ту ат-
мосферу уюта и праздника, 
ради которой люди приходят в 
такого рода заведения. И тут тот 
случай, когда голь, что называ-
ется, на выдумки хитра. 

В американском ресторане 
Lokal Fish Tales в городе Оушен-
Сити штата Мэриленд дебюти-
ровали разработанные одной из 
местных компаний столы с бам-
перами. По факту это большие 
надувные круги, в центре кото-
рых находятся круглые столы на 
колесах с местом для одного 
едока. Посетители могут не 
только пообедать, но и пооб-
щаться друг с другом, переме-
щаясь от столика к столику и со-
храняя при этом необходимую 
дистанцию около 180 см.

В Бангкоке рестораторы 
дали волю фантазии. В тайском 
Bar-B-Q Plaza за столиками, ко-
торые нельзя занимать, вла-
дельцы заведения рассадили 
больших картонных динозав-
ров, что позволило соблюсти 
социальную дистанцию между 
клиентами. А в заведении вьет-
намской кухни Maison Saigon с 
людьми соседствуют милые 
плюшевые панды. Другой под-
ход использовали в ресторане 
Penguin Eat Shabu, где гости 
сами готовят себе заказанное 
блюдо прямо за столиком. Там 
каждого посетителя «обнесли» 
прозрачной пластиковой пере-
городкой. Подобный принцип 
взяли на вооружение и в одном 
из баров в японском городе 
Акито. Но там стол, за которым 
могут сесть двое людей, разде-
лили прозрачным пластиковым 
щитом.

Экстравагантным способом 
напомнили людям о необходи-
мости держать дистанцию в 
кафе Rothe немецкого города 
Шверин. Хозяйка заведения 
решила, что посетителям бу-
дут выдавать шляпы с длинны-

ми разноцветными губками, 
которые «по-дурацки» поме-
шают опасному сближению. «В 
эти тяжелые времена мне хо-
чется, чтобы люди улыбались», 
— пояснила свою задумку Жа-
клин Роте изданию Business 
Insider.

В Вильнюсе в рамках борь-
бы с коронавирусом в распоря-
жение владельцев кафе и ре-
сторанов предоставили обще-
ственные места в центре горо-
да, в том числе знаменитую Ка-
федральную площадь. По при-
нятым в Литве правилам без-
опасности теперь в кафе могут 
находиться не больше двух че-
ловек за столиком, а расстоя-
ние между столами должно со-
ставлять два метра. Это созда-
ло проблему для многих ресто-
раторов в Старом городе, вне-
сенном в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Его узкие 
улочки делают размещение 
столиков на улице нереаль-
ным. Поэтому власти предло-
жили бизнесменам использо-
вать городские пространства, 
чтобы безопасно рассадить по-
сетителей.  

Владимир Зеленский на пресс-
конференции по итогам года избе-
гал прямых ответов и терял мысль.

РУССКИЙ ЯЗЫК  
Россия 
отзывает 
своих учителей 
из Киргизии и 
Таджикистана

УЛЕТАЮТ, 
НО ВЕРНУТСЯ
Елена Новоселова

В Россию возвращаются учите-
ля, которые работают сейчас в 
Киргизии и Таджикистане. Это 
преподаватели русского языка 
и литературы, математики, фи-
зики, химии, биологии, геогра-
фии и начальных классов. О та-
ком решении «РГ» рассказали в 
Минпросвещения РФ. 

Там же заверили: это мера 
временная. Как только панде-
мия отступит, гуманитарный 
проект, родившийся три года 
назад в результате межправи-
тельственных соглашений, бу-
дет продолжен и даже расши-
рен географически. Он «дока-
зал свою востребованность, не-
однократно отмечался в ходе 
двусторонних встреч на выс-
шем уровне, а работа россий-
ских преподавателей привела к 
росту уровня владения русским 
языком среди местных школь-
ников», написано в министер-
ской справке. Но корреспон-
дент «РГ» слышал это собствен-
ными ушами, когда в прошлом 
году была в командировке в 
Таджикистане. 

Больше всего российских пе-
дагогов именно в этой стране. 
51 человек преподают в школах 
Душанбе, северной Согдийской 
и южной Хатлонской областях, 
а также самой отдаленной авто-
номной Горно-Бадахшанской. 
И обучают более 7,5 тысячи 
местных школьников. Ситуа-
ция в республике следующая: с 
25 апреля начались каникулы, 
школы и вузы закрыты на сано-
бработку. Откроются в августе. 

За три года в гостеприимном 
Таджикистане у педагогов ро-
дился ребенок, ученики стали 
победителями десятка респу-
бликанских и международных 
олимпиад. Русскоязычное об-
разование для республики — в 
ряду стратегических задач. 
Учитывая, что 1,5 миллиона 
таджиков выезжают на зара-
ботки в Россию, программа по 
развитию русского языка в 
стране продлена до 2030 года. 
Действует несколько филиалов 
ведущих российских вузов, а 
квота на бюджетное обучение в 
России самая большая в СНГ — 
630 человек. Само обучения на 
русском патронируют прези-
дент Таджикистана Эмомали 
Рахмон и спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. 

В Киргизии российские учи-
теля работают первый год. На 
сегодняшний день — 22 челове-
ка. Под их «опекой» находятся 
больше двух тысяч школьников. 
С конца марта в республике вве-
ден режим чрезвычайной ситуа-
ции, а в отдельных регионах, 
включая город Ош, в котором 
работают российские учителя, — 
чрезвычайного положения. И 
обучение в школах переведено 
на дистанционку. На родину пе-
дагоги вернутся 25 мая.  
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Прямая речь

Сергей Кравцов, 
министр просвещения РФ
«Мы очень обеспокоены защи-

той здоровья наших педагогов и, 

безусловно, предпримем все не-

обходимые меры, чтобы вернуть 

их домой в максимально безопа-

сном режиме для них и для их се-

мей. Программа, в которой участ-

вуют учителя, чрезвычайно важна 

для России и для стран, задейст-

вованных в проекте, а это сегод-

ня Киргизия, Таджикистан, Вьет-

нам. Хочу поблагодарить каждого 

педагога за его самоотдачу в про-

движении русского языка и оте-

чественного образования. Мы ви-

дим тепло, с которым их встреча-

ют за рубежом, видим отклики за-

рубежных коллег о реальной по-

мощи и эффективности програм-

мы и планируем в дальнейшем ее 

существенное географическое 

расширение. 

Учителя вернутся 
в Россию 25 мая.
Всего с членами 
семей 73 человека

ГЕОПОЛИТИКА Зачем президент Украины отметил годовщину 
инаугурации встречей с журналистами

Зе: «Я не понял, 
что произошло»
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Ресторан в немецком Шверине одевает посетителей в такие экстраваган-
тные шляпы ради соблюдения социальной дистанции.

А гостям ресторана в американском Оушен-Сити предлагают дистанциро-
ваться друг от друга в столах с надувными бамперами.
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Кто сидит в Даркнете
Если активизировались 
преступники, то и пра-
воохранители должны 

им более активно противо-
действовать? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Действитель-
но, правоохранительные органы 
в этих условиях принимают до-
полнительные меры. Но и гра-
жданам необходимо самим быть 
предельно бдительными и осто-
рожными, а также проявлять 
твердую гражданскую позицию. 
Практика говорит о том, что 
многие люди, пострадавшие в 
результате краж и мошенниче-
ства, не обращаются в правоох-
ранительные органы с заявлени-
ями, что зачастую способствует 
безнаказанности преступников 
и расширению масштабов их 
противоправной деятельности.

В начале режима самоизоля-
ции были опасения, что 
оставшиеся без работы и до-
ходов трудовые мигранты на-
чнут добывать деньги и про-
питание грабежами и воров-
ством. Такие случаи действи-
тельно зафиксированы. На-
сколько выросла преступ-
ность среди мигрантов и 
можно ли говорить о том, 
что она приобрела массовый 
характер?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Правоохра-
нительным органам удалось не 
допустить роста преступности в 
миграционной сфере. Иностран-
ными гражданами и лицами без 
гражданства на территории  Рос-
сии за 4 месяца 2020 года совер-
шено около 12,3 тысячи престу-
плений, что примерно соответ-
ствует показателям прошлого 
года. Число зарегистрирован-
ных преступлений в отношении 
иностранных граждан также 
осталось на прежнем уровне и 
составило 5,2 тысячи. Вместе с 
тем нельзя не учитывать, что в 
силу сложившихся непростых 
обстоятельств, вызванных пан-
демией, многие мигранты оказа-
лись в трудной жизненной ситу-
ации, зачастую без средств к су-
ществованию. Эти факторы не-
обходимо принимать во внима-
ние для обеспечения стабильно-
сти миграционной ситуации.

Но если миграционная ситуа-
ция все-таки начнет выхо-
дить из-под контроля, право-
охранительные органы гото-
вы к такому развитию собы-
тий? Будет ли усилен мигра-
ционный контроль? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Не секрет, 
что режим повышенной готов-
ности, введенный в связи с угро-
зой коронавирусной инфекции, 
существенно повлиял на состо-
яние миграционной обстановки 
в стране. Значительная часть 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства, у которых истек 
законный срок пребывания в 
России, вынуждены остаться на 
нашей территории.

В этой связи в соответствии с 
решениями президента России, 
Совета безопасности РФ, феде-
ральными и региональными ор-
ганами власти реализуется ком-
плекс мероприятий, направлен-
ный, с одной стороны, на улуч-
шение правового положения 
иностранных граждан в России, 
а с другой — на усиление мигра-
ционного контроля за пребыва-
нием иностранцев на террито-
рии нашей страны.

Так, иностранным гражданам 
и лицам без гражданства времен-
но на период до 15 июня 2020 
года предоставлена возможность 
трудиться без разрешения на ра-
боту либо патента, приостанов-
лен срок действия миграцион-
ных документов. В отношении 
них не принимаются решения об 
административном выдворении, 
депортации и реадмиссии.

В сугубо правоохранитель-
ном плане на сегодня одной из 
ключевых задач остается недо-
пущение вовлечения мигрантов 
в преступные схемы. Это же от-
носится и к пресечению попы-
ток мигрантов остаться, по су-
ществу, на нелегальном положе-
нии после завершения режима 
ограничительных мер. Кроме 
того, важно предупредить соци-
альную напряженность в обще-
стве, в том числе в сфере межна-
циональных отношений.

Скажите, есть ли уже дан-
ные, насколько пандемия, 

а точнее, закрытие границ, 
повлияла на наркотрафик, в 
частности, героина, который 
шел в Россию из-за рубежа?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Действитель-
но, в связи с ограничением меж-
дународного сообщения сокра-
тился контрабандный ввоз на 
территорию России наркотиков, 
имеющих зарубежное происхо-
ждение. Полагаем, что здесь про-
слеживается прямая связь с 
уменьшением в этом году почти 
на треть количества зарегистри-
рованных преступлений, свя-
занных с контрабандой наркоти-
ков и психотропных веществ. 

Еще одно подтверждение 
снижения наркотрафика в Рос-
сию — это полученные правоох-
ранителями данные о значи-
тельном повышении стоимости 
оптовых партий нелегально 
ввозимых в страну наркотиков.

Если говорить о дефиците на-
ркотиков на внутреннем 
рынке, то существует ли ве-
роятность роста отпуска на-
ркосодержащих препаратов 
без рецептов, из аптек через 
онлайн-доставки?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Порядок от-
пуска наркосодержащих препа-
ратов жестко и однозначно ре-
гламентирован действующим 
законодательством. Никакой 
дистанционной торговли такого 
рода лекарствами не может 
быть в принципе. Продажу осу-
ществляют исключительно ап-
теки, имеющие соответствую-
щую лицензию. 

Право отпуска наркотиче-
ских лекарственных препара-
тов имеет только уполномочен-
ное лицо — провизор, но никак 
не курьер. При этом их может 
получить пациент, указанный в 
специальном рецепте установ-

ленного образца, либо его за-
конный представитель только 
при предъявлении паспорта. 

Сейчас продолжается рабо-
та, которую ведет в том чи-
сле аппарат Совбеза, над но-
вой антинаркотической 
стратегией России. В чем бу-
дут ее принципиальные отли-
чия от действующей? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН:  Проект стра-
тегии государственной анти-
наркотической политики Рос-
сии до 2030 года разрабатыва-
ется с учетом новых вызовов и 
угроз национальной  безопа-
сности в сфере борьбы с неза-
конным оборотом наркотиков. 
В частности, они связаны с по-
явлением новых форм преступ-
ной деятельности организован-
ных группировок, конспирация 
которых значительно усили-
лась за счет использования ин-
новационных и коммуникаци-
онных технологий.

То есть речь о законспириро-
ванных сетевых наркоторгов-
цах?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН:  Совершенно 
верно. Учитывая уровень разви-
тия современных технологий, в 
том числе интернета, а также по-
стоянный рост аудитории поль-
зователей, прогнозируется даль-
нейшее масштабное использова-
ние интернет-ресурсов в целях 
пропаганды, рекламы и сбыта 
наркотиков. 

Серьезное беспокойство вы-
зывают такие современные тех-
нологические угрозы, как Дар-
кнет, с помощью которого на-
ркодилеры имеют возможность 
распространять наркотики ано-
нимно с использованием элек-
тронных средств платежей.

Кроме того, нарастающие в 
мире тенденции по дальнейшей 
либерализации международной 
антинаркотической политики, 
выраженной в легализации от-
дельных наркотиков, могут ока-
зать негативное влияние на на-
ркоситуацию в сопредельных с 
Россией государствах. В проекте 
стратегии также предусматри-
вается расширение направле-
ний реализации антинаркотиче-
ской политики государства. 

Под расширением имеется в 
виду ужесточение ответст-
венности за распространение 
и употребление наркотиков? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Речь не об 
этом. Принципиальным являет-
ся тот факт, что основной ак-
цент в реализации антинарко-
тической политики переносит-
ся на региональный уровень. 

Также впервые стратегия бу-
дет предусматривать активное 
включение органов местного 
самоуправления в работу по 
профилактике наркопотребле-
ния и наркопреступности, орга-
низацию взаимодействия всех 
органов и учреждений в реали-
зации антинаркотической по-
литики государства. Соответст-
венно, изменятся и показатели 
оценки эффективности проти-
водействия незаконному обо-
роту и потреблению наркоти-
ков. 

И здесь приоритетом должно 
стать существенное сокраще-
ние  вовлеченности населения в 
незаконный оборот наркоти-
ков, исключение фактов отрав-
ления наркотиками и смертно-
сти от их употребления, в пер-
вую очередь среди несовершен-
нолетних. 

Когда закончится работа над 
этим документом?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Планируется, 
что проект Стратегии государст-
венной антинаркотической по-
литики РФ до 2030 года будет 
рассмотрен на заседании Совета 
безопасности уже в этом году.

В этом году также уже анон-
сировано принятие новой ре-
дакции стратегии противо-
действия экстремизму в Рос-
сии до 2025 года. Эти измене-
ния связаны с «закручиванием 
гаек» или, наоборот, либера-
лизацией так называемых 
«экстремистских» статей?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Необходи-

мость корректировки обуслов-
лена прежде всего произошед-
шими изменениями в антиэкс-
тремистском законодательстве. 
Так, с одной стороны, усилено 
наказание за создание экстре-
мистского сообщества и участие 
в нем. Введен внесудебный поря-
док по ограничению доступа к 
информационным интернет-ре-
сурсам, распространяющим 
призывы к осуществлению экс-
тремистской деятельности. А с 
другой — частично декриминали-
зирована бывшая у всех на слуху 
282-я статья Уголовного кодекса. 
Это позволило исключить при-
влечение к уголовной ответст-
венности за разовую публика-
цию или перепост в интернете 
противоправной информации. 

Но ведь в проекте стратегии 
отражены не только право-
вые аспекты борьбы с экстре-
мизмом?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Да, вы правы. 
Другой причиной актуализации 
отдельных положений Страте-
гии противодействия экстре-
мизму явились новые вызовы и 
угрозы национальной безопа-
сности России в этой сфере. 

Мы отмечаем наращивание 
зарубежного деструктивного 
информационно-психологиче-
ского воздействия на граждан 
России и попытки вовлечения в 
радикальную деятельность мо-
лодых людей и несовершенно-
летних в целях дестабилизации 
общественно-политической об-
становки в стране. 

Кроме того, увеличение ко-
личества иностранных трудо-
вых мигрантов и несовершенст-
во действующей системы их 
адаптации в России способству-
ет формированию замкнутых 
этнических анклавов и возник-
новению межнациональной на-
пряженности. В отдельных реги-
онах сохраняются непреодолен-
ные последствия этнотеррито-
риальных конфликтов и связан-
ные с ними противоречия. 

В целом число экстремист-
ских преступлений сейчас 
в стране  уменьшилось? 

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Напротив. 
В условиях непростой социаль-
но-экономической обстановки, 
вызванной в том числе эпиде-
мией коронавируса, фиксирует-
ся рост преступлений экстре-
мистской направленности. Так, 
в январе — апреле этого года за-
регистрировано 263 преступле-
ния, что почти на треть больше, 
чем за аналогичный период 
2019 года. Около половины этих 
правонарушений связаны с 
призывами к экстремизму в ин-
тернете. Вместе с тем почти 10 
процентов составляют насиль-
ственные преступления — хули-
ганство, угроза убийством и по-
бои, совершенные по мотивам 
политической, идеологической, 
расовой, национальной или ре-
лигиозной ненависти или вра-
жды.

В новой редакции стратегии 
учтены все эти негативные тен-
денции и скорректированы ос-
новные задачи и направления 
реализации государственной 
политики в сфере противодей-
ствия экстремизму. Одни из 
приоритетных направлений — 
предупреждение межнацио-
нальных и межконфессиональ-
ных конфликтов, повышение 
эффективности профилактики 
экстремизма среди молодежи, а 
также недопущение распро-
странения радикальной и дру-
гой деструктивной идеологии в 
информационном пространст-
ве, прежде всего в интернете.  

Александр Гребенкин уверен, что Россия готова ответить на новые вызовы.

А К Ц Е Н Т

Иностранцы на территории  России 
за 4 месяца 2020 года совершили 
около 12,3 тысячи преступлений, 
что примерно соответствует 
показателям прошлого года

А К Ц Е Н Т

Попытки манипулирования обществен-
ным сознанием со стороны отдельных 
государств отнесены к внешним угрозам 
общественной безопасности России 
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Правоохранительные органы эффективно противостоят криминалу. Однако более активное участие в борьбе с преступностью местных властей усилит эту работу, считают авторы Стратегии.

Ключевой вопрос

К КАКИМ УГРОЗАМ НАМ ГОТОВИТЬСЯ  
Александр Николаевич, в этом году будет принят еще 
один доктринальный документ, который отвечает за 
все сферы безопасности человека и общества в Рос-
сии. Речь о Концепции общественной безопасности 
до 2030 года. Насколько изменились угрозы за про-
шедшие 10 лет и чего нам стоит опасаться в ближай-
шем будущем? 
Гребенкин | Время вносит свои коррективы, и наря-

ду с ранее определенными появляются новые вызо-

вы и угрозы общественной безопасности, которые 

найдут свое закрепление в проекте Концепции об-

щественной безопасности в Российской Федерации 

на период до 2030 года.

В частности, к внешним вызовам общественной без-

опасности проектом отнесено стремление отдель-

ных государств использовать информационные и 

коммуникационные технологии для достижения сво-

их геополитических целей, в том числе путем мани-

пулирования общественным сознанием.

К угрозам общественной безопасности отнесена де-

ятельность радикальных общественных объедине-

ний, группировок и частных лиц, направленная на 

дестабилизацию социально-политической ситуации 

в стране, разрушение традиционных российских ду-

ховно-нравственных ценностей. 

А также деятельность преступных организаций, 

группировок и частных лиц, связанная с вовлечени-

ем несовершеннолетних в противоправные процес-

сы. В качестве отдельной угрозы выделяется проти-

воправное использование информационных и ком-

муникационных технологий.

Представляется, что своевременное принятие и над-

лежащее выполнение Концепции общественной без-

опасности послужит надежной основой для эффек-

тивного достижения задач, определяемых данным до-

кументом стратегического планирования, приоритет-

ной из которых является защита жизни, здоровья, кон-

ституционных прав и свобод человека и гражданина.

ГОСУСЛУГИ «Письма 
счастья» по умолчанию 
будут приходить 
только онлайн

Бумаги 
не стерпели

Ирина Алпатова

Уведомления о штрафах, пени, судебных решениях, 
сведения о налогах, пенсиях будут приходить непо-
средственно в личный кабинет на портале госуслуг или 
в его мобильное приложение. Законопроект об этом 
разработала минкомсвязь.

Только в 2019 году государство потратило 22 млрд 
рублей на доставку более 600 млн бумажных уведомле-
ний. Перевод документооборота и госуслуг в цифровой 
формат — общемировая практика, говорит Антон Ключ-
кин, гендиректор Института развития интернета 
(ИРИ). Это экономия бюджетных денег, забота об эко-
логии и удобство для пользователей. И это позволит из-
бежать ситуаций, когда государство приняло в отноше-
нии граждан важные решения, а уведомления по какой-
то причине получены не были, отмечает директор пра-
вового департамента минкомсвязи Роман Кузнецов.

Однако в ИРИ напоминают, что интернетом охваче-
ны не все и тем более не все зарегистрированы на пор-
тале госуслуг. На конец 2019 года на портале госуслуг 
было зарегистрировано чуть более 100 млн человек, 
население России — 147 млн человек, десятки миллио-
нов человек не охвачены интернетом.

«Важно предусмотреть переходный период, чтобы у 
граждан была возможность определиться, как им удоб-
нее получать уведомления — через портал госуслуг или 
в традиционном бумажном виде», — говорит руководи-
тель ИРИ.

Право отказаться от электронных уведомлений 
предусмотрено законопроектом, успокаивают в мин-
комсвязи. Схема будет проработана в подзаконных ак-
тах после принятия закона.  

СПОРНАЯ ТЕМА

Предложения отказаться от рассылки по почте «писем сча-

стья» звучат регулярно. Дело в том, что на эту рассылку 

деньги идут из бюджета субъекта, и деньги немалые. Только 

в Москве на это тратится более 2 миллиардов рублей. 

Еще в 2017 году первый зампред Комитета Госдумы по госу-

дарственному строительству и законодательству Вячеслав 

Лысаков выступил с предложением рассылать «письма сча-

стья» только тем, кто не оплатил штраф в течение 20 дней 

с момента вынесения постановления. Напомним, что в эти 

20 дней можно оплатить половину штрафа. При этом более 

70 процентов от всех штрафов, на которые распространя-

ется скидка, оплачиваются именно с ней. Однако не все ве-

домства поддержали эту инициативу. У нас пока не стопро-

центная цифровизация. Не у всех есть интернет. 

Да, на госуслугах зарегистрированы более 100 миллионов 

пользователей. Это почти в два раза больше, чем автовла-

дельцев. Однако это не означает, что все автовладельцы — 

пользователи этого портала. А те, кто им не пользуется, ока-

жутся ущемленными в правах. 

Кроме того, возникает много вопросов по обжалованию 

штрафов. Чтобы его обжаловать, требуется приложить по-

становление — то, что обжалуется. А получить его можно 

только по почте. При этом сейчас Кодекс об администра-

тивных правонарушениях не предусматривает направле-

ния жалоб и приложения документов в электронном виде. 

А значит, отказ от рассылки «писем счастья» приведет 

к тому, что граждане не смогут обжаловать ошибочные 

и несправедливые постановления. 

В новом Процессуальном КоАП предусмотрена возмож-

ность обжалования в электронном виде. Это значительно 

упростит дело. Но останется вопрос, как быть с теми, у кого 

нет интернета и регистрации на портале госуслуг?

Подготовил Владимир Баршев

Как защититься от фальшивых сайтов госуслуг
rg.ru/art/1884782

ФИНАНСЫ Портал госуслуг 
предоставит доступ 
к данным клиентов банков

Цифра 
через цифру

Ирина Алпатова

Оформить кредит теперь станет проще — банки смогут 
с согласия клиентов получать сведения о них (напри-
мер, о доходах) непосредственно из системы портала 
госуслуг. Новую услугу разработали минкомсвязи и ЦБ 
РФ в рамках эксперимента по запуску «цифрового про-
филя» граждан — единой платформы, которая к 2023 
году должна обеспечить полный обмен информацией 
между государством, гражданами и организациями.

Теперь нет необходимости собирать большой пакет 
документов — финансовые организации будут полу-
чать сведения из баз данных ФНС, Росреестра, МВД, 
ПФР и других в формате «одного окна». Доступ к ин-
формации будет возможен только с согласия клиента 
из единого реестра цифровых согласий, важной со-
ставляющей «цифрового профиля». Ольга Скоробога-
това, первый зампред ЦБ, подчеркнула, что новый сер-
вис реализован с учетом всех мер защиты информации 
на базе инфраструктуры электронного правительства.

Сейчас в проекте участвуют 20 банков, клиенты 
шести из них уже могут подать онлайн-заявление на 
выдачу кредита. Это Сбербанк, Совкомбанк, Райффай-
зенбанк, СКБ-банк, «Ак Барс» и РНКБ, перечислил 
представитель Ассоциации ФинТех, на площадке кото-
рой разрабатывалась концепция «цифрового профи-
ля». В Сбербанке подтвердили, что теперь с помощью 
сервиса в нем можно оформить ипотечный кредит. 
Услуга доступна пользователям отдельной площадки 
банка по поиску и приобретению жилья. В «АК Барсе» 
сейчас сервис тестируют на выборке клиентов. Проце-
дура оформления кредита в целом не поменялась, но 
часть данных в анкету автоматически подгружается с 
портала госуслуг. В эксперименте принимают участие 
также четыре страховые компании — они тестируют 
возможность оформления полисов ОСАГО и каско че-
рез данный сервис.

«В ближайшее время планируется тиражирование 
данной возможности на самые разные направления 
нашей экономики», — прокомментировал глава мин-
комсвязи Максут Шадаев. Проект постепенно расши-
рят на все кредитные и микрофинансовые организа-
ции, а также дополнят сведениями о доходах граждан 
(из информационных систем ФНС России и Минтруда 
России) и данными из Бюро кредитных историй). Со-
ответствующий проект документа сейчас находится на 
согласовании в профильных ведомствах.  
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МАСТЕРСТВО Новосибирский пилот пишет россиянам слова поддержки 
прямо в небе

Небесный почерк

Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Н
овосибирский ра-
диоинженер, пилот 
м а л о й  а в и а ц и и 
Олег Кобзев пишет 
в облаках послания 
для россиян. Чтобы 
подбодрить их в пе-
риод самоизоля-
ции.

Новая надпись — «Отпуск бу-
дет!» — появилась в облаках над 
Колыванским районом Новоси-
бирска и тут же была зафикси-
рована веб-сервисом отслежи-
вания самолетов Flightradar24.

— В первую очередь я посвя-
тил эту надпись своему сыну-
офицеру, который служит на 
Камчатке, — рассказал «РГ» 
Олег Кобзев. — Сегодня он дол-
жен был прилететь к нам в от-
пуск. Но из-за пандемии поезд-
ку пришлось отложить. Я решил 
таким образом поддержать и 
его, и других людей, которые 
были вынуждены отказаться от 
своих планов на отдых. Этот не-
простой период пройдет. 

Ранее Кобзев написал в небе 
фразу «А где все?» по совету то-
варища, чтобы подбодрить на-

ходящихся на самоизоляции но-
восибирцев. 

— Для меня это была техниче-
ски непривычная задача. Ду-
мал, что полет будет пробным, 
напишу две-три буквы. Но с пер-
вого раза получилось все пред-
ложение, — вспоминает Олег.

Экспериментальный полет 
выполнялся на легкомоторном 
самолете Harmony LSA. На на-
писание всей фразы у пилота 
ушло чуть больше часа. Ее пло-
щадь составила около 175 ква-
дратных километров, а прибли-
зительная высота букв — около 5 
километров. 

Новосибирец признается, 
что писал первую фразу исклю-
чительно для того, чтобы отто-
чить свое мастерство управле-
ния самолетом. Но после того 
как веб-сервис отслеживания 

самолетов опубликовал скрин-
шот карты полетов, Олег про-
снулся знаменитым.

— Теперь мне пишут и звонят 
со всей страны, — рассказывает 
Кобзев. — Просят передать в небе 
приветы своим близким, люби-
мым, родному краю, медикам...

По словам 53-летнего Кобзе-
ва, об авиации он мечтал с само-
го детства. Хотел учиться на лет-
чика после школы, но не сложи-
лось, отговорили родные. А меч-
та осталась.

— Подняться в небо за штур-
валом самолета я смог уже в 
зрелом возрасте, — рассказыва-
ет Олег. — С тех пор летаю уже 
более 10 лет и всегда хотел сде-
лать в воздухе что-нибудь нео-
бычное.  Получается, что теперь 
у меня сбылась еще одна меч-
та.  Олег Кобзев: Я написал первую фразу исключительно для того, чтобы отточить свое мастерство.

Вот так выглядит небесная фраза пилота, если ее наложить на карту.
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ПРАВО КС РФ разъяснил 
условия заключения 
срочных трудовых 
договоров

Повторять 
не стоит

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ вынес решение, которое в 
сегодняшней экономической ситуации может оказать-
ся крайне важным как для работников, так и для рабо-
тодателей. Факт многократного заключения срочного 
трудового договора с одним сотрудником на выполне-
ние одной и той же работы свидетельствует о том, что 
объективно договор мог быть заключен на неопреде-
ленный срок, напомнил КС. Уволенные лишь в связи с 
окончанием очередного срока договора должны и мо-
гут обжаловать действия работодателя в суде, как это 
сделал сотрудник частного охранного предприятия из 
Тюменской области Игорь Сысоев.

В 2008 году он 
был принят на рабо-
ту в ЧОП, которое 
охраняло объекты 
нефтяной компа-
нии. Договор об ох-
ране нефтяники пе-
резаключали с ис-
полнителем каждый 
год, а тот, в свою 
очередь, — переза-
ключал срочный до-
говор с сотрудника-
ми. Но в конце 2018 
года Сысоеву сооб-
щили, что в его услугах более не нуждаются.

Оспорить действия работодателя не удалось. Чопо-
вец ссылался на то, что многократное перезаключение 
однотипного договора свидетельствует о бессрочном 
характере трудовых отношений. Но суды приняли во 
внимание довод работодателя: если договор с заказчи-
ком не будет перезаключен, то охранники останутся 
без работы, то есть тип трудового договора продикто-
ван характером гражданско-правовых договоров об 
оказании услуг. КС РФ эту позицию не поддержал.

Ситуация на рынке труда может вынудить гражда-
нина соглашаться при приеме на работу на заведомо 
невыгодные для него условия, в том числе на заключе-
ние срочного трудового договора. Поэтому работнику 
как экономически более слабой стороне должна быть 
обеспечена защита от произвольного определения ус-
ловий работы. Соответствующие меры закреплены в 
статье 58 ТК РФ, а статья 59 содержит исчерпывающий 
перечень ситуаций, когда заключение срочного дого-
вора допустимо. Он, в частности, разрешает заключе-
ние срочного трудового договора «с лицами, принима-
емыми для выполнения заведомо определенной рабо-
ты в случаях, когда ее завершение не может быть опре-
делено конкретной датой». Однако эта ситуация не 
распространяется на случаи, когда срок исполнения 
определен фактически сторонним получателем услуги 
и договором с ним. Статья 59 ТК РФ признана не про-
тиворечащей Конституции РФ, дело Игоря Сысоева 
подлежит пересмотру.  

РЕШЕНИЕ Впервые отменен 
приговор из-за того, 
что осужденному 
не зачитали права

Признания 
без адвоката — 
мало 

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: если задержанно-
му не зачитали его права, в том числе не объяснили пра-
во на защиту, обвинительный приговор надо отменять.

Такая строгая правовая позиция продемонстрирова-
на в свежем обзоре судебной практики, где кассацион-
ный суд разобрал конкретное дело. В Костромской об-
ласти некоего гражданина осудили на 10 лет за умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здоровью. Проще го-
воря, человека обвинили в том, что он избил кого-то до 
полусмерти.

Главное доказа-
тельство — явка с по-
винной, в ходе кото-
рой гражданин рас-
сказал, как бил по-
терпевшего палкой 
и ногой.

«Указанная явка 
с повинной дана П. в 
отделе полиции по-
сле доставления его 
для проверки на 
причастность к пре-
ступлению в отно-
шении потерпевше-
го, — пояснил Второй кассационный суд. — Однако какие-
либо объективные данные, подтверждающие факт разъ-
яснения ему права иметь защитника с указанного мо-
мента в материалах дела отсутствуют. В судебном засе-
дании П. свою вину не признал и не подтвердил сведе-
ния, изложенные в его явке с повинной, указав, что на-
писал ее под давлением оперативных сотрудников».

Поскольку человек отказался от своих показаний, 
то суд должен был досконально разобраться, какие еще 
есть доказательства. А признания, данные в полиции, 
кассационная инстанция отвергла в том числе потому, 
что гражданину не зачитали его права.

По американским фильмам всем нам знакома фраза 
«вы имеете право хранить молчание...» , которую зачи-
тывает полиcмен герою. Это так называемое правило 
Миранды, аналог которого, кстати, был введен и у нас.

«Правило, которое было сформулировано Верхов-
ным судом США по делу в отношении Эрнесто Миран-
ды, направлено на то, чтобы при первом взаимоотноше-
нии человека с полицией последние были обязаны разъ-
яснять задержанному его базовые права на защиту, — 
рассказал советник Федеральной палаты адвокатов 
России Евгений Рубинштейн. — УПК РФ предусматрива-
ет, что при каждом проведении процессуальных дейст-
вий должностные лица, ведущие уголовный процесс, 
обязаны разъяснять человеку его права и обязанности, 
а также обеспечить возможность осуществления этих 
прав. Это правило возведено в ранг принципа».  

Понятие срочного 
трудового догово-
ра связано с вре-
менем, за которое 
может быть 
выполнена работа

На суде человек 
заявил, что дал 
показания под 
давлением, а сей-
час отказывается 
от своих слов

ОТДЫХ 
Санатории 
в России 
начнут 
открываться  
с 1 июня

СЕЗОН ПО 
РАСПИСАНИЮ
Евгений Гайва

С 1 июня туризм в России на-
чнет поэтапный выход из ка-
рантина в ряде регионов стра-
ны, заявила глава Ростуризма 
Зарина Догузова. 

Первыми, по ее словам, 
должны открыться санатории с 
медицинской лицензией. Одна-
ко помимо санаторно-курор-
тных учреждений в некоторых 
регионах также начнут рабо-
тать коттеджи и апарт-отели. 

«Мы сейчас в плотном взаи-
модействии с губернаторами, с 
Роспотребнадзором, докручи-
ваем мелочи, нюансы», — сказа-
ла Догузова 19 мая в эфире 
Первого канала.

Нюансов, по отзывам участ-
ников рынка, немало. Прежде 
всего придется выполнить реко-
мендации Роспотребнадзора. А 
для этого, например, гостей в 
обеденных залах нужно будет 
рассаживать за индивидуаль-
ные столики, ввести питание по 
сменам, рассказали в одном из 
санаториев Кисловодска. Для 
гостей могут быть ограничения. 
«Всем отдыхающим, которые 
прибудут, нельзя будет выхо-
дить за пределы территории са-
натория», — пояснила менеджер 
другого учреждения в Сочи.  

Потребуется также синхро-
низировать действия регионов. 
Как отметила Догузова, прави-
ла работы санаториев и отелей 
могут отличаться в зависимо-
сти от региона. Но уточнить их 
она пообещала в течение бли-
жайших десяти дней.

Как сообщил «РГ» источник 
в отрасли, первый вариант ре-
комендаций Роспотребнадзора 
сейчас активно обсуждается., 
так как выполнить многие из 
них очень сложно. «К 23 мая 
нам обещали выдать новые ре-
комендации с серьезными по-
слаблениями», — сказал собе-
седник «РГ». Тогда у санаториев 
будет неделя, чтобы подгото-
виться к открытию сезона по 
новым правилам.  

А К Ц Е Н Т

На написание всей фразы у пилота ушло 
чуть больше часа. Ее площадь составила 
около 175 квадратных км, а приблизи-
тельная высота букв — около 5 км

ТРАНСПОРТ 
Аэроэкспресс 
отменяет 
большинство 
поездов 
в Шереметьево

ВАРИАНТ «B»

Сергей Бабкин

С сегодняшнего дня «Аэроэк-
спресс» отменяет большинст-
во поездов в Шереметьево. Как 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе компании-перевозчика, это 
связано с закрытием перехода 
между терминалами B и Е. И 
теперь по «железке» подъез-
жать к аэровокзалу стало сов-
сем неудобно.

«Аэроэкспресс» прибывает 
к терминалу E, откуда по пере-
ходам и траволаторам можно 
попасть в другие пассажир-
ские зоны. А до 1 июня, сооб-
щили в воздушной гавани, 
межтерминальный переход за-
крывается — пассажиров все 
равно стало очень мало. Как 
убедился корреспондент «РГ», 
в переходе от аэроэкспресса к 
другим терминалам — полней-
шая тишина.  Закрыты все 
кафе, некоторые зоны реги-
страции, везде полумрак. Бо-
лее-менее «живы» только пас-
сажирские зоны, там еще мож-
но кое-где даже купить кофе и 
чай. Рейсов сейчас очень мало, 
и все они распределены между 
двумя терминалами. И так бу-
дет, как минимум, до 1 июня, 
когда должны возобновиться 
некоторые межрегиональные 
перелеты. Аэроэкспрессы под-
страиваются под эту ситуа-
цию.

 С 21 по 31 мая сохранятся 
рейсы поездов только в 7.05 и 
16.05 от Белорусского вокзала 
и в 6.15, 8.15 и 17.15 из Шере-
метьево. Но гораздо удобнее 
ездить в аэропорт на автобусах 
от станции метро «Ховрино». 
Они как раз останавливаются у 
терминала B, где обслужива-
ются внутренние авиарейсы.  
Автобусы будут курсировать 
каждые полчаса с 7:00 до 21.00 
в сторону аэропорта и с 7.30 до 
21.30 в город. Билеты легко ку-
пить через мобильное прило-
жение. 

 Добраться в город можно 
также на городских автобусах 
и такси. Сейчас с этим про-
блем нет.  

ЗДОРОВЬЕ Спасать жителей Подмосковья от коронавируса будут 
военные медики

Вылечит «Патриот»
Ирина Рыбникова

Б
елые стены, белые двери, 
белые легкие кровати и яр-
ко-красные кнопки вызова 

медсестер. Еще зимой в конгрес-
сно-выставочном центре, что на-
ходится на территории парка 
«Патриот» в подмосковной Ку-
бинке, проходили массовые ме-
роприятия, выставлялась воен-
ная техника, у которой толпи-
лись взрослые и дети. А сейчас 
здесь — временный госпиталь для 
больных коронавирусной ин-
фекцией. Он открылся две неде-
ли назад, а вылечиться здесь уже 
успели 100 человек. 

«Как такое возможно? — пере-
спрашивает главный врач Один-
цовской областной больницы 
Андрей Фадеев. — У нас первым 
начал работать блок для легких 
больных. Их переводили сюда из 
других стационаров — на долечи-
вание. Каждый лежал по несколь-
ко дней, дожидаясь результатов 
окончательных тестов, которые 
подтверждают выздоровление. 
На  сегодня в легком блоке оста-
лось 12 человек». Тяжелых боль-
ных, которым нужен кислород, 
аппараты ИВЛ и реанимация, в 
Кубинку еще не привозили. Ожи-
дают дней через пять. А пока в тя-

желых корпусах собирают ме-
бель, монтируют и подключают 
оборудование. 

Временный госпиталь рас-
считан на 1420 мест. И это боль-
ше, чем имеется во всем Один-
цовском округе. Как говорит Фа-
деев, теперь местным жителям 
доступны в общей сложности 
2700 больничных коек. Пока все 
больничные мощности отданы 
именно для лечения пациентов с 
COVID-19, что и немудрено: 
Одинцово — один из подмосков-
ных лидеров по числу инфициро-
ванных жителей, коронавирусом 
здесь болеют более 1,3 тысячи 
человек. «Но постепенно переве-
дем всех больных с коронавиру-
сом сюда, а корпуса Одинцов-
ской больницы вернутся к обыч-
ной работе», — отмечает Андрей 
Фадеев. 

В госпитале всего четыре бло-
ка, один легкий, остальные рас-
считаны на средних и тяжелых 
больных — здесь каждая койка 
оснащена системой подачи ки-
слорода. Оборудование обычное, 
все, как и положено инфекцион-
ной больнице — койки легко и бы-
стро трансформируются в реа-
нимационные, есть отделение 
КТ-диагностики, есть аппараты 
УЗИ, а также кабинеты функцио-
нальной диагностики. А вот ра-
ботать сюда приехали необыч-
ные врачи. 1420 пациентов будут 
обслуживать 730 медиков, из 
них 630 — военные. Большинство 
из них — профессора и курсанты 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова, также есть 
представители медицинских 
служб Центрального и Восточно-
го военных округов.

«Я буду работать здесь на-
чальником медицинской части, 
— рассказывает старший препо-
даватель кафедры инфекцион-
ных болезней Военно-медицин-
ской академии Дмитрий Шаха-
нов. — Могу сказать, что весь наш 
профессорско-преподаватель-
ский состав имеет опыт работы с 
тяжелыми инфекциями. У кур-
сантов такого опыта, конечно, 
нет, но каждый из них прошел 
36-часовое обучение по работе с 
больными COVID-19». По сло-
вам Шаханова, военных медиков 
уже расселили по близлежащим 
гостиницам, озвучили график 
работы — сутки через двое, озна-
комили и с другими условиями 
труда. На работу и обратно меди-
цинский персонал доставляют 
бесплатно, кормят тоже бес-
платно, даже в то время, когда 
они отдыхают в гостиницах. 

Курсанты академии, которые 
в госпитале будут исполнять 
обязанности младшего и сред-
него медперсонала, пока знако-
мятся с территорией, изучают 
логистику госпиталя и ждут, 
когда привезут тяжелых боль-
ных. «Вас как сюда подбирали?» 
—  спросили журналисты у 
19-летнего студента-второкур-
сника Тимура Цуроева. Маль-
чишка в военной форме сурово 
сводит брови: «Все курсанты 
пришли по собственному жела-
нию. Заразиться не боимся, 
никто про это не думает. Я, на-
пример, вижу в этой работе не 
опасность заразиться, а воз-
можность приобрести очень се-
рьезный опыт». Про выплаты, 
положенные медперсоналу, ра-
ботающему с больными корона-
вирусом, курсант Цуроев, впро-
чем, тоже все знает. 

Кстати, про выплаты. Андрей 
Фадеев заверил журналистов: 
все сотрудники Одинцовской 
системы здравоохранения, име-
ющие право на эти выплаты, по-
лучают их в полном объеме. 
«Мы знаем, что в Подмосковье 
открыта «горячая линия» по во-
просам выплат врачам, но нам 
она вряд ли понадобится. У нас 
есть чат с главой округа, где в 
любой момент можно обозна-
чить любую проблему, в том чи-
сле и по выплатам. Но пока, по-
вторяю, нашим медработникам  
жаловаться не на что».   Во временном госпитале есть отделение КТ-диагностики, аппараты УЗИ и другое необходимое оборудование. 
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В госпитале четыре блока, один легкий, 
остальные рассчитаны на средних и 
тяжелых больных — здесь каждая койка 
оснащена системой подачи кислорода
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ПРОБЛЕМА Театры России 
подают сигнал бедствия

Антракт 
затянулся

Валерий Кичин

Союз театральных деятелей РФ провел онлайн-конфе-
ренцию «Театр и новая реальность. Предлагаемые об-
стоятельства», посвященную тревожным перспекти-
вам театров, которые сейчас в состоянии затянувшего-
ся антракта. Вел конференцию председатель СТД Алек-
сандр Калягин, министерство культуры представляла 
Оксана Косарева, глава департамента государствен-
ной поддержки искусства. В виртуальном собрании 
приняли участие руководители театров Москвы,  
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Новосибирска, 
Ульяновска, Грозного, Рязани, Воронежа, Нижнего Та-
гила и других городов страны.

Предложенные для обсуждения вопросы касались 
ситуации с заработной платой, урезания фондов опла-
ты труда, вероятного сокращения штатов, помощи, ко-
торую оказывают 
театрам федераль-
ные и местные влас-
ти, прогнозов на-
счет жизни театров 
после пандемии.

Совещание нача-
лось с показа участ-
никам историче-
ской фотографии: 
балерины Киров-
ского театра, в годы 
войны эвакуиро-
ванного на Урал, 
пусть в полевых 
условиях, но продолжают необходимые профессии ре-
петиции. «Это была попытка даже в катастрофически 
сложное военное время сохранить наше театральное 
искусство, — прокомментировал фото заместитель 
председателя СТД Геннадий Смирнов. — Сейчас тоже 
есть невидимый враг, который разрушил нашу жизнь, 
и нам нужно восстановиться, когда враг отступит!» 

Тревожные сообщения шли со всех концов страны. 
В Вологде фонд зарплаты театра сокращен на 10 про-
центов, другие — на 30 процентов. А где-то оператив-
ные меры помогли стабилизировать ситуацию. Как 
рассказал директор петербургского театра «Балтий-
ский дом» Сергей Шуб, комитет по культуре сразу объ-
явил, что объем финансирования будет сохранен, но 
«одно дело приказ — другое дело практика», и культур-
ной сфере города грозило урезание финансирования 
почти на миллиард рублей. «Помогла консолидирован-
ная позиция и директоров театров, и комитета по куль-
туре, и СТД — в частности, сыграло огромную роль из-
вестное обращение Александра Калягина. И пока объ-
ем финансирования сохраняется».

Художественный руководитель «Геликон-оперы» 
Дмитрий Бертман подчеркнул разницу положений те-
атров драматических и музыкальных. «Для артистов 
балета ежедневный тренинг — это профессия, потеря 
тренинга — потеря профессии. То же самое в опере: ар-

тисты должны каждый день заниматься с концертмей-
стером. По сравнению с войной у нас ситуация даже 
более страшная: сегодня и эвакуироваться некуда!» 
Как сказал Дмитрий Бертман, связь со зрителями в эти 
трудные дни театры поддерживают онлайн-трансля-
циями. Но и здесь есть проблема. Скажем, «Геликон» 
предоставил возможность каналу «Культура» запи-
сать и дать в эфир ряд спектаклей — и теперь театр смог 
показать онлайн эти профессионально сделанные ви-
деоверсии, которые всегда только помогали посещае-
мости живых спектаклей. Но сегодня многие театры 
выкладывают в интернете служебные видео, неряшли-
вые, с пропавшими мизансценами, такие записи «на-
носят театру ущерб, происходит развенчание любви».

— А вот в Воронеже к репетициям уже приступили, — 
сообщил худрук Платоновского фестиваля Михаил 
Бычков. — Пока группами по 3—4 артиста. Камерный те-
атр 10 июля начнет подготовку нового сезона. Дирек-
тор рязанского Театра кукол Константин Кириллов 
тоже подтвердил, что все зарплаты сохранены, никто 
не уволен, работают постановочные цехи, и с июня те-
атр надеется возобновить репетиции.

Но если государственные театры имеют финансо-
вую поддержку, то совсем плохи дела с театрами част-
ными. Как рассказал создатель «Коляда-театра» дра-
матург Николай Коляда, «у нас вообще денег нет,  по-
нимаете?! Я каждый вечер в Фейсбуке «христорадни-
чаю» — как теперь говорят, «стримить и донатить». В 
театре 65 человек, никто не уволен, но вот так и живем 
— благодаря помощи зрителей. Власти обещают помочь 
осенью, но как до осени дожить? У меня денег хватит 
только до июня. Мы частный театр, но мы точно так же 
прославляем и Екатеринбург, и Россию, с успехом вы-
ступали во многих странах мира, а государство нам го-
ворит: «Аля-улю, что хочешь, то и делай»… И необхо-
димо разрешить репетиции — взаперти артисты инва-
лидами станут! А еще есть в Екатеринбурге отпочко-
вавшийся от нашего театра Центр современной драма-
тургии, он совсем погибает без поддержки, а я и по-
мочь ему не могу. Ведь даже подхалтурить, чтобы под-
держать семью, сегодня невозможно: все закрыто». 

В заключение Александр Калягин пообещал: «Про-
блемы понятны, будем думать. Условия требуют от нас 
и мужества, и здоровья, чтобы выгрести. Но люди теа-
тра никогда не отчаиваются». Как сообщила Оксана 
Косарева, в выходные состоится выступление на кана-
ле «Россия 1» министра культуры Ольги Любимовой, 
которая сообщит о предпринимаемых мерах по под-
держке театрального искусства в стране.  

АКТУАЛЬНО Российский книжный союз предупреждает 

Вирус поражает книгу
Павел Басинский

В 
СМИ регулярно обсужда-
ется тяжелая ситуация, в 
которой оказались авиа-

компании, автомобильный ры-
нок, турбизнес и другие сферы 
услуг. А что происходит в обла-
сти книгоиздания? В каком по-
ложении книжные магазины? 
Как существуют издательства в 
условиях, когда их продукцию 
негде продавать? Что делать 
российским писателям, если 
плоды их трудов (замечу, и без 
того не самые прибыльные) 
тоже фактически оказываются 
ненужными? И не окажется ли 
так, что когда мы выйдем из ка-
рантина, писать, издавать и 
продавать книги в России будет 
просто некому? 

Эти вопросы касаются не 
только издателей, продавцов и 
писателей. Они касаются мил-
лионов людей, которые не мы-
слят свою жизнь без книги. Под-
черкиваю, не без книги вообще, 
а без новых книг.  

Российский книжный союз 
совместно с Ассоциацией кни-
гоиздателей России, Ассоциа-
цией книгораспространителей 
независимых государств, жур-
налами «Книжная индустрия», 
«Университетская книга» про-
вели свой мониторинг ситуации 
в книжной отрасли страны. Она 
не просто тревожная. Она гово-
рит о том, что ситуация с книго-
изданием в России вышла из 
зоны стабильности и за один-
два месяца перешла в катастро-
фическую.

В апреле 2020 года доходы 
книжных магазинов сократи-
лись на 95%. Интернет-магази-
ны не смогли восполнить поте-

ри от продаж в физических 
книжных магазинах и состави-
ли лишь 5% от планируемой 
суммы. 

Конечно, можно возразить, 
что в аналогичной форс-ма-
жорной ситуации находятся не 
только книжные магазины. За-
крыты крупные торговые цен-
тры, парикмахерские, кафе и 
рестораны, бассейны и даже 
парки для прогулок. Но давайте 
смотреть на вещи трезво. А что 
будет по окончании каранти-
на? Предположить, что населе-
ние в первую очередь отпра-
вится покупать книги, было бы 
наивно. Увы, книга не является 
товаром первой необходимо-
сти. К тому же, если из-за сло-
жившейся на финансовом рын-
ке ситуации цены на книги на-
чнут расти, для многих людей 

традиционная бумажная книга 
станет непозволительной ро-
скошью.

В тревожном положении 
оказались писатели, переводчи-
ки, авторы исторической, прос-
ветительской литературы. Это, 
конечно, красиво звучит: пи-
сать для вечности. Но для реаль-
ных писателей это означает 
«писать в стол», как во времена 
цензуры. Не имея выхода к чи-
тателю, писатель обречен на 
творческий застой. Писатель 
без книги — все равно что актер 
на сцене перед пустым залом.  

При сохранении текущего 
положения и отсутствии мер 
государственной поддержки 
60—70% предприятий будут 
вынуждены объявить себя бан-
кротами уже в III квартале 2020 
года.

Российский книжный союз, 
Ассоциация книгоиздателей 
России, Ассоциация книгора-
спространителей России неод-
нократно обращались в Прави-
тельство Российской Федера-
ции за поддержкой в связи с ка-
тастрофическими последствия-
ми, вызванными пандемией ко-
ронавируса. Были направлены 
официальные письма председа-
телю Правительства РФ М.В. 
Мишустину (27.03.2020), затем 
А.Р. Белоусову (07.04.2020), 13 
апреля появилось открытое 
письмо книжников, которое 
подписали более 600 писателей, 
издателей, книгораспространи-
телей, библиотекарей, деятелей 
культуры и искусства.

Необходимо принять во вни-
мание консолидированное мне-
ние книжного сообщества и до-
полнить Перечень отраслей 
российской экономики, в наи-
большей степени пострадавших 
от инфекции, книжной отра-
слью. А именно — включить в 
этот Перечень следующие виды 
деятельности:

«Деятельность издатель-
ская» — Код ОКВЭД 58;

«Торговля оптовая книгами, 
газетами и журналами, писчебу-
мажными и канцелярскими то-
варами» — Код ОКВЭД 46.49.3;

«Деятельность полиграфиче-
ская и предоставление услуг в 
этой области» — Код ОКВЭД 18.1.

Без получения государствен-
ной поддержки книжная от-
расль не сможет сохранить жиз-
неспособность, и большинство 
предприятий отрасли будут вы-
нуждены закрыться.

И однажды мы проснемся в 
России, в которой нет своих пи-
сателей и не выходят книги.  

ТЕМА Ректор ГИТИСа продолжает дискуссию

Нужны ли стране актеры?

КОНКУРСЫ Объявлен короткий 
список премии «Лицей»

Дебютанты 
и «второгодники»

Людмила Прохорова

«Я надеюсь, что тексты, при-
сланные на премию «Лицей», 
будут и пленять, и пьянить», — 
обратился писатель Сергей 
Шаргунов к финалистам пре-
мии для молодых писателей и 
поэтов «Лицей». — «Очень хо-
чется художественно смелых, 
достоверных, оригинальных, 
настоящих произведений».

Впервые за четыре года сво-
его существования премия 
«Лицей» объявила короткий 
список в видеоформате — и пер-
выми имена финалистов и чле-
нов жюри узнали читатели 
«РГ»: на ее сайте был выложен 
ролик, записанный членами на-
блюдательного совета, экспер-
тами и лауреатами премии.

В 2020 году на участие в кон-
курсе поступило 2312 заявок 
из России, стран СНГ, Европы, 
США, Мексики, Турции, Израи-
ля и Японии. Средний возраст 
соискателей — 29 лет. Тексты 
приятно удивили жанровым 
разнообразием: среди рома-
нов, повестей и сборников сти-
хов нашелся даже манифест но-
вого литературного направле-
ния, а также пьеса для чтения, 
часть которой написана стиха-
ми.. Молодых авторов занима-
ют история и современность, 
события Великой Отечествен-
ной войны и будущее, общест-
венные и экологические про-
блемы. Особенность поэтиче-
ских подборок еще и в том, что 
поэтессы проявляют большую 
смелость. «Поэты более ста-
бильны и традиционны», — от-

метила заведующая отделом 
поэзии журнала «Дружба наро-
дов»  эксперт премии Галина 
Климова.

Под руководством прозаика 
и литературного критика  Вла-
димира Березина совет экспер-
тов выбрал по десять финали-
стов в номинациях «Поэзия» и 
«Проза». Среди авторов корот-
кого списка есть и дебютанты, 
и «старожилы» премии. Так, 
прозаик Сергей Кубрин из Пен-
зы стал уже четырежды фина-
листом. Трижды входил в ко-
роткий список поэт Денис Без-
носов. В финал вышла и Алек-
сандра Шалашова, которая в 
прошлом году взяла второе ме-
сто в номинации «Поэзия».

«Литература — дело непред-
сказуемое. Если бы Гоголь, Не-
красов, Фет свои дебютные 
произведения подали на пре-
мию «Лицей», то они бы не 
прошли этот конкурс. А ведь в 
будущем они стали великими 
писателями. Литература — об-
ласть рискованная, но благо-
дарная. Будете ей преданно слу-
жить, и она вам воздаст», — на-
путствовал финалистов писа-
тель Павел Басинский.

Теперь определить победи-
телей предстоит жюри под 
председательством Сергея 
Шаргунова. Лауреаты по тради-
ции будут объявлены в день ро-
ждения А.С. Пушкина, имя ко-
торого носит премия, — 6 июня.

Полные списки финалистов 
читайте на сайте «РГ».  

«Коляда-театр»: власти обещают помочь осенью, но как 
до осени дожить? Денег осталось только до июня...

Не окажется ли так, что, когда мы выйдем из карантина, писать, издавать 
и продавать книги в России будет просто некому?  

В войну страна 
сохранила театры. 
Сейчас нас атакует 
невидимый враг — 
и нужно восстано-
вить разрушенное

— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3171

Григорий Заславский 

З
аметки Андрея Макси-
мова о том, что в этом 
году стоит отказаться 
от приема на актер-
с к и е  ф а к у л ь т е т ы 
(«РГ», 17 мая), вызва-
ли в душе моей смяте-
ние и тревогу, которы-
ми спешу поделиться. 

Первым делом — с читателями, 
но и с Андреем Марковичем, 
уважаемым литератором, пу-
блицистом, а также драматур-
гом и режиссером. 

Не все знают, что в последние 
годы он платит стипендию сту-
дентам ГИТИСа, за что ему гово-
рят спасибо и студенты, и я — где 
могу, а благодарен — навсегда. 
Человек, который отдает свои 
деньги тем, кто не является ему 
ни родственником, ни знако-
мым, платит за один только та-
лант, имеет право сказать все, 
что он думает о будущем и этого 
студента, и тех, кто еще не посту-
пил. То есть такое право у него 
никто бы не отнял и без этого. 
Но, согласитесь (я с этим согла-
сен), со всем сказанным, то есть 
с учетом стипендии, с пьесами (в 
которых кому-то надо играть), с 
режиссерскими опытами (ему и 
для этого нужны актеры), слово 
Андрея Максимова приобретает 
иную, большую ценность, боль-
ший вес. Я не пишу пьес, не став-
лю спектакли, я только руково-
жу ГИТИСом. Оттого мое слово, 
я понимаю, не так весомо. И все 
равно, набрав в легкие побольше 
воздуха, говорю: «Не согласен!»

Андрей Максимов загодя был 
уверен, что внятного ответа не 
будет. Как смогу, постараюсь от-
ветить. По порядку. Зачем мы 
принимаем в этом году актеров в 
театральные вузы? — спрашива-
ет Максимов. Зачем, если обсто-
ятельства этому не благоприят-
ствуют, и, следуя изданным 
предписаниям, вузам искусства 
заодно с остальными предлага-
ют окунуться в мутные воды он-
лайна? Принимать актеров он-
лайн — это бред, пишет Макси-
мов. 

Бред — согласен и я. И все, кто 
соглашается на онлайн-консуль-
тации и онлайн первый тур, при-
чем все и везде, хоть в Москве, 
хоть в Софии, Тбилиси или Лон-
доне, добавляют: но сам конкурс 
необходимо проводить очно, 
вживую. То есть без живого кон-
такта поступающего и принима-
ющего на актерский факультет 
(а также на факультеты, где учат 
режиссеров, сценографов, хоре-
ографов, пианистов, скрипачей, 
трубачей и т.д.) хорошего набора 
не выйдет. Зачем тогда согла-
шаться на компромиссы, кото-
рые, оказывается, не решают 
проблему? (Отмечаю: я по-
прежнему согласен с Максимо-
вым!)

Онлайн-прием невозможен в 
ГИТИСе, невозможен во ВГИКе, 
в Московской консерватории, в 
«Щепке», в «Щуке», в Школе-

студии МХАТ… (во всех других 
консерваториях прием онлайн 
тоже невозможен, хотя некото-
рые ректоры и сказали, что гото-
вы попробовать). Если мы хо-
тим, чтобы выпускники были 
достойными продолжателями 
лучших традиций нашей теа-
тральной, кино- и исполнитель-
ской школ, возвращались с при-
зами из Канн, Венеции, Берлина, 

Сан-Себастьяна (далее везде), — 
это бред. Тогда видеозаписи не 
сгодятся.

В Москве существует «боль-
шая пятерка». В порядке появле-
ния на свет: «Щепка», ГИТИС, 
«Щука», ВГИК, Школа-студия 
МХАТ. Из этих стен каждый год 
выходят, правда, не сотни-сотни, 
а около двухсот артистов, и в эти 
две сотни входят и драматиче-

ские актеры, и вокалисты, и те, 
кто обучался по договорам с ре-
гионами, и по окончании инсти-
тута отправляются в Калмыкию, 
Бурятию — во все концы нашей 
необъятной Родины. Это важно: 
мы готовим кадры не только для 
Москвы, мы стараемся для всей 
России.

Ведущие вузы, ГИТИС в том 
числе, каждый год рапортуют о 
трудоустройстве выпускников, и 
я, с недоверием относясь к этим 
бодрым цифрам, стал в ГИТИСе 
проводить мониторинги трудоу-
стройства не только окончивших 
институт в этом году, но добавил 
двух- и трехлетний шаг. Знаете, — 
работают! Кто-то, конечно, ухо-
дит из профессии. Скажем, 
Сергей Женовач два года назад 
принял в Студию театрального 
искусства, если не ошибаюсь, 11 

выпускников своей гитисовской 
мастерской. Из оставшихся тру-
доустроились не все, но один, к 
примеру, ушел из театра в музы-
ку. Не ушел бы, как я понимаю, 
его бы тоже взяли в театр. 

Не все выпускники актерско-
го факультета 2020 года найдут 
работу в театре, в кино. Но и в 
прошлые годы трудоустраива-
лись не все. И не все выпускники 
мединститута остаются в про-
фессии: я учился в Первом, име-
ни И.М. Сеченова, с нашего курса 
в профессии осталась лишь поло-
вина. И в этом нет никакого влия-
ния коронавируса. Интереса 
ради открыл списки наших вы-
пускников. Режиссерский фа-
культет. 1978 год — Някрошюс, 

1979-й — Туминас и Кове… Это 
самые известные, а выпускников 
больше. Надо ли задумываться о 
пользе набора, высчитывать, 
сколько осталось в профессии, 
сколько нет, если в выпуске 1978 
года Някрошюс был?! А в списке 
выпускников режиссерского фа-
культета 1981 года — Арцыбашев, 
Белякович, Йоффе, Саркисов, 
наш выдающийся педагог Ольга 
Якушкина и, простите, россий-
ский олигарх Гусинский. Из од-
нокурсников Костолевского все 
знают Фатюшина, в Театре Мая-
ковского по-прежнему много иг-
рает замечательная актриса Ива-
нилова, в 47 лет умер талантли-
вейший Александр Соловьев… 
Предположим, о том, что так сло-
жится, мы бы знали в год их по-
ступления, надо ли было сказать 
Игорю Костолевскому: «Прихо-
дите через год, — надо нам еще та-
лантов поднакопить»? 

Андрей Максимов пишет: 
«Огромное количество худруков 
интеллигентно врут: «Мы нужда-
емся в свежей крови, в молодых 
талантах». Не нуждаются». Мое 
мнение: нуждаются, и еще как! 
Каждый год звонят худруки, ди-
ректора театров, спрашивают 
кто героиню, кто характерную 
артистку. И понимаешь вдруг: 
понятие амплуа по-прежнему 
живо, не кануло в вечность. Марк 
Захаров звонил. Просил одну. От-
правили к нему сразу пять. Взял 
одну, а потом еще взял и актера. 

Переизбыток актеров — весь-
ма, к слову, гипотетический — не 
означает, что у нас сегодня пере-
избыток гениев. В 1993 году ГИ-
ТИС окончил знаменитый курс 
Петра Фоменко, из которого 
«вылупилась» его «Мастер-
ская…» Глядя в прошлое, можно 
сказать, в 1994 году можно было 
уже никого не выпускать, отдох-
нуть, но на этом курсе учились 
Спиваковский и Ардова! Надо ли 
было им говорить при поступле-
нии: ребята, уже видно, вы — ге-
нии, приходите на следующий 
год! Пришли бы?

Что же делать? Неужели при-
нимать только менеджеров (ко-
торых вправду недостает), что-
бы, дождавшись, когда закон-
чится период первоначального 
накопления менеджеров, вер-
нуться к набору актеров? Смеш-
но.  

По поводу критиков, я снова 
согласен с Андреем Максимо-
вым. Но поскольку и сам он на-
писал, что думает он больше все-
го об артистах, вернемся к ним. 
Читая уважаемого Андрея Мар-
ковича, вспомнил старый во-
прос, согласно преданию, задан-
ный одним французским абба-
том:  «Станет ли вам светлее, 
если вы повесите меня на фонар-
ном столбе?» Пишут, эта шутка 
спасла ему жизнь. Отказавшись 
от приема, мы не сделаем ни од-
ного человека счастливей ни се-
годня, ни через годы. А несчаст-
ными — очень многих и прямо 
сейчас. А у людей неприятностей 
и без нас хватает.  

Разве можно было бы сказать аби-
туриенту Игорю Костолевскому: 
«Приходите через год!»?

А К Ц Е Н Т

Отказавшись от приема в институт, мы 
не сделаем ни одного человека счастли-
вей ни сегодня, ни через годы. А несчаст-
ными — очень многих и прямо сейчас
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева, 

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 5 статьи 12322 ГК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба ООО «Лысьва-теплоэнерго». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое в жалобе законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О.Красавчиковой, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно пункту 5 статьи 12322 ГК 

Российской Федерации бюджетное учре-
ждение отвечает по своим обязательст-
вам всем находящимся у него на праве 
оперативного управления имуществом, в 
том числе приобретенным за счет дохо-
дов, полученных от приносящей доход 
деятельности, за исключением особо цен-
ного движимого имущества, закреплен-
ного за бюджетным учреждением собст-
венником этого имущества или приобре-
тенного бюджетным учреждением за счет 
средств, выделенных собственником его 
имущества, а также недвижимого имуще-
ства независимо от того, по каким основа-
ниям оно поступило в оперативное управ-
ление бюджетного учреждения и за счет 
каких средств оно приобретено (абзац 
первый); по обязательствам бюджетного 
учреждения, связанным с причинением 
вреда гражданам, при недостаточности 
имущества учреждения, на которое в 
соответствии с абзацем первым данного 
пункта может быть обращено взыскание, 
субсидиарную ответственность несет соб-
ственник имущества бюджетного учре-
ждения (абзац второй).

Конституционность этого законопо-
ложения оспаривает ООО «Лысьва-тепло-
энерго», 1 февраля 2014 года заключив-
шее, будучи теплоснабжающей организа-
цией, договор теплоснабжения с потреби-
телем, которым выступил «Лысьвенский 
сельский водоканал» — муниципальное 
бюджетное учреждение муниципального 
образования «Лысьвенский городской 
округ». В соответствии с договором 
теплоснабжающая организация обяза-
лась поставить потребителю через присо-
единенную сеть тепловую энергию в горя-
чей воде, а потребитель — оплатить ее. 
Поставка тепловой энергии осуществля-
лась на объект в городе Лысьве, но за 
январь — апрель 2015 года оказанные по 
договору услуги оплачены потребителем 
не были, в связи с чем решением Арби-
тражного суда Пермского края от 27 октя-
бря 2015 года с него взысканы образовав-
шаяся задолженность (391 725,77 руб.) и 
проценты за пользование чужими денеж-
ными средствами (7 494,13 руб.). Реше-
ние вступило в законную силу, и 18 декаб-
ря 2015 года названному обществу выдан 
исполнительный лист.

На основании постановления, выне-
сенного 13 апреля 2017 года админи-
страцией города Лысьвы — учредите-
лем муниципального бюджетного учре-
ждения «Лысьвенский сельский водока-
нал», оно ликвидировано. Полагая, что 
муниципальное образование «Лысьвен-
ский городской округ» в лице админи-
страции города Лысьвы несет субсиди-
арную ответственность по обязательст-
вам учреждения, ООО «Лысьва-тепло-
энерго» обратилось в Арбитражный суд 
Пермского края с требованием о взыска-
нии присужденной ему денежной суммы 
за счет муниципальной казны. Решени-
ем от 11 марта 2019 года в удовлетворе-
нии требования отказано. Суд руковод-
ствовался действующими положениями 
гражданского законодательства, кото-
рые не предоставляют кредиторам лик-
видированного бюджетного учреждения 
право обратиться к собственнику его 
имущества в порядке субсидиарной 
ответственности по обязательствам 
учреждения, вытекающим из граждан-
ско-правовых договоров, за исключени-
ем обязательств, связанных с причине-
нием вреда гражданам.

По мнению ООО «Лысьва-теплоэнер-
го», оспариваемая норма противоречит 
статьям 8, 19 и 35 Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой не 
позволяет участникам гражданско-пра-
вовых отношений, которые являются 
кредиторами бюджетных учреждений по 
обязательствам, не связанным с причи-
нением вреда гражданам, и которые не 
свободны в установлении своих прав и 
обязанностей на основе договора (в том 
числе договора теплоснабжения), взы-
скать долг в субсидиарном порядке с 
собственника имущества бюджетного 
учреждения в случае недостаточности 
денежных средств этого бюджетного 
учреждения.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» пункт 5 
статьи 12322 ГК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу постольку, 
поскольку он служит основанием для 
решения вопроса о возможности при-
влечь к субсидиарной ответственности 
собственника имущества ликвидирован-
ного муниципального бюджетного учре-
ждения по обязательствам, вытекающим 
из публичного договора (включая дого-
вор теплоснабжения), в случае недоста-
точности денежных средств этого бюд-
жетного учреждения.

2. Право собственности, основания и 
порядок его приобретения, перехода и 
утраты, объем и границы правомочий по 
владению, пользованию и распоряже-
нию имуществом регулируются, по смы-
слу статей 8 (часть 2), 35 (часть 1), 71 
(пункты «в», «д», «о») и 76 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, феде-
ральным законом. Содержание данного 
регулирования, как следует из ее статей 
1 (часть 1), 2, 15 (часть 4), 17 (части 1 и 
2), 18, 19, 34 (часть 1) и 35 (части 2 и 3), 
не может определяться федеральным 
законодателем произвольно: отношения 
собственности должны регламентиро-
ваться исходя из принципов правового 
государства, включая юридическое 
равенство и справедливость, а также из 
того, что право собственности, равно как 
и все другие права и свободы человека и 
гражданина, признается и гарантируется 
согласно общепризнанным принципам и 

нормам международного права и в соот-
ветствии с Конституцией Российской 
Федерации.

Право собственности и иные имуще-
ственные права, в силу статей 15 (часть 
2), 17 (часть 3), 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 
55 Конституции Российской Федерации, 
подлежат защите на основе соразмерно-
сти и пропорциональности, с тем чтобы 
был обеспечен баланс прав и законных 
интересов всех участников гражданского 
оборота: собственников, кредиторов, 
должников. Вводимые федеральным 
законом ограничения прав владения, 
пользования и распоряжения имущест-
вом, свободы предпринимательской дея-
тельности и свободы договоров должны 
быть справедливыми и адекватными, 
носить общий и абстрактный характер, не 
иметь обратной силы и не затрагивать 
существо конституционных прав, т.е. не 
ограничивать пределы применения кон-
ституционных норм. Сама же возмож-
ность ограничений и их характер должны 
предопределяться потребностями охра-
ны конституционно значимых ценностей, 
включая достойную жизнь и свободное 
развитие человека, обеспечение которых 
составляет обязанность государства (ста-
тья 7, часть 1, Конституции Российской 
Федерации).

Общепризнанные принципы непри-
косновенности собственности и свободы 
договора, предполагающие равенство, 
автономию воли и имущественную само-
стоятельность участников гражданско-
правовых отношений, недопустимость 
произвольного вмешательства в частные 
дела, обусловливают свободу владения, 
пользования и распоряжения имущест-
вом (включая возможность отчуждать 
свое имущество в собственность другим 
лицам, передавать им, оставаясь собст-
венником, права владения, пользования и 
распоряжения) и вместе с тем — необхо-
димость соотнесения принадлежащего 
лицу права собственности с правами и 
свободами других лиц.

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, изложенные в его решениях (поста-
новления от 20 июля 1999 года № 12-П, от 
6 июня 2000 года № 9-П, от 22 ноября 
2000 года № 14-П, от 12 июля 2007 года 
№ 10-П, от 20 декабря 2010 года № 22-П, 
от 22 апреля 2011 года № 5-П и от 14 мая 
2012 года № 11-П; определения от 4 дека-
бря 2003 года № 456-О, от 17 января 2012 
года № 10-О-О, от 9 февраля 2017 года 
№ 219-О и др.), в полной мере распро-
страняются на отношения, которые свя-
зывают кредитора и должника, осуществ-
ляющего возложенные на него публично 
правовым образованием полномочия, не 
исполнившего свое гражданско-право-
вое обязательство и в силу этого отвеча-
ющего принадлежащим ему имуществом 
перед кредитором с учетом установлен-
ной федеральным законодателем специ-
фики ответственности юридических лиц, 
созданных в той или иной организацион-
но-правовой форме. Тем самым феде-
ральный законодатель, действуя в рам-
ках предоставленной ему статьями 71 
(пункт «о») и 76 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации дискреции, при 
регулировании гражданско-правовых 
отношений призван обеспечивать их 
участникам возможность в каждом кон-
кретном случае находить разумный 
баланс интересов на основе конституци-
онно значимых принципов гражданского 
законодательства (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 21 февраля 2014 года № 3-П, Опре-
деление Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 3 июля 2014 года 
№ 1564-О и др.).

3. Гражданский кодекс Российской 
Федерации определяет учреждение как 
унитарную некоммерческую организа-
цию, созданную собственником для осу-
ществления управленческих, социально-
культурных или иных функций некоммер-
ческого характера; частное учреждение 
может быть создано гражданином или 
юридическим лицом, а государственное и 
муниципальное — соответственно Рос-
сийской Федерацией, ее субъектом, муни-
ципальным образованием; государствен-
ное и муниципальное учреждение может 
быть казенным, бюджетным или авто-
номным (пункты 1 и 2 статьи 12321, пункт 1 
статьи 12322).

Федеральный закон от 12 января 
1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях» регламентирует следу-
ющие особенности правового статуса 
бюджетного учреждения. Таковым при-
знается некоммерческая организация, 
созданная Российской Федерацией, ее 
субъектом или муниципальным образо-
ванием для выполнения работ, оказа-
ния услуг в целях обеспечения реализа-
ции предусмотренных законодательст-
вом Российской Федерации полномо-
чий соответственно органов государст-
венной власти (государственных орга-
нов) или органов местного самоуправ-
ления в сферах науки, образования, 
здравоохранения, культуры, социаль-
ной защиты, занятости населения, 
физической культуры и спорта, а также 
в иных сферах (пункт 1 статьи 92). 
Муниципальным бюджетным учрежде-
нием признается учреждение, создан-
ное муниципальным образованием 
(пункт 1 статьи 91) в порядке, установ-
ленном местной администрацией муни-
ципального образования (подпункт 3 
пункт 2 статьи 13). Его единственным 
учредительным документом является 
устав (пункт 1 статьи 14), утвержден-
ный местной администрацией муници-
пального образования (подпункт 3 пун-
кта 11 статьи 14) и содержащий наиме-
нование учреждения с указанием его 
типа, сведения о собственнике его иму-
щества, исчерпывающий перечень 
видов деятельности, которые оно впра-
ве осуществлять в соответствии с целя-
ми, для достижения которых оно созда-
но, указания о структуре, компетенции 
органов управления учреждения, 
порядке их формирования, сроках пол-
номочий и порядке деятельности таких 
органов (пункт 3 статьи 14). Функции и 
полномочия учредителя муниципаль-
ного учреждения, созданного муници-
пальным образованием, в случае, если 
иное не установлено федеральными 
законами, нормативными правовыми 
актами Президента Российской Феде-
рации или Правительства Российской 
Федерации, осуществляются органом 
местного самоуправления (пункт 3 ста-
тьи 91). Муниципальное бюджетное 
учреждение осуществляет свою дея-
тельность в соответствии с предметом 
и целями деятельности, определенны-
ми в соответствии с федеральными 
законами, иными нормативными пра-
вовыми актами, муниципальными пра-
вовыми актами и уставом (пункт 2 ста-
тьи 92), посредством выполнения муни-
ципального задания, которое формиру-
ется и утверждается в соответствии с 
предусмотренными его учредительны-
ми документами основными видами 
деятельности органом, осуществляю-
щим функции и полномочия учредите-
ля, и финансовое обеспечение которо-
го производится в виде субсидий из 
бюджетов бюджетной системы Россий-

ской Федерации (пункты 3 и 6 статьи 
92). Муниципальное бюджетное учре-
ждение вправе осуществлять и иные 
виды деятельности (пункт 4 статьи 92).

Правовой режим имущества бюджет-
ного учреждения, которое, будучи юриди-
ческим лицом, участвует в гражданском 
обороте наряду с иными субъектами, в 
том числе заключает договоры и отвечает 
за их исполнение (пункт 1 статьи 48 ГК 
Российской Федерации), также имеет 
существенную специфику.

Так, имущество закрепляется за ним 
на праве оперативного управления, а соб-
ственником имущества муниципального 
бюджетного учреждения является муни-
ципальное образование (пункт 1 статьи 
12321 ГК Российской Федерации и пункт 9 
статьи 92 Федерального закона «О неком-
мерческих организациях»). Бюджетное 
учреждение, за которым имущество 
закреплено на праве оперативного управ-
ления, владеет, пользуется им в пределах, 
установленных законом, в соответствии с 
целями своей деятельности, назначением 
этого имущества и, если иное не установ-
лено законом, распоряжается этим иму-
ществом с согласия его собственника, а 
тот вправе изъять излишнее, неиспользу-
емое или используемое не по назначению 
имущество, закрепленное за учреждени-
ем либо приобретенное учреждением за 
счет средств, выделенных собственником 
на приобретение этого имущества, и впра-
ве распорядиться изъятым имуществом 
по своему усмотрению (статья 296 ГК Рос-
сийской Федерации). Без согласия собст-
венника бюджетное учреждение не впра-
ве распоряжаться особо ценным движи-
мым имуществом, закрепленным за ним 
собственником или приобретенным за 
счет средств, выделенных ему собствен-
ником на приобретение этого имущества, 
а также недвижимым имуществом; 
остальным имуществом, находящимся у 
него на праве оперативного управления, 
оно вправе распоряжаться самостоятель-
но, если иное не установлено законом; 
бюджетное учреждение вправе осуществ-
лять приносящую доходы деятельность 
лишь постольку, поскольку это служит 
достижению целей, ради которых оно 
создано, и соответствующую этим целям, 
при условии, что такая деятельность ука-
зана в его учредительных документах; 
доходы, полученные от такой деятельнос-
ти, и приобретенное за их счет имущество 
поступают в самостоятельное распоряже-
ние бюджетного учреждения (пункт 3 ста-
тьи 298 ГК Российской Федерации).

Следовательно, бюджетные учре-
ждения, имея специальную правоспо-
собность, обладают имущественными 
правами для решения задач, которые 
ставит перед ними учредитель — публич-
ный собственник, участвуют в граждан-
ском обороте в очерченных законом гра-
ницах и сообразно целям своей деятель-
ности, выступая в гражданских правоот-
ношениях от своего имени и неся, по 
общему правилу, самостоятельную иму-
щественную ответственность по своим 
обязательствам.

4. Согласно пункту 1 статьи 56 ГК Рос-
сийской Федерации юридическое лицо 
отвечает по своим обязательствам всем 
принадлежащим ему имуществом. Ответ-
ственность учреждения по своим обяза-
тельствам имеет особенности, которые 
определяются правилами статей 12321 — 
12323 ГК Российской Федерации, а также 
требованиями ряда специальных феде-
ральных законов, регулирующих деятель-
ность тех или иных некоммерческих орга-
низаций.

Гражданский кодекс Российской 
Федерации в качестве общего принципа 
имущественной ответственности публич-
но-правовых образований устанавливает 
в пункте 3 статьи 126, что Российская 
Федерация, ее субъекты и муниципаль-
ные образования не отвечают по обяза-
тельствам созданных ими юридических 
лиц, кроме случаев, предусмотренных 
законом. Пункт 3 статьи 12321 данного 
Кодекса закрепляет ограниченную ответ-
ственность учреждения, которое отвечает 
по своим обязательствам находящимися 
в его распоряжении денежными средст-
вами, а в случаях, установленных зако-
ном, также иным имуществом; при недо-
статочности указанных средств или иму-
щества субсидиарную ответственность по 
обязательствам учреждения в случаях, 
предусмотренных пунктами 4—6 статьи 
12322 и пунктом 2 статьи 12323 данного 
Кодекса, несет собственник соответству-
ющего имущества.

В частности, бюджетное учреждение 
в силу пункта 5 статьи 12322 ГК Россий-
ской Федерации отвечает по своим обя-
зательствам всем находящимся у него на 
праве оперативного управления имуще-
ством, в том числе приобретенным за 
счет доходов, полученных от приносящей 
доход деятельности, кроме особо ценно-
го движимого имущества, закрепленного 
за ним собственником этого имущества 
или приобретенного за счет средств, 
выделенных собственником его имуще-
ства, а также недвижимого имущества. 
Исключение, однако, составляют случаи 
ответственности по обязательствам, свя-
занным с причинением вреда гражданам, 
когда при недостаточности имущества 
бюджетного учреждения, на которое 
может быть обращено взыскание, субси-
диарную ответственность несет собст-
венник его имущества.

Рассматривая вопрос о привлечении 
к субсидиарной ответственности собст-
венника имущества ликвидируемого 
автономного учреждения при недоста-
точности у него имущества, на которое 
может быть обращено взыскание, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции в Определении от 9 февраля 2017 
года № 219-О отметил, что правило 
«повышенной» имущественной ответст-
венности учреждения по обязательст-
вам, связанным с причинением вреда 
гражданам, введено Федеральным зако-
ном от 5 мая 2014 года № 99-ФЗ, кото-
рый дополнил главу 4 части первой ГК 
Российской Федерации параграфом 7 
«Некоммерческие унитарные организа-
ции» (пункт 31 статьи 1), а действие пун-
кта 5 статьи 12322 данного Кодекса в 
части установления субсидиарной 
ответственности собственника имуще-
ства учреждения по таким обязательст-
вам распространил на правоотношения, 
возникшие также после 1 января 2011 
года (часть 15 статьи 3). Одновременно 
утратило силу правило пункта 2 статьи 
120 данного Кодекса о том, что собст-
венник имущества бюджетного учре-
ждения не несет ответственности по 
обязательствам этого учреждения 
(независимо от их характера) (пункт 29 
статьи 1 Федерального закона от 5 мая 
2014 года № 99-ФЗ). Конституционный 
Суд Российской Федерации пришел к 
выводу, что подобное регулирование 
свидетельствует о стремлении феде-
рального законодателя усовершенство-
вать институт ответственности учрежде-
ний посредством снятия ограничений в 
отношении возложения субсидиарной 
ответственности на собственника иму-
щества учреждения в случаях причине-
ния вреда гражданам, установив тем 
самым дополнительные гарантии прав 
последних как более слабой стороны в 

правоотношениях с участием учрежде-
ния. При этом ни названные, ни какие-
либо иные предписания действующего 
законодательства не содержат других 
прямо установленных исключений, 
касающихся снятия указанных ограни-
чений, включая случаи недостаточности 
находящихся в распоряжении муници-
пального бюджетного учреждения 
денежных средств для исполнения его 
обязательств перед кредиторами при 
его ликвидации.

5. Общие основания и порядок ликви-
дации юридического лица, в том числе 
бюджетного учреждения, а также правила 
удовлетворения требований его кредито-
ров детально регламентированы статьями 
61—65 ГК Российской Федерации.

В силу пунктов 1, 2 и 4 статьи 61 дан-
ного Кодекса ликвидация юридического 
лица влечет его прекращение без перехо-
да в порядке универсального правопреем-
ства его прав и обязанностей к другим 
лицам; юридическое лицо ликвидируется 
по решению его учредителей (участников) 
или его органа, уполномоченного на то 
учредительным документом, в том числе 
в связи с истечением срока, на который 
создано юридическое лицо, с достижени-
ем цели, ради которой оно создано; с 
момента принятия решения о ликвидации 
юридического лица срок исполнения его 
обязательств перед кредиторами считает-
ся наступившим. При недостаточности у 
ликвидируемого учреждения имущества, 
на которое может быть обращено взыска-
ние, кредиторы согласно пункту 7 статьи 
63 данного Кодекса вправе обратиться в 
суд с иском об удовлетворении оставшей-
ся части требований за счет собственника 
имущества этого учреждения, но лишь в 
случаях, если данным Кодексом предус-
мотрена субсидиарная ответственность 
такого собственника по обязательствам 
этого учреждения.

Особенности ликвидации некоммер-
ческих организаций урегулированы Феде-
ральным законом «О некоммерческих 
организациях» (статьи 18—21). Так, про-
ведение ликвидации муниципального 
бюджетного учреждения осуществляется 
в порядке, установленном местной адми-
нистрацией муниципального образования 
(подпункт 3 пункта 5 статьи 18). Ликвида-
ционная комиссия помещает в органах 
печати, где публикуются данные о госу-
дарственной регистрации юридических 
лиц, публикацию о ликвидации неком-
мерческой организации, порядке и сроке 
заявления требований ее кредиторами, 
причем срок заявления требований не 
может быть менее чем два месяца со дня 
публикации; комиссия принимает меры 
по выявлению кредиторов и получению 
дебиторской задолженности, а также 
письменно уведомляет кредиторов о лик-
видации; по окончании срока для предъ-
явления кредиторами требований комис-
сия составляет промежуточный ликвида-
ционный баланс, который содержит све-
дения о составе имущества ликвидируе-
мой организации, перечне предъявлен-
ных требований и результатах их рассмо-
трения; если имеющиеся у ликвидируе-
мой организации денежные средства 
недостаточны для удовлетворения требо-
ваний кредиторов, комиссия продает иму-
щество организации с публичных торгов в 
порядке, установленном для исполнения 
судебных решений; выплата денежных 
сумм кредиторам ликвидируемой органи-
зации производится комиссией в порядке 
очередности, установленной Граждан-
ским кодексом Российской Федерации, в 
соответствии с промежуточным ликвида-
ционным балансом (статья 19). Имущест-
во, на которое не может быть обращено 
взыскание по обязательствам бюджетно-
го учреждения, а также иное оставшееся 
имущество передается его собственнику 
после удовлетворения требований креди-
торов (пункт 4 статьи 20).

Согласно пункту 2 статьи 25 Феде-
рального закона «О некоммерческих 
организациях» некоммерческая органи-
зация, в том числе бюджетное учрежде-
ние, отвечает по своим обязательствам 
тем своим имуществом, на которое по 
законодательству Российской Федерации 
может быть обращено взыскание. Взы-
скание не может быть обращено на недви-
жимое имущество и на особо ценное дви-
жимое имущество, закрепленное за бюд-
жетным учреждением собственником 
этого имущества или приобретенное бюд-
жетным учреждением за счет средств, 
выделенных собственником его имущест-
ва (пункт 5 статьи 12322 ГК Российской 
Федерации). Для целей Федерального 
закона «О некоммерческих организаци-
ях» под особо ценным движимым имуще-
ством понимается движимое имущество, 
без которого осуществление бюджетным 
учреждением своей уставной деятельнос-
ти будет существенно затруднено; поря-
док отнесения имущества к этой катего-
рии устанавливается Правительством 
Российской Федерации (в настоящее 
время — его Постановлением от 26 июля 
2010 года № 538 «О порядке отнесения 
имущества автономного или бюджетного 
учреждения к категории особо ценного 
движимого имущества»); виды особо цен-
ного движимого имущества муниципаль-
ного бюджетного учреждения могут опре-
деляться в порядке, установленном мест-
ной администрацией, а перечни такого 
имущества определяются органами, осу-
ществляющими функции и полномочия 
учредителя (пункты 11 и 12 статьи 92).

Таким образом, объектом взыскания 
фактически может быть лишь то имуще-
ство, которое учредитель муниципально-
го бюджетного учреждения не посчитал 
нужным включить в соответствующий 
перечень. Это свидетельствует о том, что в 
правовом регулировании ответственно-
сти муниципальных бюджетных учрежде-
ний по своим долгам объем гарантий для 
их кредиторов сужен (с момента появле-
ния такого вида учреждений). Данное 
обстоятельство требует от контрагентов 
должной степени осмотрительности еще 
при вступлении в гражданско-правовые 
отношения с субъектами, специфика пра-
вового статуса которых не позволяет в 
полной мере прибегнуть к институту суб-
сидиарной ответственности и предпола-
гает возможность использовать сущест-
вующие способы обеспечения исполне-
ния гражданско-правовых обязательств.

6. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует в качестве одной из основ 
конституционного строя свободу эконо-
мической деятельности (статья 8, часть 1) 
и в развитие этого закрепляет право каж-
дого на свободное использование своих 
способностей и имущества для предпри-
нимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности 
(статья 34, часть 1). Из конституционных 
положений о свободе в экономической 
сфере вытекает признание свободы дого-
вора в числе других гарантируемых госу-
дарством прав и свобод человека и гра-
жданина. Вместе с тем, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации (постановления от 23 
февраля 1999 года № 4-П, от 27 октября 
2015 года № 28-П и др.), свобода договора 
не является абсолютной, не должна при-
водить к отрицанию или умалению других 
общепризнанных прав и свобод и может 
быть ограничена федеральным законом, 

однако лишь в той мере, в какой это необ-
ходимо в конституционно значимых 
целях, включая защиту основ конституци-
онного строя, прав и законных интересов 
других лиц (статья 55 Конституции Рос-
сийской Федерации).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации, называющий свободу дого-
вора одним из основных начал граждан-
ского законодательства (пункт 1 статьи 1), 
предусматривает в качестве меры ее огра-
ничения, в частности, институт публично-
го договора, в рамках которого недопу-
стимо оказывать предпочтение одному 
лицу перед другим лицом в отношении 
заключения и условий публичного дого-
вора, за исключением случаев, предусмо-
тренных законом или иными правовыми 
актами.

Согласно статье 426 данного Кодекса 
публичным признается договор, заклю-
ченный лицом, осуществляющим пред-
принимательскую или иную приносящую 
доход деятельность, и устанавливающий 
его обязанности по продаже товаров, 
выполнению работ либо оказанию услуг, 
которые такое лицо по характеру своей 
деятельности должно осуществлять в 
отношении каждого, кто к нему обратится 
(розничная торговля, перевозка тран-
спортом общего пользования, услуги 
связи, энергоснабжение, медицинское, 
гостиничное обслуживание и т.п.); в 
публичном договоре цена товаров, работ 
или услуг должна быть одинаковой для 
потребителей соответствующей катего-
рии, а иные условия не могут устанавли-
ваться исходя из преимуществ отдельных 
потребителей или оказания им предпоч-
тения, за исключением случаев, если 
законом или иными правовыми актами 
допускается предоставление льгот 
отдельным категориям потребителей; 
отказ лица, осуществляющего предпри-
нимательскую или иную приносящую 
доход деятельность, от заключения 
публичного договора при наличии воз-
можности предоставить потребителю 
соответствующие товары, услуги, выпол-
нить для него соответствующие работы не 
допускается, за исключением случаев 
отказа в заключении договора воздушной 
перевозки пассажира, если тот внесен в 
реестр лиц, воздушная перевозка которых 
ограничена перевозчиком; при необосно-
ванном уклонении лица, осуществляюще-
го предпринимательскую или иную при-
носящую доход деятельность, от заклю-
чения публичного договора оно может 
быть понуждено к этому через суд; в пред-
усмотренных законом случаях Правитель-
ство Российской Федерации, уполномо-
ченные им федеральные органы исполни-
тельной власти могут издавать правила, 
обязательные для сторон при заключении 
и исполнении публичных договоров 
(типовые договоры, положения и т.п.).

6.1. Конституция Российской Федера-
ции относит к ведению Российской Феде-
рации федеральные энергетические 
системы, а также установление правовых 
основ единого рынка и ценовой политики 
(статья 71, пункты «ж», «и») и запрещает 
экономическую деятельность, направлен-
ную на монополизацию и недобросовест-
ную конкуренцию (статья 34, часть 2).

В развитие этих конституционных 
предписаний вводятся правила государ-
ственного регулирования и контроля дея-
тельности субъектов естественных моно-
полий, в том числе в сфере услуг по пере-
даче тепловой энергии (пункт 1 статьи 4 
Федерального закона от 17 августа 1995 
года № 147-ФЗ «О естественных монопо-
лиях»). Общие принципы организации 
отношений в этой сфере и основы госу-
дарственного регулирования соответст-
вующей деятельности установлены Феде-
ральным законом от 27 июля 2010 года 
№ 190-ФЗ «О теплоснабжении», который, 
кроме прочего, предусматривает следую-
щее. Под теплоснабжающей организаци-
ей понимается организация, осуществля-
ющая продажу потребителям тепловой 
энергии (мощности), теплоносителя и 
владеющая на праве собственности или 
ином законном основании источниками 
тепловой энергии и (или) тепловыми сетя-
ми в системе теплоснабжения, посредст-
вом которой осуществляется теплоснаб-
жение потребителей тепловой энергии 
(пункт 11 статьи 2). Потребители тепловой 
энергии приобретают тепловую энергию 
(мощность) и (или) теплоноситель у 
теплоснабжающей организации по дого-
вору теплоснабжения (часть 1 статьи 15). 
Данный договор является публичным для 
единой теплоснабжающей организации; 
она не вправе отказать потребителю 
тепловой энергии в заключении договора 
теплоснабжения при условии соблюде-
ния потребителем выданных ему в соот-
ветствии с законодательством о градо-
строительной деятельности технических 
условий подключения (технологического 
присоединения) к тепловым сетям при-
надлежащих ему объектов капитального 
строительства (часть 7 статьи 15).

6.2. Как неоднократно подчеркивал 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, соблюдение конституционного 
принципа равенства не означает необхо-
димости предоставления одинаковых 
гарантий лицам, относящимся к разным 
категориям, а равенство перед законом и 
судом не исключает фактических разли-
чий и их учета законодателем. Вместе с 
тем такие различия допустимы, только 
если они объективно оправданны, обо-
снованны и преследуют конституционно 
значимые цели, а используемые для 
достижения этих целей правовые средст-
ва отвечают требованию соразмерности 
(постановления от 16 июня 2006 года 
№ 7-П, от 25 октября 2016 года № 21-П и 
др.).

Государственное регулирование и 
контроль в сфере теплоснабжения, вклю-
чая мероприятия, предусмотренные пла-
ном («дорожной картой») по внедрению 
целевой модели рынка тепловой энергии 
(утвержден распоряжением Правительст-
ва Российской Федерации от 29 ноября 
2017 года № 2655-р), составляют — со 
всеми своими особенностями — ту осно-
ву, на которой строится система жизне-
обеспечения, предполагающая гаранти-
рованное предоставление публично зна-
чимых услуг по передаче тепловой энер-
гии. Так, в зоне своей деятельности тепло-
снабжающая организация как поставщик 
тепловой энергии обязана заключить 
договор оказания услуг по передаче 
тепловой энергии и (или) теплоносителя в 
объеме, необходимом для обеспечения 
теплоснабжения потребителей тепловой 
энергии с учетом потерь тепловой энер-
гии, теплоносителя при их передаче (часть 
4 статьи 15 Федерального закона «О 
теплоснабжении»).

Имея в виду специфику регулирова-
ния прав и обязанностей теплоснабжаю-
щей организации, условия и цели ее дея-
тельности, включая порядок организации 
теплоснабжения потребителей, предус-
мотренную федеральным законом (часть 
3 статьи 151 Федерального закона «О 
теплоснабжении») регламентацию Пра-
вительством Российской Федерации как 
существенных условий публичных дого-
воров теплоснабжения и оказания услуг 
по передаче тепловой энергии, теплоно-
сителя, так и порядка ограничения и пре-
кращения подачи тепловой энергии 

потребителям в случае нарушения ими 
условий договора (Постановление Прави-
тельства Российской Федерации от 8 
августа 2012 года № 808 «Об организации 
теплоснабжения в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в некоторые 
акты Правительства Российской Федера-
ции» и Правила организации теплоснаб-
жения в Российской Федерации), а также 
с учетом ценообразования в сфере тепло-
снабжения (статья 8 Федерального закона 
«О теплоснабжении» и Постановление 
Правительства Российской Федерации от 
22 октября 2012 года № 1075 «О цено-
образовании в сфере теплоснабжения»), 
обязанность теплоснабжающей органи-
зации заключить соответствующий 
публичный договор направлена на защиту 
интересов потребителей тепловой энер-
гии, что, однако, не исключает необходи-
мости поддерживать баланс прав и закон-
ных интересов всех действующих в дан-
ной сфере субъектов, в частности тепло-
снабжающей организации — кредитора 
муниципального бюджетного учрежде-
ния.

7. Как следует из представленных 
Конституционному Суду Российской 
Федерации и исследованных им материа-
лов, включая практику применения пун-
кта 5 статьи 12322 ГК Российской Федера-
ции арбитражными судами, они, вынося 
решения о невозможности привлечь соб-
ственника имущества ликвидируемого 
муниципального бюджетного учрежде-
ния к субсидиарной ответственности по 
обязательствам этого учреждения, выте-
кающим из публичного договора тепло-
снабжения, руководствуются в том числе 
данной нормой и последовательно исхо-
дят из установленных законом особенно-
стей организационно-правовой формы 
муниципального бюджетного учрежде-
ния как юридического лица. При этом не 
принимаются во внимание как общие и 
специальные цели создания и важные 
аспекты деятельности муниципального 
бюджетного учреждения в рамках выпол-
нения возложенных на него полномочий, 
реализация которых требует заключения 
им публичных договоров, так и невоз-
можность его контрагентов отказаться от 
заключения и исполнения таких догово-
ров. Вопреки положению статьи 17 (часть 
3) Конституции Российской Федерации о 
том, что осуществление прав и свобод 
человека и гражданина не должно нару-
шать права и свободы других лиц, сло-
жившийся подход не может обеспечить 
надлежащего баланса между законными 
интересами должника и кредитора, 
поскольку не исключает злоупотребле-
ний правом со стороны должников — 
муниципальных бюджетных учреждений, 
имущество которых в ряде случаев ока-
зывается, по сути, «защищено» их пуб-
личным собственником от имуществен-
ной ответственности перед контрагента-
ми.

При отсутствии юридической воз-
можности снять ограничения в отноше-
нии возложения субсидиарной ответст-
венности на собственника имущества 
бюджетного учреждения, в том числе 
муниципального (включая случаи недо-
статочности находящихся в его распоря-
жении денежных средств для исполнения 
своих обязательств из публичного дого-
вора теплоснабжения при его ликвида-
ции), подобное правовое регулирование 
способно повлечь нарушение гарантируе-
мых Конституцией Российской Федера-
ции прав стороны, заключившей и испол-
нившей публичный договор и не получив-
шей встречного предоставления.

Таким образом, пункт 5 статьи 12322 
ГК Российской Федерации не соответст-
вует статьям 2, 8, 17 (часть 3), 19 (часть 1) 
и 35 (части 1—3) Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 34 и 55 (часть 3), поскольку в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния исключает возможность привлечь к 
субсидиарной ответственности собствен-
ника имущества (учредителя) ликвидиро-
ванного муниципального бюджетного 
учреждения по его обязательствам, выте-
кающим из публичного договора (вклю-
чая договор теплоснабжения).

Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом осно-
ванных на ней правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
— внести в действующее правовое регу-
лирование надлежащие изменения, выте-
кающие из настоящего Постановления.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 5 статьи 12322 ГК 

Российской Федерации не соответствую-
щим статьям 2, 8, 17 (часть 3), 19 (часть 1) 
и 35 (части 1 — 3) Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее ста-
тьями 34 и 55 (часть 3), поскольку в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния он исключает возможность привлечь 
к субсидиарной ответственности собст-
венника имущества (учредителя) ликви-
дированного муниципального бюджетно-
го учреждения по его обязательствам, 
вытекающим из публичного договора 
(включая договор теплоснабжения).

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Конститу-
ции Российской Федерации и с учетом 
основанных на ней правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации — внести в действующее пра-
вовое регулирование надлежащие изме-
нения, вытекающие из настоящего Поста-
новления.

3. Правоприменительные решения по 
делу общества с ограниченной ответст-
венностью «Лысьва-теплоэнерго», при-
нятые на основании пункта 5 статьи 12322 
ГК Российской Федерации, признанного 
настоящим Постановлением не соответ-
ствующим Конституции Российской 
Федерации, подлежат пересмотру исходя 
из того, что по обязательствам ликвиди-
рованного муниципального бюджетного 
учреждения, вытекающим из публичного 
договора теплоснабжения, при недоста-
точности имущества этого учреждения, на 
которое в соответствии с абзацем первым 
указанного пункта может быть обращено 
взыскание, субсидиарную ответствен-
ность несет собственник имущества этого 
учреждения.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 23-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 5 статьи 12322

Гражданского кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Лысьва-теплоэнерго»

город Санкт-Петербург  12 мая 2020 года

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно 
с Администрацией Казачинско-Ленского муниципаль-
ного района в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений на этапе уведомления, предварительной 
оценки и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на 
ОВОС) по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Второй главный путь на 
перегоне Суринья — Кунерма Восточно-Сибирской 
железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Второй глав-
ный путь на перегоне Суринья — Кунерма Восточно-
Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Целью строительс-
тва второго главного пути на перегоне Суринья — Кунерма 
является повышение пропускной и провозной способности 
участка, увеличение участковой скорости движения поез-
дов Восточно-Сибирской железной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Российская Федерация, Иркутская область, Каза-
чинско-Ленский район, в пределах границы отвода зе-
мель Восточно-Сибирской железной дороги — филиала  
ОАО «РЖД», на перегоне между разъездом Суринья и 
станцией Кунерма. 

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: отдел архитектуры, строительства, свя-
зи, транспорта и жилищно-коммунального хозяйства ад-
министрации Казачинско-Ленского муниципального райо-
на, адрес: 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский 
район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10, каб. 209, совместно 
с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2020 г.—декабрь 2020 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме онлайн-конфе-
ренции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предло-
жений: 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский 
район, село Казачинское, улица Ленина, дом 10, кабинет 
209 (в рабочие дни с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00), 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, 
каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 
13.00) в течение 30 дней со дня опубликования информа-
ции. Доступ к ТЗ на ОВОС заинтересованной обществен-
ности и других участников процесса оценки воздействия на 
окружающую среду обеспечивается с момента его утверж-
дения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на 
ОВОС по объекту государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Второй главный путь на 
перегоне Суринья — Кунерма Восточно-Сибирской желез-
ной дороги» назначены на 25.06.2020 г. в 11.00 по адре-
су: Иркутская область, Казачинско-Ленский район, село 
Казачинское, улица Ленина, дом 10, конференц-зал.

Результат общественных обсуждений: утвержденное  
ТЗ на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совмест-
но с Администрацией МО «Муйский район» в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, уведомляют о начале общественных обсуждений 
на этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ТЗ на ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Двухпутная вставка на перего-
не Кавокта—Ангаракан с примыканием к станции Кавокта 
Восточно-Сибирской железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Двухпутная 
вставка на перегоне Кавокта—Ангаракан с примыкани-
ем к станции Кавокта Восточно-Сибирской железной  
дороги».

Цель намечаемой деятельности: Целью строитель-
ства двухпутной вставки на перегоне Кавокта—Ангаракан 
с примыканием к станции Кавокта является повышение 
пропускной и провозной способности участка, увеличение 
участковой скорости движения поездов Восточно-Сибирс-
кой железной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Республика Бурятия, Муйский 
район, на перегоне Кавокта—Ангаракан. 

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа 
заказчика по строительству объектов железнодорожного 
транспорта — обособленное структурное подразделение 
Дирекции по комплексной реконструкции железных дорог 
и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, 
ул. Новая Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952) 488-655,  
e-mail: dkrs_irk@esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация МО «Муйс-
кий район», адрес: Республика Бурятия, Муйский район,  
п. Таксимо, ул. Советская, 10а, совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2020 г.—декабрь 2020 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоля-
ции слушания будут проведены в режиме телефонной кон-
ференции, телефон для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для 
ознакомления и направления замечаний и предло-
жений: Республика Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, 
ул. Советская, 10а, кабинет № 2, телефон: +7 (30132) 55-1-81  
и 55-4-76, часы работы: понедельник—пятница с 9.00 
до 17.00, обед с 12.30 до 13.30, г. Иркутск, ул. К. Маркса, 
д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней 
со дня опубликования информации. Доступ к ТЗ на ОВОС 
заинтересованной общественности и других участников 
процесса оценки воздействия на окружающую среду обес-
печивается с момента его утверждения и до окончания про-
цесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на 
ОВОС по объекту государственной экологической экс-
пертизы проектной документации «Двухпутная вставка 
на перегоне Кавокта—Ангаракан с примыканием к стан-
ции Кавокта Восточно-Сибирской железной дороги» на-
значены на 23.06.2020 г в 11.00 по адресу: Республика 
Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, ул. Советская, 10а, 
кабинет № 25.

Результат общественных обсуждений: утвержденное 
ТЗ на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 31 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности статей 26.9 и 26.10, части 3 статьи 
28.6 и части 6 статьи 29.10 КоАП Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Костромского областного суда. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н.Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Костромской областной суд оспари-

вает конституционность следующих поло-
жений Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях:

статьи 26.9, согласно которой для полу-
чения доказательств по делу об админи-
стративном правонарушении должностное 
лицо, осуществляющее производство по 
делу об административном правонаруше-
нии, вправе направлять запросы в соответ-
ствующие территориальные органы либо 
поручить совершение отдельных действий, 
предусмотренных данным Кодексом, дол-
жностному лицу соответствующего терри-
ториального органа; такие поручение либо 
запрос подлежат исполнению не позднее 
чем в пятидневный срок со дня их получе-
ния; взаимодействие органов, осуществля-
ющих производство по делам об админи-
стративных правонарушениях, с компе-
тентными органами иностранных госу-
дарств и международными организациями 
осуществляется в порядке, предусмотрен-
ном законодательством Российской Феде-
рации;

статьи 26.10 (в редакции, действовав-
шей до 12 марта 2020 года), в силу которой, 
в частности, судья, орган, должностное 
лицо, в производстве которых находится 
дело об административном правонаруше-
нии, вправе вынести определение об истре-
бовании сведений, необходимых для раз-
решения дела, в том числе для расчета раз-
мера административного штрафа; истребу-
емые сведения должны быть направлены в 
трехдневный срок со дня получения опре-
деления, а при совершении администра-
тивного правонарушения, влекущего адми-
нистративный арест либо административ-
ное выдворение, незамедлительно; при 
невозможности представления сведений 
организация обязана в трехдневный срок 
письменно уведомить об этом судью, 
орган, должностное лицо, вынесших опре-
деление;

части 3 статьи 28.6, устанавливающей, 
что в случае выявления административного 
правонарушения, предусмотренного главой 
12 данного Кодекса, или административно-
го правонарушения в области благоустрой-
ства территории, предусмотренного зако-
ном субъекта Российской Федерации, 
совершенных с использованием транспор-
тного средства либо собственником или 
иным владельцем земельного участка либо 
другого объекта недвижимости, зафикси-
рованных с применением работающих в 
автоматическом режиме специальных тех-
нических средств, имеющих функции фото- 
и киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, либо в 
случае подтверждения в соответствии с 
частью 2 статьи 2.61 данного Кодекса содер-
жащихся в сообщении или заявлении соб-
ственника (владельца) транспортного сред-
ства данных о том, что в момент фиксации 
административного правонарушения тран-
спортное средство находилось во владении 
или в пользовании другого лица, протокол 
об административном правонарушении не 
составляется, а постановление по делу об 
административном правонарушении выно-
сится без участия лица, в отношении кото-
рого возбуждено дело об административ-
ном правонарушении, и оформляется в 
порядке, предусмотренном статьей 29.10 
данного Кодекса; экземпляры постановле-
ния и материалов, полученных с примене-
нием работающих в автоматическом режи-
ме специальных технических средств, име-
ющих функции фото- и киносъемки, видео-
записи, или средств фото- и киносъемки, 
видеозаписи, направляются лицу, в отно-
шении которого возбуждено дело об адми-
нистративном правонарушении, по почте 
заказным почтовым отправлением в форме 
копии постановления на бумажном носите-
ле, предусмотренной частью 7 статьи 29.10 
данного Кодекса, или в форме электронно-
го документа, подписанного усиленной ква-
лифицированной электронной подписью 
уполномоченного должностного лица, с 
использованием Единого портала государ-
ственных и муниципальных услуг с учетом 
Правил оказания услуг почтовой связи в 
течение трех дней со дня вынесения поста-
новления; экземпляр постановления в 
форме электронного документа либо 
информация, содержащаяся в постановле-
нии, также могут быть направлены лицу, в 
отношении которого возбуждено дело об 
административном правонарушении, при 
условии регистрации такого лица в единой 
системе идентификации и аутентификации 
и наличия его согласия на получение поста-
новления либо информации с использова-
нием иных средств информационных тех-
нологий, включая региональные порталы 
государственных и муниципальных услуг, 
или с использованием подвижной радиоте-
лефонной связи;

части 6 статьи 29.10, в соответствии с 
которой в случаях, предусмотренных 
частью 3 статьи 28.6 данного Кодекса, 
постановление по делу об административ-
ном правонарушении с приложением мате-
риалов, полученных с применением работа-
ющих в автоматическом режиме специаль-
ных технических средств, имеющих фун-
кции фото- и киносъемки, видеозаписи, или 
средств фото- и киносъемки, видеозаписи, 
оформляется в форме электронного доку-
мента, подписанного должностным лицом, 
вынесшим постановление, усиленной ква-
лифицированной электронной подписью в 
порядке, установленном законодательст-
вом Российской Федерации.

1.1. Постановлением административ-
ной комиссии в городском округе город 
Кострома от 21 августа 2019 года, выне-
сенным в порядке, предусмотренном 
частью 3 статьи 28.6 КоАП Российской 
Федерации, гражданка Н. признана винов-
ной в административном правонаруше-
нии, наказуемом по части 1 статьи 2.6 
«Нарушение требований к размещению 
транспортных средств» Закона Костром-
ской области от 20 апреля 2019 года 
№ 536-6-ЗKO «Кодекс Костромской обла-
сти об административных правонаруше-
ниях», и на нее наложен административ-
ный штраф в размере пяти тысяч рублей (в 
редакции Закона Костромской области от 
18 марта 2020 года № 668-6-ЗКО данная 
часть предусматривает в качестве наказа-
ния за это административное правонару-
шение, если оно не является повторным, 
предупреждение).

Решением судьи Свердловского район-
ного суда города Костромы от 22 октября 
2019 года постановление оставлено без 
изменения. Гражданка Н. обжаловала 
состоявшиеся в ее деле постановление и 
решение в Костромской областной суд, 
который установил, что сведения об Н. как 
собственнике транспортного средства 
были представлены административной 
комиссии по ее запросу, направленному на 
основании статьи 26.9 КоАП Российской 
Федерации. Определением от 17 декабря 
2019 года Костромской областной суд при-
остановил производство по жалобе и обра-
тился в Конституционный Суд Российской 
Федерации с запросом о проверке консти-
туционности статей 26.9 и 26.10, части 3 
статьи 28.6 и части 6 статьи 29.10 данного 
Кодекса.

По мнению заявителя, статьи 26.9 и 
26.10 КоАП Российской Федерации, дейст-
вующие во взаимосвязи с частью 51 статьи 
17 Федерального закона от 7 февраля 2011 
года № 3-ФЗ «О полиции», не соответству-
ют статье 15 (части 1 и 2) Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
позволяют получать доказательства по делу 
об административном правонарушении в 
области благоустройства территории, кото-
рое предусмотрено законом субъекта Рос-
сийской Федерации, совершено с исполь-
зованием транспортного средства и зафик-
сировано с применением работающих в 
автоматическом режиме специальных тех-
нических средств, имеющих функции фото- 
и киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, до воз-
буждения этого дела. Что касается части 3 
статьи 28.6 и части 6 статьи 29.10 данного 
Кодекса, то они, на взгляд заявителя, проти-
воречат тем же положениям Конституции 
Российской Федерации, поскольку в систе-
ме действующего правового регулирования 
порождают неопределенность в вопросе о 
том, могут ли законом субъекта Российской 
Федерации быть отнесены к ведению адми-
нистративных комиссий дела о предусмо-
тренных законом субъекта Российской 
Федерации административных правонару-
шениях в области благоустройства террито-
рии, совершенных с использованием тран-
спортного средства и зафиксированных 
указанным образом.

1.2. Как следует из статей 74, 101 и 102 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации по запросам судов проверяет 
конституционность оспариваемых норма-
тивных положений в порядке конкретного 
нормоконтроля в той части, в какой они под-
лежат применению в находящемся в произ-
водстве суда деле, и принимает постановле-
ние только по предмету, обозначенному в 
запросе, оценивая как буквальный смысл 
проверяемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм.

Федеральным законом от 1 марта 2020 
года № 44-ФЗ (вступил в силу 12 марта 2020 
года, т.е. после принятия Конституционным 
Судом Российской Федерации запроса 
Костромского областного суда к рассмотре-
нию) статья 26.10 КоАП Российской Феде-
рации дополнена частями 2 — 5. Согласно 
части 5 этой статьи орган или должностное 
лицо, уполномоченные выносить постанов-
ления в соответствии с частью 3 статьи 28.6 
данного Кодекса, при наличии предусмо-
тренного пунктом 4 части 1 его статьи 28.1 
повода к возбуждению дела об администра-
тивном правонарушении и при отсутствии у 
них необходимых для вынесения постанов-
ления сведений о собственнике (владельце) 
соответствующего транспортного средства 
вправе вынести определение об истребова-
нии сведений о собственнике (владельце) 
указанного транспортного средства. При 
этом информация из банка данных о вла-
дельцах транспортных средств, находящая-
ся в распоряжении полиции, предоставля-
ется в установленном федеральным орга-
ном исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел порядке по определению об 
истребовании сведений, вынесенному дол-
жностным лицом, уполномоченным осу-
ществлять производство по делу о соответ-
ствующем административном правонару-
шении (пункт 12 части 3 и часть 51 статьи 17 
Федерального закона «О полиции»). Кроме 
того, Федеральным законом от 1 марта 2020 
года № 44-ФЗ часть 4 статьи 28.1 КоАП Рос-
сийской Федерации дополнена пунктом 7, 
согласно которому дело об административ-
ном правонарушении считается возбужден-
ным в том числе с момента вынесения опре-
деления об истребовании сведений в соот-
ветствии с частью 5 статьи 26.10 данного 
Кодекса в случаях, предусмотренных 
частью 3 его статьи 28.6.

Тем самым Федеральный закон от 1 
марта 2020 года № 44-ФЗ устранил неопре-
деленность в вопросе о конституционности 
статей 26.9 и 26.10 КоАП Российской Феде-
рации в обозначенном заявителем аспекте 
на будущее время. Тем не менее, поскольку 
данный вопрос поставлен в связи с правоот-
ношениями, возникшими до внесения соот-
ветствующих дополнений, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, прекращая 
производство по настоящему делу в этой 
части в силу части второй статьи 36 и статьи 
68 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», полагает нужным отметить 
следующее.

Согласно Кодексу Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях в редакции, действовавшей, когда запрос 
Костромского областного суда поступил в 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, дело об административном правонару-
шении считается возбужденным в том 
числе с момента вынесения постановления 
по делу об административном правонару-
шении в случае, предусмотренном частью 3 
его статьи 28.6. Однако это обстоятельство 
не означает, что без вынесения такого 
постановления не могли совершаться 
какие-либо процессуальные действия на 
основании фиксации работающими в авто-
матическом режиме специальными техни-
ческими средствами, имеющими функции 
фото- и киносъемки, видеозаписи, или 
средствами фото- и киносъемки, видеоза-
писи административного правонарушения в 
области благоустройства территории, пред-
усмотренного законом субъекта Россий-
ской Федерации и совершенного с исполь-
зованием транспортного средства, т.е. при 
наличии названного в пункте 4 части 1 ста-
тьи 28.1 данного Кодекса повода к возбу-
ждению дела об административном право-
нарушении. Иной подход к толкованию и 
применению положений данного Кодекса, 
исключающий возможность при фиксации 
указанным образом правонарушения пред-
принять юридически значимые действия, 
направленные на получение информации о 
лице, предположительно его совершив-
шем, блокировал бы производство по делу 
об административном правонарушении и 
потому несовместим со статьями 1 (часть 
1), 5 (часть 3), 10, 15 (часть 2), 19 (часть 1), 
45 (часть 1), 46 (часть 1), 72 (пункты «б», «к» 
части 1) и 76 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации.

Следовательно, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являются 
часть 3 статьи 28.6 и часть 6 статьи 29.10 
КоАП Российской Федерации в той мере, в 
какой они выступают основанием — во вза-
имосвязи с иными положениями данного 
Кодекса — для решения вопроса о допусти-
мости отнесения законом субъекта Россий-
ской Федерации к подведомственности 
административных комиссий дел о предус-
мотренных законом субъекта Российской 
Федерации административных правонару-

шениях в области благоустройства террито-
рии, совершенных с использованием тран-
спортного средства и зафиксированных с 
применением работающих в автоматиче-
ском режиме специальных технических 
средств, имеющих функции фото- и 
киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи.

2. Одной из основ федеративного 
устройства Российской Федерации как 
демократического правового государства с 
республиканской формой правления явля-
ется разграничение предметов ведения и 
полномочий между органами государствен-
ной власти Российской Федерации и ее 
субъектов (статья 1, часть 1; статья 5, часть 
3, Конституции Российской Федерации). 
Определение оснований и условий привле-
чения к административной ответственности 
относится к совместному ведению Россий-
ской Федерации и ее субъектов и осуществ-
ляется посредством издания федеральных 
законов и принимаемых в соответствии с 
ними законов и иных нормативных право-
вых актов субъектов Российской Федера-
ции (статья 72, пункт «к» части 1; статья 76, 
часть 2, Конституции Российской Федера-
ции).

Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях, 
основываясь на Конституции Российской 
Федерации, закрепляет, что законодатель-
ство об административных правонарушени-
ях состоит из данного Кодекса и принимае-
мых в соответствии с ним законов субъек-
тов Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях (статья 1.1). При 
этом данный Кодекс разграничивает пред-
меты ведения Российской Федерации и ее 
субъектов в области законодательства об 
административных правонарушениях, 
относя к ведению Российской Федерации, 
помимо прочего, установление общих поло-
жений и принципов законодательства об 
административных правонарушениях, 
перечня видов административных наказа-
ний и правил их применения, администра-
тивной ответственности по вопросам, име-
ющим федеральное значение, порядка про-
изводства по делам об административных 
правонарушениях (пункты 1—4 части 1 ста-
тьи 1.3), а к ведению субъектов Российской 
Федерации, в частности, установление их 
законами административной ответственно-
сти за нарушение законов и иных норматив-
ных правовых актов субъектов Российской 
Федерации, нормативных правовых актов 
органов местного самоуправления, органи-
зацию производства по делам об админи-
стративных правонарушениях, предусмо-
тренных законами субъектов Российской 
Федерации, определение подведомствен-
ности таких дел в соответствии с частью 2 
статьи 22.1 данного Кодекса, создание 
административных комиссий, иных колле-
гиальных органов в целях привлечения к 
административной ответственности, пред-
усмотренной этими законами (пункты 1, 2, 3 
и 5 части 1 статьи 1.31).

3. В силу части 6 статьи 29.10 КоАП Рос-
сийской Федерации в случаях, предусмо-
тренных частью 3 статьи 28.6 данного 
Кодекса, постановление по делу об админи-
стративном правонарушении с приложени-
ем материалов, полученных с применением 
работающих в автоматическом режиме спе-
циальных технических средств, имеющих 
функции фото- и киносъемки, видеозаписи, 
или средств фото- и киносъемки, видеоза-
писи, оформляется в форме электронного 
документа, подписанного должностным 
лицом, вынесшим постановление, усилен-
ной квалифицированной электронной под-
писью в порядке, установленном законода-
тельством Российской Федерации. Вместе с 
тем это указание на вынесение постановле-
ния по делу об административном правона-
рушении должностным лицом не означает, 
что тем самым данный Кодекс исключил 
право субъектов Российской Федерации 
относить своими законами к подведомст-
венности административных комиссий, 
которые образуются и действуют, как пра-
вило, на территории каждого городского 
округа, муниципального округа и муници-
пального района (притом что иных органов 
(учреждений), которые могли бы быть упол-
номочены рассматривать дела о такого 
рода административных правонарушениях, 
предусмотренных законами субъектов Рос-
сийской Федерации, на данном территори-
альном уровне обычно не имеется), дела об 
административных правонарушениях в 
области благоустройства территории, 
совершенных с использованием транспор-
тного средства, зафиксированных с приме-
нением работающих в автоматическом 
режиме специальных технических средств, 
имеющих функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи, или средств фото- и киносъ-
емки, видеозаписи.

В системе действующего правового 
регулирования такое право с очевидностью 
вытекает из взаимосвязанных положений 
части 1 статьи 1.1, пунктов 1, 2, 3 и 5 части 1 
и части 2 статьи 1.31, пункта 4 части 2 статьи 
22.1 данного Кодекса. При этом субъекты 
Российской Федерации могут и иным обра-
зом решить этот вопрос, равно как не огра-
ничивается дискреция федерального зако-
нодателя по отнесению той или иной катего-
рии дел об административных правонару-
шениях, в том числе предусмотренных 
законами субъектов Российской Федера-
ции, к подведомственности конкретных 
субъектов административной юрисдикции.

Статья же 28.6 КоАП Российской Феде-
рации является специальной нормой, кото-
рая в исключение из общего порядка пред-
усматривает случаи вынесения постановле-
ний по делам об административных право-
нарушениях без составления протокола об 
административном правонарушении, а ста-
тья 29.10 данного Кодекса имеет своим 
предметом содержание и порядок офор-
мления постановлений по делам об админи-
стративных правонарушениях. Вопросы 
подведомственности таких дел названные 
статьи не регулируют.

Если бы федеральный законодатель 
имел в виду принципиальную невозмож-
ность рассмотрения коллегиальными орга-
нами определенной категории дел об адми-
нистративных правонарушениях, ответст-
венность за которые предусмотрена закона-
ми субъектов Российской Федерации, он 
должен был — следуя принципам равенст-
ва и справедливости, из которых вытекает 
обращенное к нему требование ясности и 
недвусмысленности юридических норм, их 
согласованности в системе правового регу-
лирования (постановления Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 15 
июля 1999 года № 11-П, от 27 мая 2003 года 
№ 9-П, от 27 мая 2008 года № 8-П и др.), — 
сделать это прямо и недвусмысленно.

В то же время в конституционно-право-
вом аспекте имеет значение, что коллеги-
альный характер рассмотрения соответст-
вующей категории дел, даже если и кажется 
избыточным с точки зрения рациональной 
организации осуществления этой публич-
ной функции, не снижает уровня гарантий 
прав лиц, привлекаемых к административ-
ной ответственности. В составе коллегиаль-
ного органа определяется лицо, уполномо-
ченное подписывать необходимые доку-
менты (определение об истребовании све-
дений о собственнике (владельце) тран-
спортного средства и постановление о при-
влечении к административной ответствен-
ности), и тем самым обеспечивается сопря-
жение коллегиальности рассмотрения дела 
с организационно-техническими аспектами 
оформления и направления такого рода 
документов, вытекающими из части 3 ста-
тьи 28.6 и части 6 статьи 29.10 КоАП Россий-
ской Федерации.

Так, например, согласно статье 3 Закона 
Костромской области от 28 апреля 2007 
года № 136-4-ЗKO «Об административных 
комиссиях» административные комиссии 
являются коллегиальными органами адми-

нистративной юрисдикции по рассмотре-
нию дел об административных правонару-
шениях и создаются в муниципальных рай-
онах и городских округах Костромской 
области (части 1 и 2); административная 
комиссия состоит из председателя, заме-
стителя председателя комиссии, ответст-
венного секретаря комиссии и иных членов 
комиссии; председатель административной 
комиссии организует работу комиссии и 
несет персональную ответственность за ее 
деятельность; заместитель председателя в 
отсутствие председателя административ-
ной комиссии исполняет его обязанности; 
делопроизводство в административной 
комиссии осуществляется ответственным 
секретарем административной комиссии 
(части 4, 5, 6 и 7). Решение административ-
ной комиссии по делу об административном 
правонарушении принимается, как следует 
из части 2 статьи 6 данного Закона Костром-
ской области, простым большинством голо-
сов ее членов, присутствующих на заседа-
нии, и подписывается председательствую-
щим на заседании комиссии. Этому корре-
спондируют предписание части 5 статьи 
29.10 КоАП Российской Федерации о том, 
что постановление по делу об администра-
тивном правонарушении подписывается 
председательствующим в заседании колле-
гиального органа, и предписание части 5.1 
этой же статьи, в силу которого постановле-
ние по делу об административном правона-
рушении, вынесенное в форме электронно-
го документа, подписывается лицом, пред-
седательствующим на заседании коллеги-
ального органа, усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью в порядке, 
установленном законодательством Россий-
ской Федерации.

Подобный порядок организации дея-
тельности административной комиссии 
позволяет определить лиц, подписываю-
щих, в том числе усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью, ее докумен-
ты в связи с рассмотрением дел, в том числе 
об административных правонарушениях в 
области благоустройства территории, пред-
усмотренных законом субъекта Российской 
Федерации, совершенных с использовани-
ем транспортного средства и зафиксиро-
ванных с применением работающих в авто-
матическом режиме специальных техниче-
ских средств, имеющих функции фото- и 
киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи.

Таким образом, часть 3 статьи 28.6 и 
часть 6 статьи 29.10 КоАП Российской 
Федерации не противоречат Конституции 
Российской Федерации, поскольку — по 
своему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регули-
рования — означают, что разрешение в 
установленном ими порядке дел об админи-
стративных правонарушениях в области 
благоустройства территории, предусмо-
тренных законом субъекта Российской 
Федерации, совершенных с использовани-
ем транспортного средства и зафиксиро-
ванных с применением работающих в авто-
матическом режиме специальных техниче-
ских средств, имеющих функции фото- и 
киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, может 
быть отнесено законом субъекта Россий-
ской Федерации к подведомственности 
административных комиссий, образован-
ных на основании его закона, и что офор-
мленное в форме электронного документа 
постановление по делу об административ-
ном правонарушении, вынесенное админи-
стративной комиссией, подписывается уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью ее уполномоченного должност-
ного лица.

Иное вопреки положениям статей 1 
(часть 1), 15 (часть 2), 49 (часть 1) и 72 
(пункт «к» части 1) Конституции Российской 
Федерации препятствовало бы законода-
тельному урегулированию субъектами Рос-
сийской Федерации порядка рассмотрения 
соответствующей категории дел об админи-
стративных правонарушениях и, как следст-
вие, вступало бы в противоречие с принци-
пом неотвратимости ответственности.

Признание части 3 статьи 28.6 и части 6 
статьи 29.10 КоАП Российской Федерации 
не противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации не лишает федерального 
законодателя возможности — с учетом тре-
бований Конституции Российской Федера-
ции и правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выраженных 
в настоящем Постановлении, — уточнить 
редакцию части 3 статьи 28.6 и части 6 ста-
тьи 29.10 КоАП Российской Федерации 
путем указания, наряду с должностным 
лицом, и на орган, уполномоченный рас-
сматривать дела об административных пра-
вонарушениях, как на субъект администра-
тивной юрисдикции по делам соответству-
ющей категории, с тем чтобы обеспечить 
согласованность этих законоположений с 
нормами законодательства об администра-
тивных правонарушениях, определяющими 
подведомственность дел об администра-
тивных правонарушениях.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
87 и 104 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
1. Признать часть 3 статьи 28.6 и часть 6 

статьи 29.10 КоАП Российской Федерации 
не противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку — по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — они означают, что разрешение в 
установленном ими порядке дел об админи-
стративных правонарушениях в области 
благоустройства территории, предусмо-
тренных законом субъекта Российской 
Федерации, совершенных с использовани-
ем транспортного средства и зафиксиро-
ванных с применением работающих в авто-
матическом режиме специальных техниче-
ских средств, имеющих функции фото- и 
киносъемки, видеозаписи, или средств 
фото- и киносъемки, видеозаписи, может 
быть отнесено законом субъекта Россий-
ской Федерации к подведомственности 
административных комиссий, образован-
ных на основании его закона, и что офор-
мленное в форме электронного документа 
постановление по делу об административ-
ном правонарушении, вынесенное админи-
стративной комиссией, подписывается уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью ее уполномоченного должност-
ного лица.

2. Конституционно-правовой смысл 
части 3 статьи 28.6 и части 6 статьи 29.10 
КоАП Российской Федерации, выявленный 
в настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное их истолкование в правоприменитель-
ной практике.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности статей 26.9 и 26.10 
КоАП Российской Федерации.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru). Поста-
новление должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 24-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статей 26.9 и 26.10, части 3 статьи 28.6 и части 6 
статьи 29.10 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях 

в связи с запросом Костромского областного суда
город Санкт-Петербург  13 мая 2020 года

АВТОМОБИЛИ Автовладельцам предложили 
самим выбирать себе наказание

Водитель, 
осуди себя сам

Владимир Баршев 

С 
неожиданной иници-
ативой выступил де-
путат законодатель-
ного собрания Ле-
нинградской обла-
сти Владимир Пет-
ров. Он предложил 
главе ГИБДД Михаи-
лу Черникову предо-

ставить водителям, впервые на-
рушившим правила дорожного 
движения, возможность самим 
выбрать себе меру наказания.

В своем обращении он пи-
шет, что при определении степе-
ни наказания за нарушение пра-
вил инспектор, как правило, на-
значает нарушителю макси-
мально возможное, которое за-
тем подтверждается судом. Так, 
если водитель выехал на полосу 
встречного движения, то он дол-
жен заплатить крупный штраф 
или лишиться права водить ав-
томобиль на несколько меся-
цев.

«При разборе подобных пра-
вонарушений в подавляющем 
количестве случаев инспектор 
выбирает для нарушителя лише-
ние прав, а не штраф, даже если 
его нарушение в конкретной си-
туации не представляло опасно-
сти для других людей», цитиру-

ет обращение депутата РИА 
«Новости».

По мнению Петрова, «нару-
шившие впервые, а также дис-
циплинированные водители, ко-
торые не имеют неоплаченных 
штрафов, автомобильных нало-
гов и иных задолженностей, 
должны получить право выбора 
меры собственного наказания. 
Если наказание за нарушение 
допускает штраф или лишение 
прав, то водитель должен сам 
определить, как он ответит за 
свой проступок перед государ-
ством. Такая мера позволит по-
высить мотивацию армии авто-
любителей вовремя оплачивать 
штрафы и налоги, а также по-
способствует улучшению соци-
ального самочувствия огром-
ной доли населения», — говорит-
ся в его обращении.

Источник в Госавтоинспек-

ции пояснил, что «вилка» в нака-
заниях как раз и заложена для 
того, чтобы при выявлении на-
рушения учитывать смягчаю-
щие и отягчающие вину обстоя-
тельства. Ведь и первый раз на-
рушить можно по-разному. Вые-
хал водитель случайно одним ко-
лесом за две сплошных или обго-
нял там, где это запрещено и со-
вершил лобовое столкновение. 
Это тоже может быть первым на-
рушением. Но с серьезной тяже-
стью последствий. Как правило, 
за нарушения совершенные 
впервые, в большинстве случаев 
назначается именно минималь-
ное наказание. Но все эти вопро-
сы не к Госавтоинспекции, а к за-
конодателю. Хотя трудно пред-
ставить, чтобы законодатель 
определил в качестве лица, име-
ющего полномочия по назначе-
нию наказаний, водителя. 

Напомним, не столь давно ра-
бочая группа по «Защите прав 
автомобилистов» при Общерос-
сийском народном фронте вы-
ступила с инициативой вообще 
отказаться от штрафов для тех, у 
кого менее пяти нарушений за 
год. В случае нарушения такими 
водителя правил выносить им 
предупреждение. Лихачей, за ко-
торыми числится большое коли-
чество нарушений, за любое 
даже мелкое нарушение строго 
карать. Это называется риск-
ориентированный подход. 

При таком подходе наказы-
вать будут только тех, кто прин-
ципиально не соблюдает прави-
ла и ставит под угрозу жизни 
окружающих. При этом камеры 
будут играть роль не карающего 
инструмента, а статистическо-
го. Для накопления больших 
данных о том или ином участке 
дороги. Ведь не всегда водители 
нарушают по собственной ини-
циативе, зачастую к этому про-
воцирует организация дорож-
ного движения. Это позволит 
уйти от штрафной экономики. 
Правда, это предложение суще-
ствует пока только в виде кон-
цепции.  

Если водитель первый раз нарушил 
правила и совершил ДТП, какое 
наказание он себе выберет? 

Документ 
ручной работы

Закон сохранения цен

Н а с л е д н и к  с м о ж ет 
сразу подать заявле-
ние на снятие с када-

стрового учета уже снесенного 
садового дома без проведения 
регистрации права собственно-
сти.  Таким образом, будет 
убран правовой пробел в отно-
шении объектов недвижимо-
сти, которые прекратили свое 
существование, но сведения о 
них все еще содержатся в ЕГРН. 
Сейчас существует практика, 
что сначала надо вступить в 
права наследования, стать соб-
ственником недвижимости 
(причем даже физически отсут-
ствующей), а потом уже про-
сить снять ее с учета. Ситуация 

абсурдная и вызывает массу 
проблем. 

Одно из серьезных нововве-
дений — появление выездного 
приема документов для госу-
дарственного кадастрового уче-
та и регистрации. При этом  для 
ветеранов и инвалидов Великой 
Отечественной войны, людей с 
ограниченными возможностя-
ми услуга будет бесплатной.

Законопроект содержит не-
сколько десятков изменений, 
которые серьезно упростят про-
ведение сделок с недвижимо-
стью. «Положения законопро-
екта сформированы исключи-
тельно по результатам анализа 
правоприменительной практи-

ки, — отметила Виктория Абрам-
ченко. — А его реализация ока-
жет положительное действие на 
весь рынок недвижимости». 
Росреестр обобщил все возни-
кающие на практике вопросы 
граждан, организаций строи-
тельного комплекса, кредитных 
организаций, профессиональ-
ных участников рынка — нота-
риусов, кадастровых инжене-
ров, самих государственных ре-
гистраторов прав — и органов 
местного самоуправления. 

Коснутся изменения и соо-
ружения мест для хранения 
личного автотранспорта. Пло-
щадь машино-места будут 
определять застройщики, не 

ориентируясь на максимально 
допустимые параметры.

Ранее минимально допусти-
мые размеры одного машино-ме-
ста как объекта недвижимости 
были установлены в размере 5,3 
х 2,5 м, а максимально допусти-
мые — 6,2 х 3,6 м. Сейчас предла-
гается сохранить только мини-
мальные габариты машино-ме-
ста, максимальная площадь ма-
шино-места не ограничивается. 
Соответственно, в скором време-
ни в паркингах могут появиться 
большие места под авто.   

Рост конечной цены на 
газ возможен, но не 
для населения, под-

черкивает замглавы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. 
Сам по себе тариф на тран-
спортировку составляет 10—
15% от оптовой цены газа, а 
предельный рост спецнадбав-
ки увеличен с 25% до 35%. То 
есть итоговая цена газа выра-
стет примерно на 1%, если со-
ответствующий субъект РФ ре-
шит прибегнуть к этой мере.

По мнению эксперта, спец-
надбавка в первую очередь ка-
сается создания источника фи-
нансирования по регистрации 
бесхозных объектов. Проблема 
с ними до сих пор не решена и 
представляет угрозу как для 
безопасности газоснабжения, 
так и для физической безопа-

сности граждан и их имущест-
ва. 

На цену подключения к га-
зовой сети потребителей по-
правки могут повлиять, при-
чем серьезно, считает эксперт 
Института развития техноло-
гий ТЭК (ИРТТЭК) Сергей Али-
хашкин. Он предполагает, что 
все расходы на эффективность 
региональных программ и рост 
надбавки с 25% до 35% будут 
перенесены именно на стои-
мость подключения.

Кроме увеличения спецнад-
бавок, нововведения повыша-
ют ответственность регионов 
за качество разработки про-
грамм газификации через обя-
зательства по применению ме-
тодики оценки их эффективно-
сти, которую сейчас разраба-
тывает минэнерго. Обязатель-
ным применение этой методи-

ки станет с 2024 года, а регио-
нам дается три года на разра-
ботку соответствующих требо-
ваниям программ газифика-
ции. 

Ра н е е  гл а в а  м и н э н ер го 
Александр Новак говорил, что 
его ведомство разрабатывает 
единую концепцию газифика-
ции регионов, по которой уро-
вень обеспеченности газом 
субъектов РФ должен вырасти 
с сегодняшних 69,5% до 83,5%. 
Достичь этого показателя пла-
нируют к 2030 году. При этом 
министр неоднократно под-
черкивал, что на 100% газифи-
цировать всю страну не полу-
чится. Среди мер по интенси-
фикации процесса газифика-
ции предлагалось создание 
единого регионального опера-
тора, отвечающего за строи-
тельство межпоселковых газо-

проводов вплоть до конечного 
потребителя. По мнению главы 
минэнерго, это позволило бы 
помимо решения проблемы 
«последней мили» уравнять 
платежи за подключение по-
требителей внутри одного на-
селенного пункта.  

1
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6651
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общая протяженность

газовых сетей 

в России,

не имеющих собственника

и не обслуживающихся

надлежащим образом

— Узнайте на сайте: Как купить 
квартиру дистанционно
 rg.ru/art/1881771

А К Ц Е Н Т

Если наказание за нарушение допускает 
штраф или лишение прав, то водитель 
должен сам определить, как он ответит 
за свой проступок перед государством
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ЭКСКЛЮЗИВ Гендиректор БК «Химки» Павел Астахов — о возобновлении 
сезона Евролиги и новом контракте Алексея Шведа

Летом на паркет
Илья Соболев

Б
аскетбольная Евроли-
га в начале следующей 
недели должна объя-
вить свое решение по 
сезону 2019/20, кото-
рый с марта находит-
ся на паузе. Среди тех, 
кто ждет вердикта с 
особым вниманием, — 

подмосковные «Химки». На мо-
мент приостановки континен-
тального турнира химчане вхо-
дили в зону плей-офф. В пред-
дверии важного момента корре-
спондент «РГ» побеседовал с ге-
неральным директором БК 
«Химки» Павлом Астаховым.

Начнем с самого насущного. 
Евролига обещала озвучить 
решение по доигровке сезона 25 
мая, то есть ждать осталось 
уже меньше недели. По вашим 
ощущениям, есть шанс, что 
баскетбол этим летом мы 
все-таки увидим?

ПАВЕЛ АСТАХОВ: По большому счету 
все мы соскучились по баскет-
болу. Хочется заниматься уже 
своей основной деятельностью. 
Евролига сейчас рассматривает 
несколько вариантов заверше-
ния сезона. Но в реальности по-
лучается следующая ситуация: 
несмотря на послабления в свя-
зи со снятием карантина, никто 
однозначно не может сказать, 
доиграем мы сезон или нет. По 
плану мы должны доиграть ре-
гулярный чемпионат — это чуть 
больше 50 игр — и провести так 
называемый «Финал восьми». 
Но как это сделать? Надо же со-
брать 18 команд в одном месте, 
посадить их на карантин, потом 
дать им время на подготовку и 
провести соревнования, на ко-
торые потребуется двадцать с 
лишним дней. Это очень слож-
ная задача. То есть теоретиче-
ски это возможно, но на практи-
ке я даже не представляю, как 
это все будет выглядеть. Поэто-
му мы все очень ждем понедель-
ника, 25 мая, когда Евролига 
должна объявить свое решение.

А вы сами-то хотите, чтобы 
сезон возобновился? К примеру, 
у игроков из разных клубов нет 
однозначного мнения по дан-
ному вопросу…

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Конечно, нам хоте-
лось бы доиграть этот евросезон. 

До паузы мы шли на седьмом ме-
сте в регулярном чемпионате. 
Если сейчас возобновить тур-
нир, у нас будет хороший шанс 
попасть в этот самый «Финал 
восьми». А там, возможно, полу-
чится забраться еще выше. Но 
сейчас это все из области гипоте-
тических рассуждений. 

Есть мнение, что клубы мо-
гут оказаться в неравных 
условиях, поскольку некото-
рые команды уже собрались и 
тренируются, а у других та-
кой возможности пока нет…

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Вы знаете, даже 
если кто-то и собрался, как, к 
примеру, «Црвена Звезда», то 
это сложно назвать полноцен-
ными тренировками. После та-
кого длительного простоя все 
равно всем потребуется мини-
мум две-три недели, чтобы иг-
роки набрали хоть какую-то 
спортивную форму. Поэтому я 
бы не стал драматизировать си-
туацию. .

Вернемся к «Химкам». В на-
чале апреля вы говорили, что 
клуб думает над оптимиза-
цией расходов. На каком эта-
пе находится этот процесс?

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Сейчас мы занима-
емся тем, что производим под-
счет убытков, которые понесли 
в результате остановки чемпио-
натов. Конечная сумма пока не 
может быть зафиксирована в 
связи с неопределенностью по 
Евролиге. Если турнир все-таки 
решат доиграть, это, с одной 
стороны, приведет к дополни-
тельным расходам, с другой — 
наши спонсоры получат сигнал, 
что мы все-таки принимаем 
участие в соревнованиях. Пре-
ждевременно называть какие-
то цифры, но то, что мы в этом 
сезоне потеряем сотни миллио-
нов рублей, это точно.

На днях 60-летний юбилей 
отпраздновал наставник ко-
манды Римас Куртинайтис. 
Довольны на данный момент 
его работой? Обсуждали уже с 
тренером планы и состав на 
следующий сезон?

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Римас — это тренер, 
с которым связаны самые луч-
шие страницы баскетбольного 
клуба «Химки». С ним мы два-
жды выиграли Еврокубок, один 
раз взяли Единую лигу. Под его 
руководством постоянно игра-

ем в финале плей-офф Единой 
лиги. Конечно, мы уже предва-
рительно обсудили конструк-
цию нашего состава на следую-
щий сезон, но до конкретики 
пока дело не доходило, потому 
что ничего не ясно. Непонятно, 
в каком формате пройдет следу-
ющий сезон, со зрителями мы 
будем играть или без, что важно 
с точки зрения продажи биле-
тов и абонементов. Поэтому 
пока все на паузе.

Всех интересует судьба Алек-
сея Шведа, который, по слу-
хам, может вернуться в НБА. 
Задам вопрос по-болельщиц-
ки, что называется, в лоб: чем 
еще помимо денег можно за-
интересовать Алексея, чтобы 
он остался в «Химках»?

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Я думаю, за то вре-
мя, что Алексей выступает за 
«Химки», он уже понял, что это 
его клуб. Здесь ему должно 
быть комфортно как в игровом, 
так и в человеческом плане. Он 
наш лидер: даже когда приобре-
таем новых игроков, иногда 
консультируемся с Алексеем. 
То есть это не просто высокоо-
плачиваемый игрок, а часть на-
шей команды, причем очень 
важная. И, конечно, мы хотим, 
чтобы он остался в «Химках» и 
дальше приносил радость нам и 
нашим болельщикам своей иг-
рой. На данный момент предва-
рительные переговоры с его 
представителями были прове-
дены. Сейчас из-за той же ситу-
ации с Евролигой у нас все на 
паузе. Если все-таки доигрыва-

ем сезон — это одна история, 
если нет — сразу приступим к 
дальнейшим переговорам. Я ду-
маю, что если у него будет ка-
кое-то серьезное предложение 
из НБА, причем речь даже не о 
деньгах, а о роли в команде, то 
удержать его будет непросто. 
Думаю, даже несмотря на то, 
что Швед уже был там, он все 
равно примет этот вызов, но 
при определенных гарантиях 
клуба и тренера. А если такого 
предложения не поступит, не 
вижу резона, зачем ему менять 
клуб, где он абсолютный лидер, 
на какой-то другой европей-
ский. Но в любом случае это бу-
дет его решение.

Многих волнует будущее Ти-
мофея Мозгова. Тот факт, 
что, по словам тренера и иг-
роков, центровой был уже бли-
зок к возвращению на площад-
ку, будет иметь значение при 
переговорах о дальнейшем со-
трудничестве?

П А В Е Л  АСТА Х О В : Конечно, будет. 
Действительно, уже неделю до 
приостановки сезона Тимофей 
работал в полную силу. Понятно, 
что после двух лет простоя не-
легко возвращать прежние кон-
диции и само ощущение баскет-
бола. Но шаг за шагом это проис-
ходит. Немного побаливает ко-
лено, не без этого. И в этом плане 
нам не повезло: если бы сезон не 
был остановлен, мы точно увиде-
ли бы Тимофея на площадке. И 
даже сейчас, если Евролига воз-
обновится, Мозгов будет готов 
играть. В связи с этим, разумеет-
ся, в отношении следующего се-
зона будем разговаривать, что-
бы он остался и помог нам.

А что по остальным игро-
кам?

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Сначала надо по-
нять, какой бюджет будет на 
следующий сезон, в каком евро-
турнире мы будем играть. У нас 
же лицензия на Евролигу не по-
стоянная: уже четвертый сезон 
заходим туда по спортивному 
принципу, выигрывая «сере-
бро» в Единой лиге. А бюджет 
ощутимо зависит играем мы в 
Евролиге или в Еврокубке. В Ев-
рокубке все-таки можно обой-
тись игроками не такими доро-
гими и высококлассными, ка-
кие требуются в Евролиге.

Раз уж вы сказали про спор-
тивный принцип. РФБ по-
прежнему не решила вопрос с 
определением чемпиона Рос-
сии. Если исходить из теку-
щей таблицы в регулярном 
чемпионате, титул вроде бы 
должен достаться «Хим-
кам». Что думаете по этому 
поводу на данный момент?

ПАВЕЛ АСТАХОВ: Мы попали в ситуа-
цию, когда внезапно был оста-
новлен сезон. Здесь нет винова-
тых, это общая тенденция во 
всем мире. В каких-то странах 
решили определить чемпиона 
исходя из актуальной турнир-
ной таблицы, другие чемпиона-
ты остались без чемпионов. У 
нас в «Химках» может быть одно 
мнение, но в Единой лиге клубы 
проголосовали, что чемпион 
определен не будет. Это право 
лиги, с этим ничего не подела-
ешь. То же самое касается титула 
чемпиона России. Для нас было 
бы престижно его получить, мы 
никогда не были чемпионами 
страны. Но если РФБ примет ре-
шение не определять чемпиона, 
мы ему подчинимся. А в следую-
щем сезоне завоюем это звание 
на площадке.  

А К Ц Е Н Т

В «Химках» Алексею Шведу комфортно. 
Какой резон игроку менять клуб, 
где он абсолютный лидер, на другую 
европейскую команду?

Алексей Швед (на фото), как и все 
в «Химках», хочет доиграть сезон 
в Евролиге.

ТОЛЬКО В «РГ» Экс-лидер ЦСКА Сейду Думбия ищет клуб и не против вернуться в стан армейцев

Бомбардир пока свободен 
Артур Нанян

В 
ближайшее время россий-
ские клубы начнут подго-
товку к оставшейся части 

сезона. Однако многие из них 
уже смотрят в будущее и разду-
мывают над тем, кем усилить 
команду.

С учетом пандемии корона-
вируса вряд ли у кого-то в Пре-
мьер-лиге найдутся большие 
деньги на осуществление круп-
ных трансферов. В такой ситуа-
ции клубы, в том числе и гран-
ды, наверняка обратят свое вни-
мание на свободных агентов. 
Среди них хватает звезд. В част-
ности, Сейду Думбия.

Экс-лидер ЦСКА, трехкрат-
ный чемпион России, дважды 
лучший бомбардир Премьер-
лиги Думбия после расторже-
ния контракта со «Сьоном» в 
марте остался без команды. И, 
как признался ивуариец в ин-
тервью «РГ», не против возвра-
щения в Москву.

Как у вас сейчас дела? Идут 
поиски нового клуба?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я в порядке, спаси-
бо. О новой команде пока рано 
говорить, посмотрим, что будет. 
Сейчас мы находимся с семьей, 
я индивидуально занимаюсь с 
моим тренером.

Часто вспоминаете о време-
нах в ЦСКА? Можно назвать 
московский клуб главным в 
вашей карьере?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Я провел в России 
много лет и выиграл несколько 
важных трофеев.  Конечно, 
ЦСКА для меня — особенная ко-
манда. Но я бы не стал гово-
рить, что это главный клуб в 
моей карьере. Мне довелось иг-
рать в разных странах, завое-

вывать титулы и там. К приме-
ру, в Швейцарии. Но при этом я 
никогда не забуду ЦСКА.

Оглядываясь назад, не жалее-
те, что в 2015 году покинули 
ЦСКА ради «Ромы»?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Учитывая, как сло-
жились обстоятельства, было 
бы лучше остаться в ЦСКА. Но в 
карьере любого футболиста бы-
вают моменты, когда нужно ре-
шиться на какой-то шаг. И не 
всегда он бывает верным. Это 
жизнь.

С кем больше всех сдружились 
в ЦСКА?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Мы все общались 
друг с другом. Но ближе других 
мне были братья Березуцкие, 
Игнашевич, Дзагоев и Щенни-
ков. Отличные ребята.

Самый памятный момент в 
армейском клубе?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Когда мы в 2014 
году в последнем туре завоева-
ли титул, обыграв дома «Локо-
мотив». Вообще незабываемых 
моментов было несколько. Та 
же победа в финале Кубка Рос-
сии над «Анжи», когда я забил 
решающий пенальти. Много 
всего было.

Недавно Леонид Слуцкий зая-
вил: «70-летний пробежал бы 
больше и бил бы лучше, чем 
Думбия. Статистически он 
не должен был стать даже 
любителем. Однако Сейду 
оказался одним из лучших иг-
роков, с кем я работал». Что 
скажете?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Ха-ха-ха, все люди 
взрослеют. Но сейчас я бегу 
даже быстрее, чем когда играл в 
ЦСКА. Это вопрос ума и про-
фессионализма. Да, в ЦСКА ре-

бята любили пошутить. При 
этом для меня самое главное, 
что происходит на поле. Вы мо-
жете посмотреть на мою стати-
стику и понять, что я принес 
много пользы бывшему клубу. А 
что касается Слуцкого, то имен-
но с ним мне удалось выиграть 
первые трофеи в команде. И это, 
как он говорит, в 70 лет! (смеет-
ся). Очень уважаю Слуцкого. Он 
тренер с характером, доверял 
мне.

Недавно в «Инстаграме», от-
вечая одному болельщику, вы 
сказали, что можете вер-
нуться в ЦСКА. Это возмож-
но?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Как я уже сказал, 
ЦСКА остается для меня осо-
бенным клубом. Возможно, я и 
вернусь. В мире и в футболе в 
частности нет ничего невоз-
можного.

Правда, что когда вы играли 
за ЦСКА, вами интересовался 
«Ливерпуль»?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: Когда вы станови-

тесь лучшим игроком и бомбар-
диром чемпионата России, вы-
ступаете в Лиге чемпионов, ко-
нечно же, к вам проявляют ин-
терес. Было много подходов от 
разных клубов, но я бы не хотел 
говорить конкретно от кого.

Нравилось жить в Москве?
СЕЙДУ ДУМБИЯ: Конечно! Это очень 
красивый и большой город. 
Один из лучших, в которых я 
жил. Самую большую радость 
мне приносили болельщики 
ЦСКА. Они всегда нас поддер-
живали: будь то в трудную ми-
нуту или когда у нас все шло хо-
рошо. Уверен, они и сейчас по-
могают клубу.

Можете составить команду 
мечты из тех игроков, с кото-
рыми вы выступали в ЦСКА?

СЕЙДУ ДУМБИЯ: В воротах, конечно, 
Акинфеев. В защите — Василий 
Березуцкий, Игнашевич, Фер-
нандес, в полузащите — Дзаго-
ев, Хонда, Вернблум, Тошич, 
Муса, в нападении — Вагнер и 
Думбия.  

ХОККЕЙ Россию и Канаду 
поменяли группами на ЧМ-2021

Другой лед

Анна Козина

Международная федерация 
хоккея (IIHF) утвердила соста-
вы групп на предварительный 
этап чемпионата мира, перене-
сенного с 2020 на 2021 год. Тур-
нир должен пройти с 7 по 23 
мая. Города ЧМ остались преж-
ними — Минск и Рига. А вот у 
сборной России поменялись со-
перники.

Наши хоккеисты попали в 
группу А, где встретятся с ко-
мандами Швеции и Чехии, а 
также Швейцарии, Словакии, 
Дании, Белоруссии и Великоб-
ритании. Все матчи примет сто-
лица Белоруссии. 

Согласно рейтингу сборная 
России, завоевавшая в 2019 
году «бронзу», должна была 
сыграть в группе В. Однако в 
IIHF учли интересы болельщи-
ков. Россиян, чей матч в Минс-
ке с хозяевами турнира белору-

сами точно соберет полные 
трибуны, поменяли местами с 
канадцами. Теперь серебряным 
призерам предыдущего ЧМ 
предстоит играть в Риге  с дей-
ствующими чемпионами из 
Финляндии, со сборными США, 
Германии, Латвии, Норвегии, 
Италии и Казахстана.

Организаторы чемпионата 
мира уже приступили к состав-
лению расписания, которое 
опубликуют в течение ближай-
ших недель. Кроме того, скоро 
можно будет получать всю ин-
формацию о ЧМ на официаль-
ном сайте турнира.

Напомним, что в 2022 году 
право провести мировое пер-
венство получила Финляндия 
(Хельсинки и Тампере), в 2023-
м — Россия (Санкт-Петербург), 
в 2024-м — Чехия (Прага и Ос-
трава), в 2025-м — Швеция и Да-
ния, которые еще не определи-
лись с городами.  
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Досье «РГ»

Сейду Думбия родился 31 декабря 1987 года в Абиджане (Кот-д’Ивуар). 

Выступал за команды: АСЕК Мимозас (2004—2005), «Денгеле» (2005—

2006), «Касива Рейсол» (2006—2008), «Токусима Вортис» (2008), 

«Янг Бойз» (2008—2010), ЦСКА (2010—2014, 2015), «Рома» (2015—

2017), «Ньюкасл» (2016), «Базель» (2016—2017), «Спортинг» (2017—

2018), «Жирона» (2018—2019), «Сьон» (2019—2020).

Трехкратный чемпион России (2012/13, 2013/14, 2015/16), двукратный 

обладатель Кубка России (2010/11, 2012/13), обладатель Суперкубка 

России (2014), чемпион Швейцарии (2016/17), чемпион Кубка африкан-

ских наций (2015). Дважды становился лучшим бомбардиром чемпио-

ната России (2011/12, 2013/14), столько же раз признавался игроком 

года в России (2011, 2014) и Швейцарии (2009, 2010), рекордсмен чем-

пионата России по количеству голов в одном сезоне (28 голов).

Играл за сборную Кот-д’Ивуара с 2008 по 2017 год. Провел 38 встреч, 

забил девять мячей.

А К Ц Е Н Т

После долгих странствий Сейду Думбия 
не прочь вернуться в ЦСКА и вновь стать 
ударной силой московской команды

Думбия признался, что поторопился с уходом из ЦСКА. Московский клуб он 
до сих пор считает особенным.

Уважаемые акционеры!
Во исполнение поручения Президента Российской 

Федерации о переносе сроков проведения годовых общих 
собраний акционеров кредитных организаций с долей участия 
Российской Федерации на третий квартал 2020 года, данного 
им по итогам проведенного 23 апреля 2020 года совещания о 
планах реализации принятых мер по поддержке российской 
экономики в части, касающейся банковского кредитования, 
Наблюдательный совет ПАО Сбербанк на заседании 19 мая 
2020 года принял решение о переносе ранее определенной 
даты проведения годового Общего собрания акционеров ПАО 
Сбербанк по итогам 2019 года (далее — Собрание) с 26 июня 
2020 года на 25 сентября 2020 года. 

Наблюдательный совет оставил без изменения форму 
проведения Собрания — заочное голосование (без проведения 
собрания — совместного присутствия акционеров для 
обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование). 

Датой определения (фиксации) лиц, имеющих право на 
участие в Собрании, определено 31 августа 2020 года (конец 
операционного дня).

Информирование лиц, имеющих право на участие в 
Собрании, о его проведении будет осуществлено в срок не 
позднее чем за 30 дней до даты проведения Собрания в 
порядке, установленном законодательством Российской 
Федерации и Уставом Банка: путем опубликования 
соответствующего сообщения в «Российской газете», 
р а з м е щ е н и я  е г о  н а  с а й т е  Б а н к а  в  с е т и  И н т е р н е т 
(www. sberbank. com), а также передачи сообщения держателю 
реестра акционеров Банка (АО «СТАТУС») для направления 
номинальным держателям.

Дополнительно Банк разместит всю необходимую для 
ознакомления информацию в сервисах электронного 
голосования («СТАТУС онлайн. Кабинет акционера» и 
«E-voting»), а также в бесплатном мобильном приложении 
«Акционер Сбербанка»,  доступном для устройств, 
работающих на платформах Android и iOS.

Ваш Сбербанк

Продажа 4-х квартир в г. Москве
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор:  ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
(495) 276-00-51, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 21.05.2020 с 12.00 по 22.06.2020 до 18.00 
МСК.

Дата рассмотрения заявок: 23.06.2020 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа 4-х 

квартир в г. Москве отдельными лотами:
Лот №1: 3-комн. квартира площадью 83,2 кв.м. (г. Москва, 

ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 229).
Дата проведения торгов: 24.06.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 11 552 653 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 155 000 руб. НДС не облагается.
Лот №2: 3-комн. квартира площадью 100,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 34, кв. 41).
Дата проведения торгов: 25.06.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 9 058 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 905 800 руб. НДС не облагается.
Лот №3: 4-комн. квартира площадью 118,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 31, кв. 71).
Дата проведения торгов: 26.06.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 10 690 000 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 069 000 руб. НДС не облагается.
Лот №4: 1-комн. квартира площадью 57,2 кв.м. (г. Москва, 

п. Воскресенское, д. 31, кв. 106).
Дата проведения торгов: 29.06.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена: 7 013 692 руб. НДС не облагается.
Задаток: 701 369,2 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Владимирского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Мурманского областного 
суда;

—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Томс-
кой области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4. 

Последний день приема документов — 22 июня 2020 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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